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Год назад кремлевские чиновники 
сбились с ног, разыскивая редкого соко-
ла белого окраса для Владимира Путина. 
Президент должен был вручить ценный 
подарок эмиру Катара в знак скрепления 
политических отношений. Кречет нашелся 
лишь в одном месте — в частном питомнике 
в Ногинском районе. Его хозяин, соколь-
ник Григорий Павленко, не задумываясь, 
передал краснокнижного питомца для нужд 
государства. 

А еще через полгода Павленко стал 

жертвой беспредела силовиков: в дом вло-
мились сотрудники ФСБ и Следственного 
комитета и изъяли почти всю пернатую 
коллекцию — 26 соколов, занесенных в 
Красную книгу России. Без описи, без со-
ответствующей документации, невзирая 
на наличие у владельца всех необходимых 
бумаг, свидетельствующих об их закон-
ном происхождении. Среди исчезнувших 
птиц — родители и родные братья и сестра 
белого кречета, отданного Владимиру Пу-
тину. Без суда и следствия редких хищников 

погрузили в машину и увезли в Центр пере-
держки диких животных. А хозяин до сих 
пор — уже больше трех месяцев — не знает, 
на каких основаниях их забрали и живы ли 
они вообще. 

«МК» попытался разобраться, как так 
вышло, что сотрудники силовых ведомств, 
которые должны пресекать случаи бра-
коньерства, сами пошли на преступление 
против живой природы. 
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Уникальную коллекцию 
соколов отняли 
у владельца без суда 
и следствия

ПОДАРОК ПРЕЗИДЕНТА — 
В СИЛКАХ СПЕЦСЛУЖБ

ДЕТИ НА ПОМОЙКЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Герман ПЯТОВ,  
координатор команды 

помощи сиротам Murzik.Ru

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ДОКУЧАЕВ,

редактор отдела 
экономики

Правительство с упорством, достойным 
лучшего применения, убеждает нас, что кризис 
остался позади. Премьер Дмитрий Медведев 
еще в начале сентября отметил, что российская 
экономика начала восстановление, а в середине 
октября добавил, что она выходит на траекто-
рию роста. Его зам Аркадий Дворкович в конце 
октября пообещал, что в ближайшие месяцы 
ВВП начнет расти. Отставленный ныне министр 
Алексей Улюкаев аж в середине лета заявил, что 
дно падения пройдено, экономика перешла от 
рецессии к стагнации, а в третьем квартале начнет 
демонстрировать рост. 

Каждое такое заявление вызывало в экономи-
ческих кругах немалое волнение и бурный обмен 
мнениями: кризис закончился или продолжается? 
У нас еще рецессия или уже стагнация? Дно до-
стигнуто или нет?

Для простых граждан, далеких от высоколо-
бых макроэкономических дискуссий, с ощущением 
кризиса дело обстоит жестче и проще. Он закон-
чится тогда, когда денег в семейном кошельке 
станет больше. А пока кошелек у подавляющего 
большинства граждан лишь худеет. Об этом свиде-
тельствует официальная статистика, чьи выкладки 
убедительно опровергают все оптимистические 
заявления экономических начальников. 

В октябре 2016 года реальные доходы рос-
сиян сократились в годовом исчислении на 5,9%. 
В сентябре они тоже падали — но всего лишь на 
2,8%. А вообще непрерывное снижение доходов 
фиксируется Росстатом уже два года подряд. 
Ранее столь длительные «серии» наблюдались 
лишь в пресловутые 90-е. 

ДОХОДЫ 
ПУСТИЛИ 
В РАСХОД

«ДОСТАТОЧНО ПОСМОТРЕТЬ ПОСЛЕ БОЯ НА НАШИ 
ЛИЦА — И ВЫ ПОЙМЕТЕ, КТО ПОБЕДИТЕЛЬ!»

Реакция российского боксера Сергея Ковалёва на первое поражение 
в профессиональном ринге совпала с мнением экспертов. Но при 
относительно равном по силам бое в Лас-Вегасе рассчитывать на 

благодушие судей было бы наивно.
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С 18 по 20 ноября украинская армия выпустила по террито-
рии ДНР около 2 тысяч снарядов. В прошлом году это могло бы 
стать поводом для большого скандала и возобновления активных 
боевых действий, но сегодня к этому все привыкли и почти не 
обращают внимания на разоренный войной регион. Между тем 
в 2016 году поток гуманитарной помощи в ДНР и ЛНР сократился 
более чем в 10 раз, а ее остатки зачастую разворовываются или 
используются в политическом противостоянии внутри самопро-
возглашенных республик.

Россияне постепенно теряют интерес 
к Донбассу, оставляя ДНР и ЛНР 

наедине с Киевом и нищетой

А НОВОРОССИЯ ОСТАЛАСЬ
«ВЕСНА» УШЛА,
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В России около 38 млн должников бан-
ков, из них 7,5 млн не в состоянии обслу-
живать свои кредиты. Еще больше в стра-
не клиентов страховых компаний, только 
одних полюсов ОСАГО на данный момент 
оформлено 50 млн. Немудрено, что такая за-
висимость россиян от финансовых органи-
заций порождает массу денежных споров, 

которые суды порой решить не в состоянии. 
О том, какой механизм финансовой защиты 
граждан необходим стране и почему оформ-
ление банкротства могут позволить себе 
только богачи, «МК» рассказал финансовый 
омбудсмен Павел Медведев. 
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Финансовый омбудсмен предложил 
усовершенствовать закон 
о банкротстве физических лиц

СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ 
ДЛЯ ДОЛЖНИКОВ

ВИДЕО   
на сайте 

В СТОЛИЦЕ НЕ ХВАТАЕТ 
НАРОДНЫХ ИЗБРАННИКОВ

Москвичи теряют интерес 
к муниципальным выборам

РОДИТЕЛЬСКИЙ БУНТ
Одна из лучших школ  

превратилась в поле боя

Вопреки известному постулату, соглас-
но которому запоминается последняя фра-
за, впечатление от очередного Общерос-
сийского гражданского форума определили 
слова, сказанные в приветственной части 
мероприятия. А именно — выступление 

правозащитницы Людмилы Алексеевой. 
Председатель Московской Хельсинк-
ской группы призвала гражданских ак-
тивистов учиться навыкам диссидентов-
подпольщиков советской эпохи.

Правозащитница Людмила Алексеева призвала 
гражданских активистов готовиться к арестам

И В ЗАКЛЮЧЕНИЕ...

Читайте 2-ю стр.
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ЧИНОВНИКИ НАКОНЕЦ РЕШИЛИ, 
ЧТО ПОЛИСТИРОЛ И ЕДА 

— ВЕЩИ НЕСОВМЕСТИМЫЕ

Запретить упаковку из 
полистирола планируют чи-
новники. Также из продажи 
могут исчезнуть пластиковые 
стаканчики и тарелки из это-
го материала. 

Как рассказали «МК» в Ро-
сприроднадзоре, меры по 
борьбе с опасной упаковкой 
сейчас разрабатываются 
совместно с Роспотребнад-
зором. Сейчас полистирол 
активно используется в ма-
газинах и на пищевом про-
изводстве. Например, из 
него делают контейнеры для 
лапши и пюре быстрого при-
готовления, подложки для 
мяса, курицы и пирожных, 
и даже (что самое страш-
ное, по словам чиновников) 
упаковывают в них школь-
ные обеды. Кроме того, в 
продаже есть пластиковые 
стаканчики из этого материа-
ла, а некоторые молочные 
комбинаты фасуют творог и 
сметану в банки из него. Как 

объясняют чиновники, по-
купать такие кисломолоч-
ные продукты нельзя. При 
контакте с кислой средой 
полистирол начинает 
выделять канцерогены. 
Кроме того, есть «момен-
тальные» макароны или 
картошку из таких стака-
нов тоже опасно, так как 
при взаимодействии с ки-
пятком или нагревании в 
микроволновке материал 
отдает продуктам вред-

ные химические соединения. 
Еще один запрет — распитие 
алкоголя из полистироловых 
стаканчиков. Их, кстати, 
сложнее всего отличить от 
изготовленных из безопасно-
го пластика. Если подложки 
или контейнеры делают из 
мягкого на ощупь блестящего 
вспененного полистирола, то 
одноразовая посуда и бан-
ки для сметаны выглядят как 
обычная тонкая пластмас-
са. Вычислить пластикового 
врага можно только одним 
способом: научиться читать 
маркировку. На безопасной 
упаковке из полипропилена 
это треугольник с цифрой 5 в 
центре. А полистирол скры-
вается за цифрой 6 или бук-
вами «PS». Ведомства пла-
нируют инициировать запрет 
опасной упаковки в пищевой 
промышленности. А в школах 
и вузах станут проводить лек-
ции о ее вреде.

гОССЛужАЩИМ ПРИДЕТСЯ БЫТЬ НЕВИДИМКАМИ В СЕТИ
Повысить требования к 

уровню образования своих 
чиновников планирует Ми-
нюст. Кроме того, служащим 
ведомства придется отчиты-
ваться перед руководством 
обо всех своих передвижени-
ях в виртуальном простран-
стве.

Работать чиновникам в 
скором времени придется 
по новым должностным ре-
гламентам, проекты которых 
сейчас подготовили в Миню-
сте. Если новшества будут 
приняты, выпускники вузов 
уровня бакалавриата смогут 
рассчитывать лишь на пози-
ции простых клерков. Все, 
кто выше — от референта 
до замминистра, — должны 

будут иметь дипломы спе-
циалистов или магистров. 
Как поясняют авторы про-
екта, новые повышенные 
требования к образованию 
будут предъявляться ко всем 
кандидатам на высшие и 
главные группы должностей. 
Это чиновники, занимающие 
посты руководителей, совет-
ников или помощников, а так-
же специалистов различных 
департаментов и отделов. 
Еще одно запланированное 
нововведение — тотальный 
контроль за тем, что служа-
щие делают в Интернете. В 
должностные регламенты 
будет включено положение, 
обязывающее работника ми-
нистерства предоставлять 

руководству сведения об 
адресах сайтов в сети, на 
которых он размещал какую-
либо информацию. Это мо-
жет быть как злободневный 
пост в блоге или едкий ком-
ментарий в соцсети, так и 
объявление о продаже не-
нужной кофеварки или отзыв 
на сайте интернет-магазина о 
качестве купленного товара. 
Главное, чтобы размещен-
ная чиновником информация 
была общедоступной, то есть 
чтобы прочитать сообщение 
могла не только администра-
ция портала, но и любой поль-
зователь. Еще одно условие 
— чиновник оставил на сайте 
данные, позволяющие его 
идентифицировать.  

СуД ПОСЧИТАЛ, ЧТО СМЕРТЬ ЛЮБИМОЙ ДОЧЕРИ — 
ДОСТАТОЧНОЕ НАКАЗАНИЕ ДЛЯ гОРЕ-МАСТЕРА

Виновным в гибели соб-
ственной дочери признал 
суд жителя подмосковного 
Наро-Фоминска. Мужчина 
самостоятельно установил 
газовый котел в ванной ком-
нате — это и стало причиной 
смерти 14-летнего подрост-
ка.

Как стало известно «МК», в 
январе 2015 года 35-летний 
Кирилл Семенов (имя и фами-
лия изменены) решил приоб-
рести газовый обогреватель. 
Его не устраивало качество 
подачи горячей воды в квар-
тиру местными коммуналь-
щиками. О таких, как Кирилл, 
в народе говорят «мастер на 
все руки». Поэтому мужчина 
решил, что обойдется свои-
ми силами при монтаже столь 

сложного оборудования. И 
вроде бы все у него получи-
лось — котел работал нор-
мально, и горячая вода текла 
из крана именно тогда, когда 
это было нужно. Однако уме-
лец не учел одного обстоя-
тельства — такими работами 
должны заниматься серти-
фицированные специалисты. 
От этого напрямую зависит 
жизнь всех членов семьи. 
Однако Кирилл понадеялся 
на свою сообразительность, 
и за это поплатилась его не-
совершеннолетняя дочь. 
Через несколько дней после 
установки, в то время, когда 
родителей не было дома, де-
вочка решила принять ванну. 
Она включила газовый обо-
греватель, закрыла дверь в 

помещении и погрузилась в 
горячую воду... 

Через два часа родители 
пришли с работы и не смогли 
попасть в квартиру, так как 
входная дверь была закрыта 
изнутри. Заподозрив нелад-
ное, они взломали замок — из 
помещения сразу потянуло 
угарным газом. Мужчина 
бросился в ванную и там об-
наружил бездыханное тело 
дочери. 

Как рассказала помощник 
руководителя ГСУ СК России 
по Московской области Елена 
Фокина, по данному факту 
было возбужденно уголовное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности», 
так как результаты проведен-
ной экспертизы показали, 

что ребенок отравился про-
дуктами горения, а газовый 
котел был установлен с на-
рушениями техники безопас-
ности. На время проведения 
расследования обвиняемый 
находился под подпиской о 
невыезде.

На процессе Кирилл Семе-
нов полностью признал свою 
вину, как бы тяжело это ему 
ни было. Мужчина заявил хо-
датайство о прекращении в 
отношении его уголовного 
дела в связи с амнистией. 
Жена подсудимого — она же и 
потерпевшая — не возражала 
против этого. В итоге Наро-
Фоминский городской суд 
пошел супругам навстречу и 
не стал наказывать безутеш-
ного отца.

КВАРТИРЫ ЭКОНОМКЛАССА СТАНуТ 
БОЛЬШЕ ПОХОжИ НА ЭЛИТНЫЕ

Новые критерии отнесе-
ния квартир и домов к жилью 
экономкласса разработал 
Минстрой. Многодетным 
молодым семьям станет про-
ще получить жилье большей 
площади и с отделкой.

Как сообщили «МК» в Ми-
нистерстве строительства, 
новыми правилами к жилью 
экономкласса будут отне-
сены жилые помещения, 
отвечающие требованиям, 
обеспечивающим минималь-
но необходимый уровень 
комфортности прожива-
ния. Это позволит молодым 
многодетным семьям вос-
пользоваться положенными 
выплатами и приобрести с 

господдержкой жилье бо-
лее удобной площади. По 
нынешним стандартам эко-
номклассом считается квар-
тира площадью не более 100 
кв. метров. После принятия 
новых правил максимальная 
площадь будет увеличена до 
150 кв. метров. Кроме того, 
будет введен минимум по об-
щей площади экономичных 
квартир — 20 кв. метров. Та-
ким образом, молодым нуж-
дающимся семьям местные 
чиновники не смогут пред-
лагать «микроквартиры» (16–
18 «квадратов»), в которых 
невозможно развернуться. 
Также в документе говорит-
ся, что к экономклассу будут 

отнесены квартиры с улуч-
шенными бытовыми харак-
теристиками. Здесь имеется 
в виду все виды коммуналь-
ных удобств, изолированные 
комнаты, наличие больших 
помещений и даже возмож-
ность изменения планиров-
ки по новым технологиям. 
Требования к отдельным 
домикам, предназначенным 
для одной семьи, также из-
менятся. Сейчас максималь-
ная общая площадь такого 
строения должна составлять 
не более 150 кв. метров. По 
новым правилам будет 200. 
Правда, с ограничением по 
высоте: не более трех эта-
жей. 

ПРЕВРАЩЕНИЕ АРЕСТАНТА  
В жЕНЩИНу ЗАТОРМОЗИЛОСЬ  

В ТЮРЕМНЫХ уСЛОВИЯХ
На серьезные проблемы 

со здоровьем пожаловался 
андрогин Алексей Матюнин, 
который 18 ноября был эта-
пирован в Ростов-на-Дону из 
столичного СИЗО №4. Муж-
чина, принимающий гор-
мональные препараты для 
перевоплощения в женщину, 
заявил, что у него отказыва-
ют ноги. 

Как уже писал «МК», в сен-
тябре 2011 года Матюнин был 
приговорен Новочеркасским 
судом Ростовской области к 
двум годам условно за кра-
жу из кассы магазина почти 
двух тысяч рублей. По реше-
нию суда молодому чело-
веку нельзя было покидать 
пределы своего региона. 
Какое-то время осужденный 
являлся на учет в уголовно-
исполнительную инспек-
цию и отмечался по месту 
жительства. Однако еще до 
истечения испытательного 
срока в 2012 году Матюнин 
вместе с братом-близнецом 
уехал в столицу, где поставил 
импланты в грудь, накачал 
губы и ягодицы. И когда Алек-
сей уже готовился перенести 
операцию по смене пола, его 
задержали сотрудники ОМВД 

по району «Хорошевский». По 
словам молодого человека, 
он и не думал скрываться, но 
условное наказание все рав-
но заменили на реальное. 

До сих пор Матюнин (те-
перь он называет себя Аль-
биной) находился в СИЗО 
№4, где уже успел неплохо 
освоиться. Не так давно к 
нему в камеру подсадили 
гомосексуалиста, и ребята 
нашли общий язык. Оказа-
лось, они любят одни и те же 
клубы и слушают одну и ту же 
музыку. Но теперь Альбине 
предстоит отбывать наказа-
ние в ростовской колонии. 
Перед отъездом трансген-
дер высказал опасения, что 
его могут посадить в общую 
камеру, и тогда ему придется 
несладко. Кроме того, Альби-
на жалуется на плохое само-
чувствие. В условиях СИЗО 
она вынуждена была прини-
мать гормоны в той форме, 
в которой они разрешены 
в изоляторе — таблетиро-
ванной. Но препараты ей не 
подошли. Андрогину стало 
тяжело ходить. Правозащит-
никам перед этапированием 
Альбина говорила, что у нее 
отнимаются ноги.

ВЛЮБЛЕННЫЕ АВИАДЕБОШИРЫ 
ВНЕСЛИ ИЗМЕНЕНИЯ В РАСПИСАНИЕ ВЫЛЕТОВ

Взорвать самолет угрожала 
супружеская пара, едва успев 
войти в салон пассажирского 
авиалайнера Москва — Ду-
бай в ночь на воскресенье. 
Борт «Уральских авиалиний» 
готовился совершить полет 
из аэропорта «Домодедово», 
однако вылет пришлось за-
держать на пять часов. 

Как стало известно «МК», 
29-летний житель Нижнего 
Новгорода и его молодая 
спутница-землячка, купив-
шие туристическую путевку 
в Объединенные Арабские 
Эмираты, появились в са-
лоне самолета, уже будучи 
в изрядном подпитии. По 
словам попутчиков пары, 
они основательно затари-
лись спиртным в магазине 

беспошлинной торговли и до 
посадки употребили большую 
часть купленных напитков. 
Это не могло остаться неза-
меченным бортпроводника-
ми, они сделали замечание 
вошедшим, а те принялись 
дебоширить, ругаться нецен-
зурной бранью, мужчина по-
пытался прорваться в кабину 
пилотов. Сотрудникам авиа-
компании, которые вовремя 
вызвали полицейских, все же 
удалось высадить хулиганов 
из самолета. «На прощанье» 
мужчина заявил, что само-
лет заминирован. Несмотря 
на то, что с первого взгляда 
на дебоширов было видно, 
что они не похожи на терро-
ристов, сотрудникам спец-
служб пришлось выполнить 

все обязательные меро-
приятия по предотвращению 
возможной угрозы взрыва 
на борту. Вылет задержали, 
пассажиров вывели, в само-
лете произвели осмотр. Бом-
бы, к счастью, обнаружено не 
было. По словам пассажиров, 
в итоге в Дубай они вылетели 
только спустя пять часов. По 
данным правоохранитель-
ных органов, на 29-летнего 
жителя города Нижнего Нов-
города за ложное сообще-
ние о минировании самолета 
был составлен администра-
тивный протокол за мелкое 
хулиганство. Это правона-
рушение предусматривает 
штраф в размере до 2500 
рублей или арест на срок до 
15 суток.

БЫВШИЙ ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ПОДАЛСЯ В ВОДИТЕЛИ 

РАДИ КРАСИВОЙ жИЗНИ

Бывший сотрудник поли-
ции, который не так давно 
отсидел срок за похищение 
человека и мошенничество, 
был задержан правоохрани-
телями по подозрению в кра-
же 15 млн рублей у столично-
го предпринимателя. У него 
изъяли атрибуты красивой 
жизни: дорогие часы, теле-
визор последней модели и 
ноутбук, а также автомобиль 
Jaguar — все это он приобрел 
на похищенные деньги. 

Как стало известно «МК», 11 
октября в полицию с заявле-
нием обратился 41-летний ге-
неральный директор фирмы 
ООО «Риверсайд КОМ» (зани-
мается оптовой торговлей и 
перевозками грузов). Мужчи-
на заявил, что в период с 7-го 
по 10-е число из помещения 
фирмы в Голутвинском пере-
улке неизвестные похитили 
два сейфа с документами и 
15 000 000 рублей.

Вычислить предполагае-
мого организатора кражи 
оперативникам не состави-
ло труда — это был один из 
подчиненных коммерсанта, 
а именно офисный водитель. 
17 ноября в поселении Горки-
10 Одинцовского района 
Подмосковья оперативники 
задержали по месту житель-
ства 29-летнего Артема Па-
току (на фото) — бывшего со-
трудника отдела участковых 
уполномоченных районной 
полиции. Мужчина сознался 
в содеянном. В ходе обыска 
у него изъяли часы марки 
«Мазератти» стоимостью 
150 тысяч рублей, телеви-
зор «Сони» стоимостью 200 
тысяч рублей, две игровые 
приставки стоимостью 90 ты-
сяч рублей, игровой ноутбук 
стоимостью 200 тысяч ру-
блей — все вещи были купле-
ны на деньги из похищенных 
сейфов. На эти же средства 
был приобретен Jaguar ХЕ 
2015 года выпуска стоимо-
стью 2 500 000 рублей. Кроме 

того, сыщики обнаружили у 
Патоки машину Kia Spectra, 
на которой вывозились сей-
фы. Подозреваемый пока-
зал стражам порядка место 
в лесу у деревни Чеграсово 
Одинцовского района, где 
были зарыты сейфы после 
взлома. 

В 2010 году, будучи участ-
ковым УВД Одинцовского 
района, Патока попал в пере-
плет и получил судимость по 
статьям УК РФ «Похищение 
человека», «Превышение 
должностных полномочий»,  
«Мошенничество». По словам 
родных, история была неод-
нозначная. Как потом расска-
зывал сам Артем, в автомо-
биле вместе с задержанным 
по одному из уголовных дел 
оказалась девушка. Имен-
но в ее похищении обвинили 
тогда полицейского. В 2011 
году Патоку приговорили к 
8 годам строгого режима, 
но после нескольких апел-
ляций срок снизили до 5 лет 
11 месяцев. А уже в 2014 году 
экс-участковый освободился 
условно-досрочно. И сразу 
принялся искать себе работу. 
Так, в своем резюме он ука-
зал, что с 2010 по 2014 годы 
(это время, проведенное в 
судах и за решеткой) ...ра-
ботал водителем на частное 
лицо. В «Риверсайд КОМ» он 
устроился в декабре 2015 
года, успев поработать шо-
фером в другой фирме. Так-
же экс-полицейский получил 
сертификат инструктора по 
фитнесу.

По версии следствия, Ар-
тем Патока похищал сейфы 
с сообщниками, бывшими 
коллегами. Один из них — 
30-летний житель деревни 
Лохино Одинцовского района 
— также служил участковым 
в УВД Одинцовского района 
и был ранее судим, только по 
статьям УК РФ «Хулиганство» 
и «Незаконное приобретение 
оружия». После отбывания 
наказания мужчина попы-
тался найти работу моде-
ли или актера, разместив 
свою анкету с фото в специ-
альной базе. Что касается 
второго соучастника, то это 
29-летний сосед Патоки по 
Горкам-10, который раньше 
работал во 2-м спецполку 
ГИБДД. Обоих сейчас разы-
скивает полиция. 

Уникальный сокол Григория Павленко стал 
подарком от Владимира Путина эмиру 

Катара.

Григорий Павленко 
обескуражен: от его уникальной 
коллекции ничего не осталось. 

Сокольник с ястребом 
в редакции «МК». 



 Напомним, что ОГФ, прошедший 
в минувшую субботу в москов-
ском Центре международной тор-

говли, состоялся уже в четвертый раз. Ключевая 
роль в его организации принадлежит Комите-
ту гражданских инициатив, возглавляемому 
бывшим министром финансов, главой Центра 
стратегических разработок Алексеем Кудри-
ным, поэтому форум в просторечии нередко 
называют «кудринским». На официальном сайте 
мероприятия оно названо «крупнейшей еже-
годной встречей представителей гражданского 
общества России с целью обсуждения наиболее 
актуальных проблем и совместной выработки 
предложений по их решению». И что касается 
масштабов мероприятия, с этим, пожалуй, мож-
но согласиться. Равных ему в соответствующей 
общественной нише, пожалуй, действительно 
нет: ОГФ-2016 собрал в общей сложности почти 
1800 участников. 

 Вопрос о том, в какой мере размаху ме-
роприятия соответствуют результаты — да и 
есть ли, собственно, они вообще, — является 
дискуссионным. Впрочем, на сей раз даже за-
взятые скептики смогли почувствовать в этом 
нестройном хоре голосов новые нотки. В первую 
очередь — в речи Людмилы Алексеевой, одной из 
основательниц ОГФ, члена оргкомитета. Ветеран 
диссидентского движения обратилась к участ-
никам форума посредством Skype, поскольку не 
смогла присутствовать лично. Во-первых, из-за 
неважного здоровья, а во-вторых, из-за сломан-
ного в ее доме лифта. «Между прочим, могли 
бы и на руках принести Людмилу Михайловну», 
— посетовал открывший форум председатель 
Совета при президенте по развитию граждан-
ского общества и правам человека, советник 
главы государства Михаил Федотов.

 Его собственная речь, кстати, никаких 
сенсаций не предвещала. Проблемы, мол, 
с правами человека есть, но «мы намерены 
все эти проблемы постепенно, шаг за шагом, 
решать». Запомнился также пассаж о том, что 
каждый «рядовой гражданского общества» 
должен знать «свой маневр»: «У одного маневр 
связан с охраной природы, у другого — с за-
щитой прав детей, у третьего — с защитой 
прав инвалидов. И так далее, и так далее». 
Почему-то в памяти сразу всплыла известная 
присказка про сверчка и отведенную ему дис-
позицию. Возможно, потому, что выступившая 
следом Людмила Алексеева явно покинула 
отведенный ей шесток. 

 Людмила Михайловна честно предупре-
дила, что ее выступление не будет привет-
ствием: «Это по делу». И праздничным ее 
выступление действительно не назовешь. 
«Мы вступаем в трудные времена, — начала 
правозащитница. — Уже вступили. Идет на-
ступление на наши конституционные права. 
Большого террора сталинского времени у 
нас не будет, но тем, кто попадает под этот 
каток, от этого не легче. И это не только не-
сколько губернаторов и один министр. Пока 
один. Простых граждан — например, блоге-
ров — попало под каток гораздо больше... В 
Москве уже перестали разрешать собираться 
на улице — по любому поводу... Мы не знаем, 
не является ли нынешний форум последним 
разрешенным таким собранием». 

 Предвидя дальнейшее ухудшение обста-
новки, Алексеева предложила создать «школу 
обучения гражданских активистов навыкам 
диссидентов, выработанных в советское вре-
мя». Темы уроков: как вести себя при вызовах 
на допрос и на самих допросах, как выбрать 

адвоката, как вести себя во время обыска, 
при аресте, на суде и в заключении. «Дай Бог, 
чтобы это никому из нас не понадобилось, — 
пояснила Алексеева. — Но об этом надо знать 
заранее, а не учиться на собственных и чужих 
ошибках...» Финал спича был, правда, чуть 
более оптимистичным: «Не знаю, когда, но 
верю, твердо верю, победа-то будет за нами». 
Вряд ли эта неблизкая перспектива показалась 
слушателям такой уж утешительной. 

 Трудно сказать, в какой мере алексеев-
ский алармизм совпадал с думами аудитории. 
Чужая душа, как известно, потемки. Если ве-
рить словам секретаря оргкомитета ОГФ, чле-
на КГИ Евгения Гонтмахера, маргинальными 
мысли Алексеевой никак не назовешь: «Мне 
кажется, она выразила настроение, может 
быть, всех, кто собрался в этом зале». Однако 
сказать, что тревожное выступление правоза-
щитницы задало тон форуму, было бы большим 
преувеличением. Особенно показательна в 
этом смысле речь «хозяина» ОГФ Алексея Ку-
дрина. Алексей Леонидович как ни в чем не бы-
вало рассуждал об ожидающем нас обществе 
будущего, «которое будет создавать новые 
идеи, смыслы, технологии». Всю черновую 
работу в нем, если кому-то интересно, возьмут 
на себя роботы, но найдется, успокоил Кудрин, 
место и человекам: «Они, на мой взгляд, смо-
гут заниматься творческой деятельностью и 
создавать еще более эффективные, еще более 
производительные машины».

 Под стать этой маниловщине были и вы-
ступления многих других участников ОГФ-2016. 
От иных смелых концепций и проектов прямо-
таки захватывало дух. Может быть, страхи 
Алексеевой и впрямь преувеличены? Или же 
ситуация сродни последним часам «Титаника»: 
впередсмотрящий уже прокричал о том, что 
впереди айсберг, но большинство экипажа и 
пассажиров пока не чувствуют опасности? Воз-
можно, ответ на этот вопрос даст следующий 
Общероссийский гражданский форум. Ну, 
если, конечно, он состоится. 

Андрей КАМАКИН. 

ФОРУМ

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ

Напомним, что показатель реальных дохо-
дов отражает то, сколько у населения остается 
денег после вычета всех обязательных платежей 
и коррекции на индекс потребительских цен.

Если же мерить в номинальном выражении 
(то есть простым счетом без всякой коррекции), 
то доходы среднего россиянина в октябре 2016 
года в годовом исчислении выросли на 0,2%, 
составив около 31 тыс. рублей. Много это или 
мало — пусть каждый ответит сам, посчитав 
свой семейный бюджет. 

Мы же отметим, что данные независимых 
исследователей лишь подтверждают выкладки 
официальной статистики. В октябре эксперты 
Института социального анализа и прогнози-
рования РАНХиГС зафиксировали в третьем 
квартале 2016 года рекордное с 1999 года со-
кращение доходов россиян. Ученые сделали 
вывод, что «даже в период кризиса в 2009 году 
падение реальных располагаемых денежных 
доходов было несколько меньше, чем в теку-
щем году».

То есть под все благие разговоры о выходе 
из кризиса наши реальные доходы не просто 
продолжают падать, но делают это рекордными 
темпами. Почему так происходит? Потому что 
общий спад в стране никуда не делся — эконо-
мика продолжает сжиматься. Данные Росстата 
показали, что ВВП РФ с начала года снизился 
на 0,7% по отношению к аналогичному периоду 
2015-го. На этом фоне растет безработица (5,4% 
в октябре против 5,2% в сентябре, что состав-
ляет 4,1 млн человек), сокращается розничная 
торговля (ее оборот упал в октябре на 4,4% 
против 3,6% в сентябре).

Разумеется, люди чувствуют ухудшение 
ситуации, что находит отражение в свежих со-
цопросах. Россияне в массе своей снова боятся 
потерять работу, тревожно приглядываются к 
курсу рубля и ценникам в магазинах, сообщают о 
падении своих зарплат и семейных доходов.

На это представители власти реагируют 
с железным спокойствием. Например, глава 
Банка России Эльвира Набиуллина тревожится 
не о том, что доходы людей сокращаются, а о 
том, что их зарплаты растут быстрее произво-
дительности труда в стране. Это, по ее мнению, 
неправильно — теперь, видимо, даже номиналь-
ные зарплаты следует пустить «под нож». 

А глава Минтруда Максим Топилин недавно 
сообщил, что уровень реальных располагаемых 
доходов населения вернется к докризисному 
лишь к концу 2018 года.

Судя по этим заявлениям, правительство 
явно не намерено ускорять процесс роста до-
ходов и никак не связывает с этим показателем 
свои представления о выходе страны из кризи-
са. А может, оно просто не в состоянии как-то 
повлиять на этот рост? Ведь за последние два 
года маховик экономического роста в стране 
запустить так и не удалось. И, похоже, вся на-
дежда в этом смысле лишь на нефть-кормилицу: 
вдруг она начнет расти так же бурно, как падала 
в 2014-м. Но пока баррель ближе к тому, чтобы 
снова рухнуть, нежели подняться.

И пока наши доходы падают — кризис про-
должается. А если кто-то в этом сомневается, 
слушая оптимистические речи наших руково-
дителей, — пусть лишний раз заглянет в свой 
кошелек. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Самолеты летного спецотряда «Рос-
сия», обслуживающего первых лиц го-
сударства, стали ломаться с завидным 
постоянством. В пятницу, 11 ноября, 
борт, летавший с Дмитрием Медведе-
вым в Израиль, не смог стартовать из 
аэропорта Тель-Авива. А спустя ровно 
неделю аналогичная история приклю-
чилась в Лиссабоне с чиновниками и 
журналистами «кремлевского пула», 
сопровождавшими на саммит АТЭС 
Владимира Путина. В обоих случа-
ях речь поначалу шла всего лишь о 
«маленькой проблемке». Но в итоге все 
закончилось большой головной болью 
как для самих членов делегации, так и 
для российских дипломатов, которым 
пришлось взять на себя заботы о нерв-
ных и измотанных сюрпризами родного 
авиапрома соотечественниках. 

В случае с Лиссабоном, где летевший в Перу 
Ил-96 совершал транзитную посадку на военной 
авиабазе, ситуация осложнялась отсутствием 
шенгенских виз у половины пассажиров. Но 
чудеса, как говорится, все-таки случаются. И 
даже санкции им не помеха. Под личную ответ-
ственность консула португальская сторона все-
таки разрешила россиянам покинуть авиабазу 
и хотя бы на несколько часов разместиться в 
гостинице. Пока шли переговоры, между спя-
щими на сумках журналистами с озабоченным 
видом ходил директор федеральной службы по 
военно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) 
Александр Фомин. Целью его визита в Перу 
было участие в переговорах Владимира Путина 
с филиппинским президентом Родриго Дутер-
те, прозрачно намекавшим на свое желание 
отказаться от американского оружия в поль-
зу российского. Когда выяснилось, что из-за 
поломки самолета на эту встречу он в любом 
случае не попадает, возникла дилемма: лететь 
11 часов из Лиссабона в Лиму, чтобы хотя бы 
издали посмотреть на Владимира Путина, или 
не лететь? На одной чаше весов — чиновничья 
дисциплина и оплаченная командировка. На 
другой — здравый смысл. 

После того как стало известно, что сло-
мавшуюся деталь — а именно реле, сгоревшее 
в системе зажигания самолета, — придется 
специальным рейсом доставлять из РФ, здра-
вый смысл победил. И Фомин, пожелав всем 
держаться, с легким сердцем отправился по-
купать обратный билет в Москву. Ему вслед с 
тоской смотрели сотрудники МИДа и Админи-
страции Президента, лишенные подобного вы-
бора (а может быть, просто менее решительные 
и рисковые). Один из мидовцев по примеру 
разочарованных жизненными реалиями поэтов 
пытался найти утешение в местной природе. 
«Вот это дерево, — показывал он журналистам 
причудливо изрезанный лист, — называется 
гинго. В Китае оно тоже растет». Дипломат ока-
зался специалистом по Поднебесной и должен 
был принимать участие в переговорах Путина с 
главой КНР Си Цзиньпином, на которые, есте-
ственно, опоздал. 

Впрочем, несмотря на поредевшие ряды, 
Владимир Путин без проблем отработал про-
грамму первого дня саммита, состоявшую 
преимущественно из двусторонних встреч. 
В штабе российской делегации, под которую 
перуанцы выделили одну из лучших гостиниц 
Лимы Swissotel, он сначала принял новичков 
мировой политики — президента Вьетнама Чан 
Дай Куанга и президента Филиппин Родриго 
Дутерте. Потом в знак уважения съездил в ре-
зиденцию своего дорогого друга Си. И после 
общения с лидером Перу Педро Пабло Кучински 
на полях саммита вновь вернулся в штаб, чтобы 
уже в третий раз в этом году поприветствовать 
японского премьера Синдзо Абэ. 

Из всех этих людей наибольший ажиотаж 
у доехавших до Лимы журналистов вызвал г-н 

Дутерте, ставший настоящим героем дня. Надо 
сказать, что еще до открытия саммита имя пре-
зидента Филиппин, пославшего к черту Аме-
рику и назвавшего Обаму «сукиным сыном», 
не сходило со страниц местных газет. На его 
встречу в аэропорт (а надо сказать, что Дутерте, 
который поклялся никогда не ступать ногой на 
американскую землю, пришлось лететь в Лиму 
экзотическим маршрутом через Новую Зелан-
дию) аккредитовалось столько же журналистов, 
сколько на Путина и Обаму, вместе взятых. А с 

просьбой об интервью, по словам представителя 
пресс-офиса, обратилось несколько крупных 
мировых агентств. «Ни один из наших прежних 
руководителей никогда не удостаивался такого 
внимания иностранных СМИ», — обескураженно 
признался филиппинский чиновник. 

Впрочем, к чести Владимира Путина надо 
сказать, что о встрече с российским лидером 
Дутерте просил сам. Причем очень настойчиво 
просил. «Наш президент является его идолом 
и кумиром. Дутерте сам об этом неоднократно 
говорил», — с гордостью рассказали российские 
дипломаты. По их словам, на недавнем саммите 
АСЕАН филиппинский лидер заявил Дмитрию 
Медведеву, что собирается перейти Рубикон в 
отношениях с США, чьим сателлитом Филиппины 
являлись на протяжении многих десятилетий, 
но для этого ему необходима помощь России, в 
том числе в виде поставок российского оружия 
взамен американского.

К сожалению, в Лиме, ввиду отсутствия 
г-на Фомина, обсудить эту тему подробнее, по 
всей видимости, не получилось. Однако Влади-
мир Путин поспешил пригласить г-на Дутерте в 
Москву, где без помех можно будет поговорить 
и о военной помощи, и о других проектах, пред-
ставляющих обоюдный интерес, в частности в 
области гидроэнергетики и разведки полезных 
ископаемых. «Вы стали президентом 9 мая, в 

России в этот день отмечают годовщину По-
беды в Великой Отечественной войне. Для вас 
лично это теперь тоже день победы», — провел 
ко многому обязывающую параллель ВВП. Ду-
терте посетовал, как непросто его маленькой 
стране проводить независимую внешнюю и 
внутреннюю политику: «Западные нации пыта-
ются нападать и запугивать малые государства, 
это свидетельство их ханжества. Они начинают 
войны по всему миру, но сами боятся в них уча-
ствовать. Вот, например, Соединенные Штаты 
Америки ведут войны по всему миру: во Вьет-
наме, в Афганистане, в Ираке. Это абсолютно 
деструктивная политика». И Путину здесь не с 
чем было спорить... 

Остальные публичные встречи российско-
го лидера оказались посвящены обсуждению 
ближайших планов и контактов: нормальная 
практика для конца года. С Синдзо Абэ Путин 
прошелся по повестке визита, намеченного 
на 15–16 декабря. В ответ японский премьер 
прозрачно намекнул, что дорогого гостя по-
мимо интенсивной и, как все рассчитывают, 
результативной работы ждет приятное вре-
мяпрепровождение не только в формате «без 
галстуков», но и вообще «без всего». «Народ в 
моем городе Нагато с нетерпением ждет тебя, 
там приподнятая атмосфера. Я готов принять 
тебя в японской традиционной гостинице с горя-
чим источником», — с воодушевлением сообщил 
Абэ. С китайским лидером Си Цзиньпином Вла-
димир Путин договорился встретиться в Китае 
в мае, на конференции по проекту «Шелковый 
путь». «Я посмотрел свой график и с удоволь-
ствием воспользуюсь вашим приглашением», 
— сказал российский президент, напомнив об 
уже согласованном официальном визите Си в 
РФ в 2017 году. Президенты Вьетнама и Перу 
также получили приглашение Путина приехать 
в Москву в любое удобное время. 

Когда ВВП наконец добрался до конгресс-
центра, где в первый день АТЭС у лидеров была 
запланирована встреча с деловыми кругами, к 
нему попыталась прорваться индивидуальная 
предпринимательница Хулиа Кастро со свитером 
собственного изготовления. До этого женщине 
удалось без проблем вручить аналогичный по-
дарок основателю Фейсбука Марку Цукербергу, 
который также принимает участие в саммите. Но 
в случае с Владимиром Путиным гостеприимную 
перуанку ждало фиаско: местные секьюрити 
не просто выдворили ее из конгресс-центра, 
но и отвели для дачи показаний в ближайший 
полицейский участок. Впрочем, белый, с на-
циональным узором свитер к делу, к счастью, не 
приобщили. И теперь Хулиа не теряет надежды 
все-таки передать подарок российскому лидеру 
(«Ведь в России сейчас так холодно!»). Женщи-
на уже связалась с местной радиостанцией, 
попросив журналистов о содействии, но до 
представителей пресс-службы Кремля пока, 
по данным «МК», не добралась... 

Что касается Владимира Путина, то день 
в Лиме для него закончился участием в торже-
ственном ужине, который в честь гостей саммита 
организовали президент Перу Педро Пабло 
Кучински и его жена-американка Нэнси Ланж, 
кстати, двоюродная сестра обладательницы 
«Оскаров» Джессики Ланж. Гостей угощали 
спаржей (благо в Перу сейчас весна и как раз 
сезон), рыбой и многочисленными морепродук-
тами, а также десертом из трех экзотических 
фруктов — черимойи, камю-камю и лукумы. 
С другим американцем — президентом США 
Бараком Обамой — Путин на саммите пока не 
пересекался, а за ужином их посадили так да-
леко друг от друга, что, если какое-то общение 
и было, то о нем смогут рассказать только сами 
президенты. 

Елена ЕГОРОВА, все-таки из Лимы. 

В ПЕРУ ПУТИН ОСТАЛСЯ БЕЗ СВИТЕРА

Зато уже встретился  
с лидером Китая и своим 
«фанатом» — президентом  
Филиппин
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ДОХОДЫ 
ПУСТИЛИ  
В РАСХОД

Более ста человек погиб-
ли, порядка двухсот полу-
чили ранения в результате 
железнодорожной аварии 
в Индии. Трагедия произо-
шла ранним утром 20 ноября 
в районе станции Пухрайан, 
в 100 км от города Канпу-
ра в штате Уттар-Прадеш. 
Опрокинулись 14 вагонов, 
многие пассажиры во время 
катастрофы спали. На место 
выехало несколько десятков 
машин «скорой помощи»; 
премьер-министр Индии 
Нарендра Моди выразил со-
болезнования семьям жертв 
трагедии. «Нельзя выразить 

словами страдания в связи с 
потерей жизней из-за схода 
с рельсов экспресса Патна — 
Индор. Мыслями я нахожусь 
с семьями погибших», — на-
писал он в своем микроблоге. 

Предположительно, причиной 
трагедии стал деформирован-
ный рельс. Министр железных 
дорог Индии Суреш Прабху 
лично возглавил расследова-
ние причин катастрофы.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Памятник Майе Плисецкой в образе 
Кармен открыли в сквере имени балери-

ны на Большой Дмитровке 20 ноября, в день ее рож-
дения. Создание скульптуры доверили Виктору Ми-
трошину, который прекрасно справился с 
изготовлением статуэтки Гран-при премии «Майя». 
Его балерина получилась 9-метровой, что нисколько 
не смущает супруга Плисецкой, композитора Родио-
на Щедрина. Заместитель министра культуры 
Александр Журавский рассказал, в свою очередь, 
с какой проблемой они столкнулись при создании 
памятника: «Плисецкая не хотела ничего в бронзе, 
напоминающего персонально ее. Поэтому мы при-
ложили максимум усилий, чтобы сделать изящный 
памятник, передающий грацию балерины. К тому же 
мы остановились на ее любимом образе — Кармен».

КАДР

СКАНДАЛ

ЧП

СТАТИСТИКА ДОПРОС

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл:

«Мы понимаем, что в настоящий момент запретить аборты 
невозможно. Нужно к идее исключения абортов из нашей жизни 
подходить с точки зрения возможностей сегодняшнего дня — сейчас 

возможным является вывод аборта из общеобязательного медицинского страхования.  
Ну ведь никто же не помогает, допустим, алкоголикам и наркоманам приобретать 
спиртное и наркотики за счет какой-нибудь страховки?!»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Глава Русской православной церкви дал интервью агентству РИА «Ново-
сти», приуроченное к 70-летию патриарха. Основной темой беседы стала 
проблема абортов, в частности, вывод их из системы обязательного медицинского 

страхования (ОМС), и отношение к ним в России. Как известно, в сентябре этого года Кирилл 
подписал обращение, призывающее запретить аборты на территории страны. В ходе беседы 
он подробно изложил свои взгляды на эту проблему, а также охарактеризовал как «ложный» 
аргумент о том, что выведение абортов из системы ОМС подтолкнет женщин к пользованию 
нелегальными медуслугами по прерыванию беременности. 

ЦИТАТА

23 ноября грядет вручение театральной 
премии — «МК». Уже 21 год она пользуется 
неизменным авторитетом, поскольку по 
достоинству оценивает спектакли и роли, 
от главных до эпизодических. 

У руля премии стоит редактор отдела 
культуры Марина Райкина. Она, неугомонная, 
годами баламутит театральный мир: господам 
актерам и режиссерам, вместо того чтоб спо-
койно развлекаться себе дома или в театрах, 
приходится бежать в «МК» и прямиком попа-
дать в кадр на первую страницу в качестве 
лауреатов!

В этот раз у нас ожидаются Андрей Конча-
ловский и Юлия Высоцкая, Римас Туминас, Сер-
гей Женовач, Владимир и Евгения Симоновы, 

Александр Домогаров, Филипп Янковский, Ев-
гений Писарев, Миндаугас Карбаускис, Татьяна 
Орлова, Ирина Пегова, Дмитрий Брусникин, 
Ирина Апексимова, Дмитрий Крымов...

Из младшего поколения будут — Андрей 
Назимов, Алексей Золотовицкий, Евгения 
Крегжде, Павел Попов, Евгений Косырев, Лада 
Чуровская, Юрий Поляк, Виталийс Семеновс, 
Максим Мальцев, Евгения Ивашова...

 Им и многим другим достанутся номина-
ции — мэтры, полумэтры, начинающие, а также 
за дебют, проект. Человеком года стал Дмитрий 
Бертман, распахнувший двери «Геликон-оперы» 
после эпохального ремонта. Лучшими худож-
никами названы Мария и Алексей Трегубовы 
за Dreamworks в МХТ им. Чехова и, конечно, 
Сергей Бархин за декорации, а точнее, их от-
сутствие в спектакле «Русский роман» Театра 
Маяковского. 

Церемония вручения театральной премии 
год за годом проходит без официоза, душевно, 
стремительно и остроумно. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова). 

Отдел культуры.

«МК» НАГРАДИТ ЛУЧШИХ РЕЖИССЕРОВ И АКТЕРОВ
ПРЕМИЯ

ПОРОШЕНКО ВЫЗВАЛИ 
В ПРОКУРАТУРУ

Президент Украины Петр 
Порошенко явился в 
Генпрокуратуру страны 
дать показания о пре-
ступлениях на Майдане в 
2013–2014 годах. До-
прос продолжался 6 часов. 
Помимо президента свои 
показания уже дали глава 
МВД Арсен Аваков, секретарь 
СНБО Александр Турчинов 
и председатель Верховной 
рады Андрей Парубий.

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

КАК И НА ЧТО РАСПРЕДЕЛЯЕТСЯ ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЕ 
В КВАРТИРЕ?

Отопление/
кондиционирование

47%

Водонагреватель — 14%

Осветительные 
приборы, люстры — 
12%

Сушилка для белья 
— 13%

Компьютер — 1%
Посудомоечная машина — 2%
Телевизор — 3%
Холодильник — 4%
Электропечь — 4%
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Филипп Янковский и Ирина Пегова.

Скандал с участием из-
бранного президента и 
вице-президента США про-
должает набирать оборо-
ты. Дональд Трамп вступился 
за своего соратника Майка 
Пенса перед актерами мю-
зикла «Гамильтон», которые 
устроили вице-президенту 
«публичную порку» во время 
представления. Актер 
Брэндон Виктор Диксон, в 
частности, прямо во время 
мюзикла выразил обеспоко-
енность тем, будет ли новое 
правительство защищать их 
— представителей различных 
рас, сексуальных меньшинств, 

мужчин или женщин. Эта 
«публичная порка» не по-
нравилась Дональду Трампу, 
который в своем микроблоге в 
Twitter потребовал извинений 
перед Пенсом, заявив, что 

«театр всегда должен быть 
безопасным и особенным ме-
стом», а актеры повели себя 
«очень грубо». Диксон в свою 
очередь не побоялся ответить 
новому главе государства, по-
благодарив вице-президента 
за то, что тот его выслушал. 
Twitter-перепалка продолжи-
лась: Трамп написал, что было 
очень грубо и оскорбительно 
читать «театральную лекцию 
нашему великому будущему 
вице-президенту Майку Пен-
су». «Не мог даже запомнить 
слова роли», — написал 
политик. Но позже почему-то 
удалил этот пост.

ТРАМП УДАЛИЛ ПОСТ С КРИТИКОЙ В АДРЕС АКТЕРА «ГАМИЛЬТОНА»

Брэндон Виктор Диксон.

Tw
iT

Te
r.

co
m

 / 
Br

an
D

o
n

VD
ix

o
n

В ИНДИИ СОШЕЛ С РЕЛЬСОВ 
ПАССАЖИРСКИЙ ПОЕЗД
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Трансляция видеообращения 
Людмилы Алексеевой.

Перуанский 
свитер  
с белым узором.

Предприимчивая 
предпринимательница 
Хулиа Кастро. 

Владимир Путин  
с президентом Си.



В начале месяца прошла информация, что 
«больше половины россиян высказались против 
запрета беби-боксов». Такие данные получены 
в результате опросов, проведенных фондом 
«Общественное мнение». 

Если кто не помнит, летом сенатор Мизу-
лина выступила с очередной законотворческой 
инициативой — запретить беби-боксы. 

Я вообще-то ни личностью госпожи Ми-
зулиной, ни ее творчеством не интересовался 
никогда. Меня вообще наши депутаты и сенато-
ры не интересуют, потому что они мне в массе 
своей неприятны. Не все, конечно, бывают ис-
ключения, но в основном — вызывают чувство 
брезгливости. 

Поэтому я вообще стараюсь не смотреть на 
них по ТВ, не слушать по радио, не читать в газе-
тах и Интернете. Исключительно из санитарно-
гигиенических соображений.

Но госпожа Мизулина привлекла мое вни-
мание совершенно случайно. Гостевой редактор 
«карманного» телеканала Госдумы, созданного, 
вероятно, на государственные, то есть на наши 
с вами, деньги для того, чтобы пудрить нам с 
вами мозги, пригласил меня на «теледебаты» 
с госпожой Мизулиной по поводу одного из ее 
законопроектов. Законопроект ограничивал 
права органов опеки на изъятие детей из небла-
гополучных семей, то есть из семей, где жизни и 
здоровью детей угрожает реальная опасность. 

Дебаты были чистой фикцией — говорить 
мне там не давали. Пришлось выговориться в 
«Московском комсомольце» (см. «Страна мало-
ценных детей», «МК» 28 июня 2016).

У меня вообще от знакомства с законот-
ворчеством «госпожи сенаторши» возникает 
ощущение, что я попал в какое-то зазеркалье. 
Особенно умиляют ее аргументы. 

В части, касающейся беби-боксов, это было 
ни много ни мало, цитирую: «Через эти аноним-
ные места мы создаем условия для легализован-
ной торговли детьми на органы, ткани — все что 
угодно». Также госпожа Мизулина утверждает, 
что «такого рода беби-боксы есть не что иное, как 
поощрение отказов от новорожденных детей». 

Честно вам признаюсь: я не знаю, искренне 
ли заблуждается сенатор Мизулина, публич-
но высказывая такие нелепицы, или она нагло 
лжет. Но все эти утверждения не соответствуют 
действительности.

Насчет «продажи детей на органы»: как се-
натор Мизулина себе это представляет? Мать 
оставляет ребенка в кювезе для новорожден-
ных — это такой «инкубатор», где компьютер 
контролирует температуру и влажность воздуха, 
температуру тела ребенка. Он находится в ме-
дицинском учреждении — роддоме. Как только 
ребенка оставляют, срабатывает сигнал, и меди-
цинский персонал сразу же ребенка забирает. 

В роддоме полно персонала. Попробуйте 
взять ребенка и куда-то вынести. То есть такие 
вещи возможны, если будет предварительный 
сговор всего коллектива — начиная от главврача 
и заканчивая санитарками и охранниками. 

Если допустить такую возможность, то тогда 
на органы можно было бы продавать всех «от-
казников» — всех детей, от которых матери, их 
родившие, отказались в роддоме. Таких детей 
в тысячи раз больше, чем детей, оставленных в 
беби-боксах. 

Таким же бредом является утверждение о 
том, что беби-боксы поощряют отказ от детей. 
Беби-боксы никак не влияют на статистику от-
казов от детей, потому что любая женщина в 
России может легко и непринужденно отказаться 
от своего ребенка в любом возрасте и отдать его 
в сиротское учреждение. Никаких ограничений 
со стороны закона тут нет. 

Беби-боксами пользуются те, кто по каким-
то своим причинам не может отказаться от ре-
бенка открыто и вынужден делать это аноним-
но. Часто это женщины из религиозных семей, 
которые забеременели вне брака и вынуждены 
это скрывать. Но таких единицы на фоне тысяч 
отказов от детей. 

 Статистика это подтверждает: в беби-
боксах за год по всей стране оставлено несколь-
ко десятков детей, а в это же время отказников, 
то есть детей, от которых матери отказались 
не анонимно, а официально, — около десяти 
тысяч. 

Но это еще не все. Вы, уважаемые читатели 
удивитесь, но у детей, оставленных в беби-
боксах, почти 100%-ный шанс быть усынов-
ленными! Не знали? Теперь знаете. В стране 
миллионы бездетных семей, и все они хотят 
усыновить не четырнадцатилетнего хулига-
на, а младенца до года. Спрос на младенцев 
большой! Поэтому и отказников усыновляют 
почти всех. Как только мамаша написала отказ, 
информация уходит в базу данных на усынов-
ление, а там на таких детей — очередь! Так что 
эти дети даже на шее у государства и общества 
не сидят — автоматом усыновляются. 

Кстати, если сенатор Мизулина не в кур-
се — сейчас вообще детей из детских домов в 
семьи хорошо берут — и не только младенцев. 
Берут даже умственно отсталых — потому что 
они тоже милые и добрые. 

Причин этому несколько. 
Во-первых, россияне наконец поняли, 

какое это великое благо и великое счастье 
— дети. 

Во-вторых, государство очень много 
сделало и продолжает делать для поддержки 
приемных и опекунских семей. После того как 
президент Путин подписал указ «О некоторых 
мерах по реализации государственной политики 
в сфере защиты детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей», в России начался 
бум по приему сирот в семью. Буквально за 
пять лет число сирот в детских домах уменьши-
лось в 2,5 раза, а детские дома стали массово 
закрываться. 

Наконец-то забрезжил свет в конце детдо-
мовского тоннеля.

Кстати, добровольцы нашей команды Мур-
зик.Ру усыновили и взяли под опеку тридцать два 
ребенка из детского дома. Брали даже детей, у 
которых матери были ВИЧ-инфицированы! 

Многие дети уже подросли и радуют ро-
дителей успехами в учебе и спорте. Некоторые 
дети просто очень одаренные! 

Так что беби-боксы точно не несут никакой 
угрозы «переполнения детских домов».

Чем вреден законопроект Мизулиной? 
Тем, что альтернативой беби-боксу является 
гибель ребенка. И большинство россиян это 
понимают! 

Опрос показал: «По мнению респондентов, 
если бы беби-боксов не было, большинство из 
этих детей «отдали бы в детские дома, дома ма-
лютки» (29%) или «бросили бы в общественных 
местах» (22%). Еще 28% россиян считают, что 
без беби-боксов эти дети погибли бы». 

На практике так и происходит. 
И убийства новорожденных детей матеря-

ми — это, увы, печальная статистика. 
По данным Следственного комитета РФ, 

только за 2014 год были убиты 136 детей в воз-
расте до одного года, еще 4760 младенцев были 
оставлены матерями в опасности. Переведу с 
русского на русский: «оставлены в опасности» 
— это подброшены, но не в беби-боксы, а куда 
попало, иногда — просто на помойку. А иногда 
перед этим — убивают.

Вот буквально вчера одну из таких несчаст-
ных осудили.

«Женщина опасалась, что ее родители, 
узнав о рождении ребенка, осудят ее за от-
сутствие мужа, и стала скрывать от них свою 
беременность. Находясь на 9-м месяце бере-
менности, мать решила убить своего новорож-
денного ребенка сразу же после родов». Заду-
шив ребенка, она выбросила его на помойку.

Сенатора Мизулину российские дети на 
помойке больше устраивают?

ДЕТИ НА ПОМОЙКЕ
Какую альтернативу беби-боксам нашла сенатор Мизулина

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   21 ноября 2016 года  стр. 

ВОЙНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ, координатор команды помощи сиротам Murzik.Ru
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Качество жизни — понятие достаточно широ-
кое. Оно включает в себя не только материальную 
сторону, но и целый набор культурных потреб-
ностей. Сюда входит все — от качества здраво-
охранения до сферы обслуживания, от комфорта 
жилья до возможности заниматься творчеством. 
Жители удаленных от столицы регионов часто 
определяют качество жизни – «чтобы как в Мо-
скве». Действительно, Москва и Санкт-Петербург 
в рейтинге регионов по качеству жизни занимают 
две первые строчки. Но при этом многие регионы 
из  года в год сокращают разрыв с лидерами. А по 
многим показателям обогнали столицы.

Один из самых не простых базовых пара-
метров качества жизни — культура. Ведь если 
по таким параметрам, как качество питания, 
здравоохранения, сферы обслуживания и т.п., 
многие регионы могут дать фору столицам, то 
с культурой все сложнее, наиболее доступными 
остаются телевизор и Интернет. А вот побывать 
в прославленном московском театре для многих 
жителей регионов зачастую неосуществимая 
мечта. Исправить такую несправедливость ре-
шила крупнейшая российская угольная компания 
– Сибирская угольная энергетическая компания 
(СУЭК). В компании с 2007 года действует про-
грамма организации гастролей столичных театров 
в регионах присутствия.

«Основная задача социальной политики 
СУЭК — всестороннее повышение качества жиз-
ни наших сотрудников, членов их семей, мест-
ных сообществ. И культура — один из важных 
элементов, составляющих качество жизни. Мы 
стремимся давать возможность жителям наших 
регионов быть в центре культурной жизни страны, 
иметь доступ к лучшим образцам театрально-
го искусства, духовно расти и развиваться», — 
говорит заместитель генерального директора
АО «СУЭК», президент Фонда «СУЭК-РЕГИОНАМ» 
Сергей Григорьев.

В Красноярском крае СУЭК с 2007 года 
организует гастроли МХТ им. Чехова. Зрители 
Красноярского края, в частности, имели возмож-
ность побывать на спектакле Марины Брусники-
ной «Пролетный гусь». В его основу легли два 

рассказа Виктора Астафьева: «Пролетный гусь» 
и «Бабушкин праздник». Традиционно в Красно-
ярском крае гастроли приурочены к годовщине 
со дня смерти Виктора Астафьева. Театральный 
проект в Кузбассе стартовал в 2010 году также с 
показа спектакля «Пролетный гусь». Затем мха-
товские гастроли организовывались в 2011, 2013 
и 2015 годах. Актеры  встречались с сотрудниками 
предприятий компании «СУЭК-Кузбасс» и даже 
спускались в шахты.  За эти годы более 10 000 
жителей Кузбасса и Красноярского края смогли 
побывать на благотворительных спектаклях мо-
сковских театров, организованных СУЭК.

И вот новый подарок для жителей Кузбасса: 
в Кемерово по приглашению СУЭК и администра-
ции Кемеровской области с гастролями прилетел 
столичный «Современник». Спектакль под назва-
нием «С наступающим» по пьесе «Несколько по-
летов вверх» Родиона Овчинникова в постановке 
автора с ведущими актерами в главных ролях 16 и 
17 ноября смогли бесплатно посмотреть больше 
тысячи кузбассовцев. В главных ролях звезды 
первой величины — народные артисты Россий-
ской Федерации Сергей Гармаш и Игорь Скляр. 

Спектакль стал подарком любителям искусства 
Кемеровской области от СУЭК к собственному 
15-летию. Кстати, последний раз легендарный 
«Современник» был на гастролях в Кемерове еще 
в прошлом веке – в 1961 году.

Гастроли проходят на высшем уровне. Зри-
тели в восторге. Да и артисты не могут скрыть 
своего удовольствия. «Вообще, в Сибири народ 
другой немножко, чем, например, на Кубани или 
где-нибудь в Карелии. Это народ, который при-
вык полагаться на себя. Более самостоятельный, 
более скрытный, может быть, молчаливый, если 
ты под землей трудишься и тяжело и упорно до-
бываешь хлеб в поте лица своего. Это к тому, 
что по проявлениям, вроде, люди разные, но 
по воздействию и пониманию, я думаю, все мы 
очень сильно, в основном, похожи», — делится 
впечатлениями народный артист России Игорь 
Скляр.

По поручению Губернатора Кузбасса Амана 
Тулеева актеры театра отмечены областными на-
градами за профессионализм и огромное желание 
подарить сибирякам незабываемые эмоции.

Под занавес гастролей еще одна радост-
ная весть. 10-летний школьник из Ленинска-
Кузнецкого Даниил Глыва представит Кузбасс 
на Всероссийском телевизионном конкурсе юных 
талантов «Синяя птица» на телеканале «Россия 1». 
О талантливом мальчике из сибирской глубинки 
организаторам конкурса рассказал народный 
артист России Сергей Гармаш. В апреле этого 
года он приезжал в Ленинск-Кузнецкий в качестве 
почетного гостя на фестиваль-конкурс детско-

юношеского творчества «Таланты на-гора», 
организованный благотворительным Фондом 
«СУЭК-Регионам».

«Когда Сергей Леонидович проводил в ДК им. 
Ярославского актерский мастер-класс для наших 
ребят, занимающихся в городских театральных 
студиях, сразу обратил внимание на нашего Да-
ниила, — рассказывает руководитель детского 
театрального коллектива «Планета маленького 
принца» Наталья Кузнецова. — А после взял у его 
родителей номер телефона, объяснив, что такими 
талантами раскидываться нельзя».

И вот теперь Даниила ждут на «Синей птице» 
в Москве. На конкурс в столицу он поедет с ма-
мой в конце ноября, сейчас каждый день активно 
репетирует, для выступления готовится сказка 
Саши Черного «Лиса-постница» и стихотворе-
ние Николая Гумилева «Жираф». «Для нас сама 
возможность поучаствовать в этом грандиозном 
проекте — уже сказка!» — говорит его мама.

Так что грани между столицами и регионами 
все более и более стираются. И скоро столицам 
предстоит перенимать опыт у наиболее социаль-
но активных регионов, таких как Кузбасс. «Со-
вместными силами — государства, региональных 
властей, социально ответственного бизнеса, не-
равнодушных граждан — можно делать жизнь 
лучше. И это подтверждает положительный опыт 
такой совместной работы. А значит, будем про-
должать работать над тем, чтобы люди в наших 
городах и поселках жили лучше, комфортнее, 
благоустроеннее», — уверен Сергей Григорьев.

Павел ОСИНИН.

 В нашей стране 1112 городов, 
1209 поселков городского типа, более 
150 тысяч сельских населенных пун-
ктов. И как бы далеко не отстояли  они 
друг от друга, в каком бы из 89 субъ-
ектов федерации не проживали их 
обитатели, всех их объединяет одно – 
стремление к хорошей жизни. Для себя, 
для своих семей и детей, для своих 
близких. 
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Крупнейшая  российская 
угольная компания стирает 
грани между столицей и
регионами

Председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников заявил на днях, 
что уже сейчас, при подготовке к 
выборам муниципальных депутатов, 
которые запланированы на осень 
2017 года, столица ощущает явную 
нехватку кандидатов. «МК» спросил 
у нескольких народных избранни-
ков, работающих в разных районах 
Москвы, действительно ли все идет 
к тому, что никто не захочет ни из-
бираться, ни быть избранным. 

По мнению Шапошникова, снижение 
интереса к институту муниципальных де-
путатов у москвичей связано с тем, что год 
назад на лиц, замещающих муниципальные 
должности на непостоянной основе, была 
распространена обязанность о предоставле-
нии сведений о доходах и расходах. Однако 
те, кто не первый год работает на местах, 
уверены: корни проблемы не в финансовых 
декларациях.

— Может быть, это слегка неожиданно, 
но я во многом согласен с Шапошниковым. 
Уже сейчас мы начинаем собирать команду 
для ближайших муниципальных выборов и 
видим, что кандидатов категорически не 
хватает, — рассказал «МК» Валерий Кат-
ков, муниципальный депутат по району 
Выхино-Жулебино. — Мои попытки привлечь 
активное население района заканчиваются 
отговорками: зачем, мол, нам это нужно, 
помогать району мы можем и так! В итоге 
получается, что на выборы идут либо по-
литиканы, либо те, кто стремится показать 
свою власть, подготовить трамплин для 
следующего карьерного прыжка.

По словам Каткова, в районе Выхино-
Жулебино власть действительно прислуши-
вается к депутатам — неоднократно бывали 
случаи, когда именно депутатское обраще-
ние давало результат.

— Несколько раз в управу обращались 
наши жители: просили в подъезде, где жи-
вут несколько семей с детьми и несколько 
инвалидов, сделать пандус. Но им отвечали 
по новому канону: денег нет. Тогда я сам об-
ратился к замглавы управы, и вопрос удалось 
решить за пару дней. Это вроде бы мелочь, 
но таких примеров очень и очень много. Во-
обще, именно муниципального депутата 
легче всего оценить по делам — ведь мы 
постоянно с жителями, мы можем донести до 
власти их голоса и вовремя принять меры. 

Тем временем муниципальный депутат 
по району Зюзино Константин Янкаускас 
поделился с «МК» более категоричными 

взглядами: по его мнению, подобные слова 
Алексея Шапошникова нацелены на то, чтобы 
как можно ниже уронить среди москвичей 
интерес к муниципальным выборам — при-
чем как в роли избираемых, так и в роли 
избирателей.

— Я бы сказал, что это попытка выдать 
желаемое за действительное. Возможно, 
сейчас у людей пытаются отбить интерес к 
муниципальным выборам: дать понять, что на 
самом деле от депутатов ничего не зависит, 
так что нечего и соваться, лучше сидеть дома 
тихо, — рассуждает Янкаускас. — Однако на 
самом деле, несмотря на попытки отобрать 
у муниципальных депутатов полномочия, 
интерес не ослабевает. Люди посещают 
занятия в школе местного самоуправления, 
участвуют в районных организациях. У нас 
действует свое общество, «Штаб Зюзино», 
и там собирается много активных людей, не 
только молодых, но и в возрасте. Многие из 
них уже собираются в сентябре избираться. 
Так что я вижу явный интерес — к тому же 
после выборов в Государственную думу, 
на которых по одномандатным округам в 
Москве сумели пройти всего два кандидата 
не из правящей партии.

Лучшая стезя, где муниципальные де-
путаты сегодня могут проявить себя и про-
демонстрировать неравнодушие к родному 
району, — тема платных парковок: напомним, 
что официально список улиц, на которых 
рекомендуется введение платы, утверждает 
именно совет муниципальных депутатов.

— В нашем районе пока что платную 
парковку вводят только на одной улице — 
Херсонской. Хотя до этого был проект, со-
гласно которому собирались ввести платную 
парковку на большей части Симферополь-
ского бульвара — а это широкая улица, по 
которой проходит трамвай, где находится 
рынок и множество магазинов. Мы на со-
вете депутатов отказались поддержать эту 
инициативу, и после нашего обращения в 
Дептранс вопрос сняли с рассмотрения. 
В итоге наши жители продолжают парковать-
ся там бесплатно — а в противном случае 

там оказались бы забиты все дворы, и без 
того старые и довольно тесные, — поделился 
опытом Константин Янкаускас.

С аналогичной ситуацией столкнулись 
жители района Отрадное — и так же, благо-
даря своевременной реакции муниципаль-
ных депутатов, сумели отстоять несколько 
бесплатных улиц для парковки. 

— Когда у нас ввели платные парковки, 
мы были одним из двух муниципальных со-
браний в Москве, которые официально вы-
ступили против ввода тарифов за пределами 
ТТК и заявили, что нам это не нужно. Было 
много шума и много дискуссий с Дептран-
сом, но в итоге мы смогли ограничиться 
платой только на трех улицах возле метро 
«Отрадное», — рассказал муниципальный 
депутат по району Отрадное Михаил Вельма-
кин. — Слова Шапошникова отчасти верны. 
Однако все зависит от активности муници-
пальных депутатов и от того, готовы ли они 
спорить с властью. Кстати, принципиально 
важно, чтобы они жили в том же районе, 
где работают. Иначе пользы от их работы 
действительно не будет — а тем, кто хочет 
помочь, у кого душа болит за район, всегда 
готовы помочь более опытные коллеги. 

Однако многие «болеющие душой» 
москвичи не собираются сдаваться. Как 
рассказали «МК» те, кто уже посещает или 
когда-то посещал занятия в различных 
школах муниципальных депутатов, в гло-
бальную политику мало кого тянет: причина 
проще — накипело. 

— Скажу честно: из последних сил 
сражаюсь. Большинство соседей давно 
плюнуло. Но я постоянно повторяю: ведь 
если не я, то кто? А некому! — признается 
Нина, живущая в Крылатском. Вместе с не-
большой группой соседей женщина уже не 
первый год выступает против застройки 
Западного порта. По ее словам, раньше и в 
голову не приходило, что можно — в зрелом 
возрасте! — податься в депутаты, но теперь 
женщина всерьез раздумывает о том, чтобы 
избираться в сентябре. 

Дарья ТЮКОВА.

С МУНИЦИПАЛЬНЫМИ ДЕПУТАТАМИ 
В МОСКВЕ НАПРЯЖЕНКА
«МК» разбирался, зачем нужны столице народные 
избранники местного уровня

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В конце минувшей недели новоизбранный президент 
США Дональд Трамп сообщил в своем Твиттере, что 
его «друг Билл Форд, председатель «Форда», проин-
формировал о намерении оставить завод по произ-
водству «Линкольнов» в Кентукки — без всякой Мек-
сики». Это свидетельство того, что в связи с победой 
Трампа американский бизнес пришел в движение 
— кто-то планирует возвращение в Америку, кто-то, 
наоборот, намерен вывести отсюда производство.

В твите Трампа речь идет о заводе в Луивилле, штат Кен-
тукки, где собирают малогабаритные внедорожники Ford Escape 
и Lincoln MKC. Сообщая о своих усилиях (реальных или мифи-
ческих) на благо «замечательного штата Кентукки», президент-
миллиардер убил сразу двух зайцев. Во-первых, он подбросил 
дров в огнедышащую печку своей популярности среди рабочего 
класса, оставленного на обочине глобализации без всякого 
приобщения к ее материальным благам. Во-вторых, он сделал 
шаг как бы в сторону выполнения своего предвыборного обе-
щания — вернуть в Америку деньги и рабочие места, уводимые 
корпорациями в более дешевые страны.

Во время своей избирательной кампании Трамп неодно-
кратно критиковал «Форд» за решение перенести производство 
некоторых малогабаритных моделей в Мексику. Он угрожал 
ввести пошлину на ввоз автомобилей, собранных в Мексике, в 
размере 35% от стоимости авто. В сентябре главный исполни-
тельный директор «Форда» Марк Филдс вынужден был заявить, 
что перенос в Мексику сборки Ford Focus и гибридных C-Max 
никоим образом не будет означать сокращения рабочих мест в 
США. Филдс подчеркнул, что введение повышенной таможенной 
пошлины на машины, собранные в Мексике (а этим занимаются 
не только «Форд», но и другие автомобилестроительные корпо-
рации), будет серьезным ударом по американской экономике.

Сейчас, когда Трамп готовится вступить в должность прези-
дента, «Форд», возможно, решил не продолжать конфронтацию с 
ним, а попытаться договориться по-хорошему, пойдя на какие-то 
уступки. Очевидно, так же рассуждает руководство корпорации 
Apple, которое, по сообщениям американских СМИ, рассма-
тривает возможность переноса части производства айфонов 
в Америку. На сегодня в США находятся только менеджмент и 
логистические службы «яблочной» компании, а физическое про-
изводство всей ее электроники осуществляется в Китае. Говорят, 
Apple уже попросила своих китайских партнеров подумать о 
путях перебазирования части производства в США.

Интерес Трампа к теме пресловутого «возвращения рабочих 
мест в Америку» понятен: работяги индустриальных штатов, 
составившие костяк его электората, ждут выполнения предвы-
борных обещаний. Ему придется заодно подумать об ускорении 
роста реальной заработной платы, которая отстает от темпов 
роста экономики. 

В то же время многие авторитетные эксперты считают массо-
вый возврат бизнеса в США по рецептам Трампа нереальным.

Во-первых, меры типа 35% тарифа на ввоз авто противоречат 
правилам Всемирной торговой организации и Североамерикан-
скому соглашению о свободной торговле (NAFTA). Во-вторых, 
обещанное новым президентом резкое снижение корпоративного 
налога на прибыль (чтобы компаниям было выгодно держать 
свои деньги в границах страны) ухудшит платежный баланс фе-
дерального правительства, у которого и так ни на что нет денег 
и кругом одни долги. В-третьих, возвращать в США ушедшие 
за границу рабочие места экономически нецелесообразно. 
В-четвертых, это не решает проблемы сокращения занятости 
в промышленности.

Журнал Массачусетского технологического института MIT 
Technology Review доходчиво разъяснил ситуацию. Сокращение 
числа рабочих мест в промышленном производстве началось 
еще в 1980-х годах — задолго до глобализации, эпидемии до-
говоров о свободной торговле и распространения аутсорсинга. 
С тех пор количество рабочих мест в промышленности США 
уменьшилось на треть — с 18,9 млн до 12,2 млн. И произошло 
это главным образом за счет технического прогресса: работу, 
которую выполняли люди, теперь делают роботы, причем на-
много более эффективно. Например, широко применяемая в 
автомобильном производстве точечная сварка обходится в $8 
в час, когда ее выполняют роботы, и в $25 в час, когда ее делают 
люди. В 1980 году для создания продукции стоимостью $1 млн 
(в сегодняшних деньгах) требовалось 25 рабочих, сегодня — 
пять человек.

Вряд ли приходящий президент Трамп заставит автомобиле-
строителей выбросить всех промышленных роботов и вернуться 
к ручному труду. Даже ради своих предвыборных обещаний.

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

ТРАМП ВОЗВРАЩАЕТ 
БИЗНЕС НА РОДИНУ
Президент США способен побеждать 
людей, но не роботов

Жители сирийского Алеппо с риском 
для жизни пытаются сбежать из под-
контрольной боевикам части города. 
Несмотря на жестокие расправы, они 
собираются на стихийные митинги про-
тив террора, устроенного боевиками. 
Только за прошедшую неделю было 
расстреляно несколько десятков чело-
век, пытавшихся покинуть блокирован-
ный район. По данным ООН, в восточной 
части Алеппо не осталось продоволь-
ствия и медикаментов. При этом на 
призывы России срочно начать спасать 
людей, в частности организовать для 
них гуманитарные коридоры, западные 
страны пока никак не реагируют. 

Только за выходные в Алеппо погибло не-
сколько десятков человек, которые пытались 
уйти из блокированной восточной части города 
на территорию, контролируемую сирийскими 
правительственными войсками. Такие данные 
привел официальный представитель Минобо-
роны России генерал-майор Игорь Конашенков, 
ссылаясь на очевидцев, сумевших вырваться из 
удерживаемых террористами кварталов. 

По словам генерала, в одном из восточных 
районов города боевики открыли огонь по людям, 
собравшимся на стихийный митинг. Погибло 17 
человек, в том числе два подростка, 13 и 15 лет, 
ранено более 40 человек. 

«Террористы задержали и увезли в неиз-
вестном направлении около десятка мужчин, 
которых посчитали организаторами волнений. 
Тем же вечером все они были расстреляны», — 
подчеркнул Конашенков.

Вместе с тем тотальный террор не останав-
ливает людей от протестов и попыток укрыться 
в безопасных районах. Так, в другом районе, 
контролируемом боевиками, около 300 жителей 
собрались на митинг, а затем попытались про-
рваться через пункт пропуска. Демонстрантов 

разогнали, обстреляв из пулеметов, после чего 
террористы заминировали все подходы к пункту 
пропуска и разместили снайперов на крышах 
домов. 

В третьем районе Алеппо — Сахур — более 
200 мирных жителей вышли на уличный митинг 
протеста и попытались все вместе прорваться в 
сторону правительственных войск. Эта попытка 
также была жестко пресечена. 

Почему жители Алеппо бегут из своих квар-
талов, осознавая смертельный риск, совершенно 
очевидно из докладов ООН по гуманитарной 
ситуации в городе. По данным международ-
ной организации, на складах в контролируемой 
боевиками восточной части города закончилось 
буквально все: запасы воды, продовольствия, 
медикаменты, товары первой необходимости. А 
из-за блокады боевиков, которые также никого 
не пропускают в эту часть города, начиная с июля 
эти запасы невозможно пополнить. 

Получить помощь сейчас люди могут, только 
покинув восточную часть Алеппо через специ-
альные гуманитарные ворота, организованные 
сирийским правительством совместно с Мино-
бороны РФ. Здесь развернуты пункты горячего 
питания, выдачи воды и предметов первой не-
обходимости. А те, кому это необходимо, могут 
получить медицинскую помощь и лекарства.

Александр СТЕПАНОВ.

ПУЛИ ВМЕСТО ЕДЫ
Боевики расстреливают 
жителей Алеппо, 
пытающихся сбежать  
из восточной части города

В воскресенье, 20 ноября, жители и 
депутаты Подмосковья собрались 
в парке «Сокольники» на митинг 
против административной рефор-
мы губернатора Андрея Воробьева, 
направленной на преобразование 
муниципальных районов в город-
ские округа. 

Несмотря на ветреную погоду, в «Гайд-
парке» Сокольников собралось очень много 
людей из замкадья, причем из разных концов 
области. Митинг вел депутат Серпуховского 
района Николай Дижур. Также присутство-
вали местные депутаты из Красногорского, 
Наро-Фоминского, Одинцовского, Любе-
рецкого, Ленинского, Солнечногорского, 
Щелковского районов, а также городов 
Химки, Звенигород, Лобня, Домодедово, 
Пушкино.

Организаторы митинга побеспокоились 
о горячем кофе и чае, но люди согревались 
не столько бесплатными напитками, сколько 
гневными выступлениями. 

Хотя люди приехали из разных муни-
ципальных районов области, но проблемы 
у всех очень похожие. Жаловались на то, что 
коммунальная реформа, которую проводит 
губернатор Московской области Андрей Во-
робьев, никуда не годится. Коммунальные 
службы стали работать не лучше, а во много 
раз хуже, чем раньше. Старые дворники 
разбежались или их уволили, а новых нет. 
«У нас же мусоропроводы в многоэтажках 
забиты отходами от первого до последнего 
этажа!» — возмущалась женщина из город-
ского округа Химки.

Вообще риторика подмосковного пра-
вительства про то, что Подмосковье — ре-
гион комфортной жизни, похоже, начинает 
не на шутку злить население. Многие на 
митинге с возмущением спрашивали: в чем 
наш комфорт? В том, что у пенсионеров 
Воробьев отнял транспортные льготы на 
бесплатный проезд по Москве? Или, может, 
в том, что население теперь платит неме-
реные деньги за капремонт, которого нет? 
Припомнили губернатору и мусорные по-
лигоны, которые он обещал закрыть, как, 

например, в Чеховском районе, но которые 
продолжают функционировать, и там даже 
объемы поступления ТБО возросли. 

Но главное, с чем не согласны все участ-
ники митинга, — это уничтожение системы 
местного самоуправления. Ни для кого не 
секрет, что местные депутаты — ближе всех 
к народу, они, как правило, сами живут на той 
территории, от которой избираются, поэто-
му лучше всех знают насущные проблемы 
своих населенных пунктов. С них и спрос в 
первую очередь, если что. Они же первы-
ми встают на защиту своих сел и деревень 
от наступающей со всех сторон тотальной 
многоэтажной застройки. 

Возможно, именно ради того, чтобы 
убрать этих путающихся под ногами у за-
стройщиков и областных чиновников депута-
тов, и решили провести административную 

реформу по слиянию поселений внутри му-
ниципальных районов в городские округа. 
Ведь в результате такого объединения в 
новый совет депутатов будет входить всего 
лишь по 1–2 депутата от большого населен-
ного пункта, а от какой-нибудь деревни или 
села и вовсе никого. Люди спрашивали в 
ходе митинга: кто тогда будет представлять 
и отстаивать наши интересы? И сами от-
вечали: никто! 

Начиная со следующей недели в му-
ниципальных районах, которые Андрей 
Воробьев наметил преобразовать в город-
ские округа, начнутся публичные слушания. 
Они будут проходить весь ноябрь и декабрь. 
Участники митинга призывали всех собрав-
шихся голосовать против административной 
реформы подмосковного правительства.

Елена БЕРЕЗИНА.

ОБЛАСТЬ ОКРУЖАЕТ 
МОСКВУ ГОРОДАМИ
Не приведет ли административная реформа в области  
к уничтожению системы местного самоуправления?
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Трамп пообещал, что завод «Форд» останется 
в Кентукки, а не переедет в Мексику.
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SOSЕДИ АКЦИЯ

— Павел Алексеевич, при огром-
ном количестве должников в 
России крайне невелико чис-
ло тех, кто подает заявление о 

собственном банкротстве, и совсем уж мало 
положительных решений по этим заявле-
ниям. А по данным федерального реестра 
сведений о банкротстве, число определений 
об обоснованности заявлений о признании 
гражданина банкротом и вовсе сокращается. 
Так, в июле зафиксировано 745 определений, 
а в августе и сентябре 683 и 702 соответ-
ственно. С чем это связано?

— Эти данные противоречат моей собствен-
ной статистике, которая учитывает обращения о 
признании собственного банкротства физических 
лиц. По состоянию на 1 сентября 2016 года за 11 
месяцев работы института банкротства зафикси-
ровано около 30 тыс. попыток подать заявление, 
из них принятых заявлений — примерно 6100, а 
законченных дел — всего 497. Вместе с тем от 
кредитных организаций принято 9 тыс. заявле-
ний о банкротстве их клиентов. Эти дела чаще 
доходят до конца, потому что кредиторам есть 
чем платить за судопроизводство, да и подают 
они заявления только тогда, когда с должника 
есть что взять.

— В конце октября Минэко-
номразвития предложило ввести 
упрощенный механизм оформле-
ния банкротства для тех, кто не в 
состоянии оплатить эту судебную 
процедуру. Бесплатной она может 
стать для граждан, задолжавших 
от 50 тыс. до 900 тыс. рублей. Эти 
изменения в закон о банкротстве 
могут решить проблемы тех, кому 
действительно нечем платить по 
долгам? 

— Упростить процедуру оформ-
ления банкротства нужно для всех, у 
кого долг не слишком большой — до 500 
тыс. рублей. Только их дела должны рас-
сматриваться не судом, а финансовым 
омбудсменом, потому что суды и так чрез-
вычайно загружены. В случае реализации 
этой инициативы МЭР суды могут оконча-
тельно захлебнуться в делопроизводстве, так как 
туда «забесплатно» хлынут заявления от сотен 
тысяч должников, чьи проблемы мог бы решать 
институт финансового уполномоченного, если бы 
он обладал соответствующими компетенциями. 
В цивилизованных странах существует именно 
такая система. Например, в Англии в обязанности 
финансового омбудсмена входит проведение 
реструктуризации долга в случае обращения 

клиентов кредит-
ной организации, 

что позволяет облегчить нагрузку 
на суды. Однако ему не часто приходится при-
бегать к этому инструменту, так как в стране нет 
такой катастрофической закредитованности 
населения, как в России.

— О потенциальных банкротах также 
позаботилась и Госдума, которая на днях 
приняла во втором чтении законопроект, 
снижающий размер госпошлины для физлиц 
при подаче заявления о банкротстве с 6 тыс. 

рублей до 300 рублей. Может ли эта мера 
реально помочь разоренным должникам?

— Да, это очень благородно, учитывая тот 
факт, что судопроизводство по делам о банкрот-
стве обходится заявителю минимум в 100 тыс. 
рублей. Я думаю, при такой сумме лишние 6 тыс. 
рублей погоды не сделают. На оформление про-
цедуры банкротства должники порой тратят по-
следние средства. Основная часть денег уходит 
на адвоката, ведь без его помощи невозможно 
даже правильно заявление в суд составить. Наша 
судебная система устроена так, что даже в самом 

простом случае заявителю нужен юрист.
— В существующем виде закон о бан-

кротстве часто помогает очень даже со-
стоятельным людям обмануть кредиторов 
и не платить по долгам. Они переводят все 
имущество на родственников и добиваются 
признания себя банкротом. Если уж законо-
датели взялись за редактирование закона 
о банкротстве, не нужно ли отразить в нем 
решение этой проблемы?

— На самом деле в законодательстве по-
строены тиски для состоятельных граждан, пы-
тающихся решить свои финансовые проблемы 
с помощью закона о банкротстве. Например, 
суд при рассмотрении их заявления о призна-
нии банкротом может проследить финансовые 
операции должника за последние три года и 
проверить, не перевел ли он свои активы на тещу, 
жену, водителя, не вывел ли средства из страны. 
Но это очень сложная процедура, к которой суд 
прибегает не очень часто. Так что теоретически 
богачи находятся под контролем, но фактиче-
ски существует масса способов его избежать. 
В нашей стране закон и правоприменительная 
практика — это две большие разницы. Однако 
когда речь идет о больших деньгах частных лиц, 
особенно в кризис и при дырявом бюджете, го-
сударство порой готово применять весь инстру-
ментарий для возвращения долгов. В последнее 
время за олигархами-должниками следит также 
и Агентство по страхованию вкладов, которому 
сильно не хватает денег для страховых выплат. 
Они охотятся, например, за «православным бан-
киром» Сергеем Пугачевым, который сбежал за 
границу. Кроме того, иногда олигархи проигры-
вают кредитным организациям, которые успе-
вают подать в суд иски о признании банкротом 
должника раньше, чем это сделал он сам. Яркие 
примеры — бывший владелец Черкизовского 
рынка Тельман Исмаилов и «банановый король» 
Петербурга Владимир Кехман.

— В настоящее время институт финан-
сового омбудсмена в России действует на 
общественных началах, так как закон о фи-
нансовом уполномоченном до сих пор не 
принят. Законопроект о введении в России 
этого института начал разрабатываться уже 
давно, прошел в 2014 году первое чтение 
в Госдуме, но так и не дошел до второго. 
Недавно ЦБ предложил внести важное до-
полнение в законопроект, согласно которому 
финансовый омбудсмен должен заниматься 
не только банковским сектором, но и стра-
ховым. В частности, чтобы рассматривать 
споры, связанные с ОСАГО. Насколько такое 
нововведение актуально?

— Вопрос о том, какие финансовые орга-
низации должны войти в институт финансового 
уполномоченного, обсуждается уже много лет. 
По-хорошему все: банки, страховые организации, 
кредитные кооперативы, ломбарды, биржа. Но в 
какой последовательности? Некоторые эксперты 
уверены, что в первую очередь в обязанности 
финансового омбудсмена должно входить раз-
решение споров со страховыми компаниями, в 
частности по ОСАГО, а затем уже проблемы кли-
ентов банков. Я согласен с тем, что ОСАГО — это 
большая проблема: в России оформлено 50 млн 
полюсов обязательного страхования автомоби-
лей, правда, частью из них владеют юридические 
лица. Споры вокруг размера страховых выплат 
происходят постоянно, при этом иногда страдают 
не только страхователи, но и страховщики из-за 
действий недобросовестных страховых юристов, 
к которым сейчас обращаются со всеми пробле-
мами. В то же время задолженность перед бан-
ками имеют 38 млн россиян, у 11 млн трудности 
с выплатой долгов, а 7,5 млн россиян являются 
«безнадежными» должниками с просрочкой по 
кредитам более 3 месяцев. Таким образом, две 
самые большие финансовые проблемы в России 
— споры по ОСАГО и долговые ямы. 

— Сейчас к вам обращаются только с 
банковскими проблемами или на страхов-
щиков уже тоже жалуются?

— Жалуются, но страховые компании, в от-
личие от кредитных организаций, не загоняют 
клиентов в долговую яму. К моему ужасу, в по-
следнее время я получаю много писем от должни-
ков банков из серии «спасите, а то...». С помощью 
своих связей и знакомств в банковской сфере я 
пытаюсь решить их проблемы, но получается не 
всегда: некоторые начальники банков как глухие 
стены. До кризиса было по-другому: по моему 
обращению почти всегда банки шли навстречу 
и реструктурировали долги.

— Как может выглядеть закон о финансо-
вом омбудсмене с учетом разделения на стра-
хового и банковского уполномоченного?

— Возможно, структура управления будет 
выглядеть следующим образом: один генераль-
ный омбудсмен и рядом с ним два омбудсмена 
по направлениям — банковский и страховой. На 
генерального омбудсмена могут быть возложены 
задачи по распределению обязанностей, а также 
он должен добиваться однородности в принятии 
решений. На данный момент сложно представить, 
как будет выглядеть закон. Может статься, что 
закон ограничится включением только страховых 
организаций. Но это лучше, чем ничего. Иногда и 
синица в руке впоследствии может превратиться 
в прекрасного журавля. Так было, например, с 

законом о страховании вкладов, который писался 
на протяжении 10 лет и был задуман сложным и 
многоступенчатым. Но чем сложнее закон, тем 
больше споров по поводу его составляющих. В 
итоге, чтобы в 2003 году закон наконец был при-
нят, мне пришлось отказаться от многих важных 
деталей, оставив самое главное ядро — страхо-
вые выплаты по банковским вкладам. 

— По вашим ощущениям, закон о фи-
нансовом омбудсмене может стать сразу 
«журавлем»?

— У закона мощная поддержка и со стороны 
ЦБ, и со стороны правительства, в частности 
вице-премьера Игоря Шувалова, который назвал 
его принятие одним из важнейших приоритетов. 
Я думаю, что понимание есть даже на самом 
высшем уровне руководства страны. Когда я 
разговаривал с президентом Путиным о том, как 
должен выглядеть закон о страховании вкладов, 
оказалось, что он не нуждается в моих занудных 
объяснениях. Он знал все и без меня, вероятно, 
не без помощи СМИ, которые много писали о 
готовящемся в то время законе. У него цепкий 
мозг в экономическом смысле.

— Чем же закон поможет обычным граж-
данам, попавшим в сложную финансовую 
ситуацию?

— Во всех цивилизованных странах ядро 
концепции закона о финансовом омбудсмене 
одинаково — бесплатность для человека в слу-
чае, если он обращается с жалобой на орга-
низацию и спор не очень дорого стоит. Такие 
споры омбудсмен должен решать, как говорится, 
на коленке, не привлекая суды. Оплачиваться 
работа омбудсмена должна за счет финансо-
вых организаций. Алгоритм оплаты может быть 
разным. Например, в Англии все финансовые 
организации платят финансовому омбудсмену 
просто за то, что он существует, плюс доплачи-
вают ему за каждое дело, которое тот завершил 
в пользу этой организации. Но для России этот 
механизм не подходит, так как здесь зачастую 
невозможно понять, в чью пользу принято реше-
ние. Поэтому я за то, чтобы омбудсмену платили 
за каждое обращение, вне зависимости от того, 
в чью пользу завершено дело. Что касается по-
следовательности присоединения финансовых 
организаций к институту финансового омбуд-
смена, по моему мнению, нужно начать с банков 
и страховых компаний, но затем присоединить 
и микрофинансовые организации, ломбарды и 
кредитные кооперативы. А биржу и Forex я бы не 
присоединял. Лучше развернуть агитацию против 
того, чтобы непрофессионалы инвестировали 
таким образом свои деньги. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

В «МК» обратился 80-летний 
москвич Елислав Зубченко, чья 
дочь, инвалид второй группы, 

живет в Донецке. По его словам, женщина с 
трудом может передвигаться самостоятельно, а 
лекарства в ДНР стоят в несколько раз дороже, 
чем в столице России. При этом все лечение в 
больнице тоже полностью платное.

«Четыре месяца назад моего хорошего зна-
комого госпитализировали. В больнице врачи 
предложили поставить капельницу за 500 ру-
блей, но у него не хватило денег, так как пенсия 
в ДНР около 2 тысяч рублей. Через несколько 
дней он скончался. Эта система начала форми-
роваться еще во времена Виктора Януковича, а 
при ДНР она достигла своего предела. Теперь 
никто ни от кого не прячется. Ополченцы, не те, 

без преувеличения, герои, которые на линии 
фронта, а те, которые всегда сидели в тылу, за-
ставляют врачей выставлять расценки буквально 
за все. У каждой больницы стоит специальный 
киоск, в котором ты можешь купить вату, иголку 
и спирт, а врач только уколет тебе пальчик», — 
заявил «МК» Зубченко.

Ситуация, прямо скажем, дикая, поэтому мы 
решили разобраться, так ли это на самом деле 
или пожилой человек сгустил краски.

«Помогите на лекарства»
Официально в ДНР жестко запрещена лю-

бая платная медицина, есть реальные пригово-
ры с реальными сроками для врачей, которые 
просили купить необходимое для операции 
пациентов. За наличие платных услуг в 2015 
году закрыли уникальную Центральную научно-
исследовательскую лабораторию медицинского 
университета.

При этом опрошенные «МК» хирурги утверж-
дают, что для лечения любых раненых ополчен-
цев и гражданских все всегда есть. Вместе с 
тем бывают проблемы с «мирными» лекарства-
ми: для лечения детей, женских заболеваний, 
челюстно-лицевой хирургии и так далее. «Где 
густо, где пусто — так охарактеризовал ситуа-
цию с лекарствами один из местных операторов 
гуманитарной помощи. — В Донецке, может 
быть, все неплохо, а чуть вглубь, в Шахтерске, 
Торезе, Макеевке, уже пусто».

Как объяснил «МК» глава Фонда помощи Но-
вороссии «Своих не бросаем» Глеб КОРНИЛОВ, 
этому есть две причины: ослабление интереса 
россиян к Донбассу и возросшая бюрократия на 
границе: «Всего мы поставили в ДНР и ЛНР 47 
гуманитарных конвоев, из них самая большая 
часть пришлась на 2014 и 2015 годы, а в 2016 
году мы практически ничего не собрали. Видимо, 
сказывается экономический кризис в России, 
усталость от войны и непонимание населением 
важности политической составляющей проис-
ходящих на Донбассе процессов. Наш фонд 
практически заморозил свою работу, а боль-
шинство других благотворительных организаций 
вовсе развалилось. За последние 4 месяца мы 
не можем собрать 10 тонн, чтобы отправка фуры 
в ДНР и ЛНР была рентабельной. Без нашей 
поддержки им приходится очень тяжело. Не-
смотря на то что люди больше не жертвуют в 
благотворительные фонды, запросов о помо-
щи с Донбасса становится все больше. Линия 
фронта стабилизировалась, но порожденная 
войной бедность становится только сильнее. 
Самая большая проблема для ДНР и ЛНР — это 
нехватка лекарств. Насколько мне известно, с 
Украины они не поступают, а везти их из России 
стало очень проблематично. Если в 2014 году мы 
могли без всяких проблем ввезти на Донбасс 

любые медикаменты, то теперь нам нужно за-
полнить целую кипу бумаг, как на территории 
России, так и в ДНР и ЛНР. Так как всем этим 
занимаются волонтеры, у них на это часто не 
хватает времени».

Основным поставщиком гуманитарной по-
мощи в Донецк и Луганск остается МЧС России, 
но даже эти поставки серьезно сократились. С 
августа по декабрь 2014 года знаменитые белые 
грузовики отвезли на Донбасс 12 350 тонн еды, 
лекарств, учебников, одежды, стройматериалов 
и других товаров, которых не хватало охваченно-
му войной региону. В 2015 году объем поставок 
составил 41 550 тонн. А вот с января по ноябрь 
2016 года привезли только 5150 тонн.

Донецк гуманитарный
Несмотря на сокращение объемов гумани-

тарной помощи, она все же есть, так как совсем 
без нее самопровозглашенные республики на-
верняка не смогли бы выжить.

Самую лучшую гуманитарную помощь при-
возят «Белые конвои». «Там мясные консервы 
и шампунь бывают», — чуть завистливо рас-
сказывала «МК» бабушка Рая из макеевского 
поселка Красная Звезда. Такие пакеты получают 
очень немногие по спискам, которые составляют 
районные советы. В них попадают воюющие, 
вдовы ополченцев, матери-одиночки, крайне 
нуждающиеся пенсионеры и семьи, у которых 
разбиты или сгорели дома, и они переехали в 
глубь Донецка с окраин без ничего.

Мы нашли получателя такой российской по-
мощи в Донецке. У дончанки Евгении помощь из 
России получала мать. «Хорошая была помощь, 
— рассказывает Евгения, — по 2 килограмма 
сахара, муки, круп, 2 литра масла и рыбные 
консервы. Все хорошего качества! Но ее три 
месяца как отменили, эту помощь. Моя мама 
получала ее как пенсионер, который получает до 
2000 рублей пенсии. Теперь обещают деньгами 
помогать. Тем, кто докажет, что доход на члена 
семьи не больше 2000 рублей, будут давать 1500 
рублей помощи раз в два месяца. Но никто еще 
ее не получил пока. Подождем…»

Вместе с тем следует отметить, что в 
основном в «Белых конвоях» везут помощь для 
восстановления инфраструктуры ДНР: шифер, 
цемент, горючее и так далее. В 2015 году двумя 
конвоями доставили полный комплект россий-
ских учебников взамен украинских для всех школ 
самопровозглашенных республик. Продукты в 
конвоях тоже есть, но они идут в дело в основном 
централизованно — во всех школах и детсадах 
бесплатно кормят детей, организовано питание 
пациентов во всех больницах.

По этой же линии везут лекарства, которы-
ми, как и всем остальным из «Белых конвоев», 
до 15 сентября 2016 года занимался «Центр 

управления восстановлением ДНР». Теперь рас-
пределением гуманитарной помощи руководит 
МЧС ДНР, а ЦУВ расформировали, как говорят, 
за наглое воровство. Ведомство было создано 
15 октября 2014 года, то есть до своего дня 
рождения оно не дожило всего 1 месяц.

Второй по популярности поддержкой явля-
ются продуктовые пакеты от украинского оли-
гарха Рината Ахметова, которого при Янукови-
че называли хозяином Донбасса. Его подарки 
раздаются всем, кому до 6 и больше 60 лет. 
Волонтеры отвозят пакеты в Донецк, Макеевку, 
Енакиево, Зуевку и Харцызск. В каждой сум-
ке лежит 13 кг недорогих круп, макароны, 
мука, сахар, бутылка растительного 
масла и обязательные консервы 
«Паштет куриный».

Последние считают-
ся чуть лучше «прошлых» 
рыбных из разряда 
«килька в томате», и из 
них даже делают мяс-
ные оладьи с мукой 
— рецепты обильно 
распространяют в 
соцсетях. Гумани-
тарными крупами и 
макаронами распла-
чиваются за услуги с 
нянями и помогают 
соседям, которым 
украинская гуманитар-
ка не досталась. 

«Люди плюются, но 
все равно берут. Многие го-
ворят, что при всей ненависти к 
нему все равно благодарны за по-
мощь, и, если однажды будут выборы, они 
проголосуют за его кандидатов», — рассказы-
вает жительница Донецка Инна.

Понимая опасность ситуации, с августа 2015 
года власти ДНР запретили любое упоминание 
своего врага в любых местных СМИ. Идеоло-
ги самопровозглашенной республики логично 
решили, что он «накрывает» своей помощью 
всех активно голосующих пенсионеров, чтобы 
со временем захватить власть в самопровоз-
глашенной республике.

Была даже попытка «отжать» в Макеевке 
выдачу украинской помощи в пользу городских 
властей. Бывший «хозяин» Донбасса прекратил 
выдачу на несколько дней, а «горячая линия» 
доходчиво объясняла всем дозвонившимся, 
почему. Толпа разъяренных бабушек собралась 
перед зданием мэрии Макеевки уже на пятый 
день после запрета, и раздача гуманитарки 
возобновилась.

Службы «человека, чье имя нельзя назы-
вать» на сегодня роздали 10,5 миллиона пакетов 
с едой почти миллиону человек и являются са-
мыми крупными покупателями продовольствия 
на Украине. Раздачи идут с октября 2014 года и 
продолжатся как минимум в 2017 году. В связи 
с этим политическое влияние олигарха на тер-
риториях, не контролируемых Украиной, трудно 
недооценить.

Еще одной заметной силой на гуманитар-
ном фронте до недавнего времени была еврей-
ская организация «Хесед» и Донецкая синагога. 
Правда, в отличие от двух предыдущих сторон 
конфликта она помогала только «правоверным» 
— евреям по матери и членам общины. Свое фи-
нансирование «Хесед» получала из США и Герма-
нии. Программы были «детские», «пенсионные» 
и самые обильные — для жертв нацизма.

«Мы сразу заполняли анкеты, в которых 
нам предлагали ответить на вопрос, готовы мы 

уехать или нет, — рассказывает «МК» одна из 
получателей такой помощи, Елена. — Многие 
покинули Донецк в 2014 и 2015 годах, а с зимы 
2015–2016 годов помощь стала резко сокра-
щаться. Сейчас продолжают хорошо помогать 
только категории «жертвы нацизма» — старикам, 
которые пережили хотя бы эвакуацию в 1941 году. 
Им правительство Германии однократно выдало 
через «Хесед» 2500 евро и помогает пакетами 
с продуктами и, что тут очень важно, всякой 
бытовой химией. Ну и помощью социальных 
работников. Скромные продуктовые наборы 
получают дети и старики, которые получают 

пенсии до 2000 русских рублей. Они 
все лучше «украинских» — есть 

курица, были раньше рис 
и гречка, все продукты 

покупаются на вы-
деленные деньги 

в местной сети 
супермаркетов. 

Чтобы полу-
чать помощь, 
раз в год сда-
ем справки о 
зарплате, 
проверяют, 
не вывезли 

ли мы детей, 
жилищные 

условия. Но ев-
реев осталось в 

городе не так уж и 
много…»

Труднее всего 
контролировать гумани-

тарную помощь, которая идет 
из регионов России от простых не-

равнодушных граждан. Зачастую она разво-
ровывается еще до того, как успевает дойти 
по назначению. Сотрудники «МК» пережили 
подобный опыт.

«Осенью 2015 года мы запустили сбор гу-
манитарной помощи под названием «Согреем 
детей Донбасса». В нашей акции участвовал 
практически весь Серпухов. Люди приносили 
варежки, носочки, кто-то решил специально 
связать их своими руками. Свою посылку мы 
собирались передать в «МК-Донбасс», редак-
ция которого расположена в Донецке. Там ее 

должны были распределить среди нуждающихся 
детей. Доставку гуманитарной помощи, кото-
рой набралось примерно четверть «Газели», по 
собственной инициативе взяло на себя местное 
отделение КПРФ, которое гордилось тем, что у 
партии есть свои гуманитарные конвои. Чтобы 
посылка нигде не потерялась, мы на каждой 
коробке по нескольку раз написали контактные 
телефоны и адреса наших журналистов в Донец-
ке, а также передали их лично в руки водителям 
и всем сопровождающим, но это не помогло. 
Через несколько дней нам сообщили, что гума-
нитарная помощь доставлена в «МК-Донецк», 
но наши журналисты заявили, что ни с кем не 
встречались. Когда мы начали выяснять, куда 
делись наши варежки и носки, в КПРФ заявили, 
что их передали Мотороле (Арсену Павлову), 
при этом на наши возмущения нам заявили, что 
мы не представляем, какой это выдающийся 
человек, и он точно распорядился посылкой 
как надо. Впрочем, еще через некоторое время 
нам сказали, что гуманитарная помощь ушла 
не «МК-Донецку», а другому СМИ, а еще чуть 
позже признались, что она вообще оказалась 
в Луганске, где ее след потерялся. Потом один 
из членов конвоя признался, что на самом деле 
все посылки всегда распродавались», — вспо-
минает главный редактор «МК-Серпухов» Яна 
КИБЛИЦКИ.

Помимо этого в 2015 году ДНР и ЛНР от-
казались принимать гуманитарную помощь от 
всех западных фондов, кроме Красного Креста 
и ООН. По мнению представителей самопро-
возглашенных республик, через некоммерче-
ские организации Запад будет выведывать у 
них секретную информацию, в том числе какая 
в регионе гуманитарная ситуация, сколько там 
проживает нуждающихся людей, в каких районах 
их больше всего и так далее.

Говорит Донбасс
На днях украинская социологическая служ-

ба КМИС обнародовала результаты опроса, 
посвященного настроениям и гуманитарным 
потребностям людей в Донецкой области. 

Специалисты утверждают, что люди устали, 
но оптимизм еще хранят. По сравнению с анало-
гичным опросом, проведенным в мае 2016 года, 
в октябре процент людей, согласных с фразой 
«жить трудно, но можно терпеть», с 62% снизился 
до 52%. При этом количество тех, кто согласен 
с утверждением «терпеть наше бедственное 
положение уже невозможно», выросло с 19% до 
26%. Также выросли показатели нехватки меди-
каментов и продуктов. Сейчас в них нуждаются 
29% людей, а в продуктах 26%.

Среди наиболее обсуждаемых тем ли-
дируют «проблемы с украинскими докумен-
тами и паспортами ДНР», «трудоустройство», 
«пересечение линии соприкосновения» и 
«гуманитарная помощь». Именно в такой 
последовательности.

Настроения в Донецке определяют общее 
безденежье и конфликт, которому не видно 
конца. Работы либо совсем нет, либо за нее 
платят копейки. Достойной зарплатой в До-
нецке считаются 5–7 тысяч рублей (столько со 
всеми надбавками получают учителя и врачи), а 
в Красном Луче радуются уже 2 тысячам.

Впрочем, несмотря на все трудности, ого-
нек надежды все еще горит в сердцах жителей 
самопровозглашенной республики. Если в мае 
лишь 32% из них надеялись, что через 5 лет До-
нецк превратится в процветающий регион, то в 
октябре их количество выросло до 36%.

Артур АВАКОВ,  
Дмитрий ДУРНЕВ.

c 1-й стр.

c 1-й стр.

СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ 
ДЛЯ ДОЛЖНИКОВ

m
ch

s.
g

o
v.

ru

« ВЕСНА» УШЛА, 
А НОВОРОССИЯ 
ОСТАЛАСЬ

Родители привели детей на «Донбасс Арену», чтобы 
подтвердить право на гуманитарную помощь.

Бутылки 
масла 

и пакета 
муки 

должно 
хватить 

бабушке 
на месяц.

Раздача гуманитарной помощи 
в Донецке всегда большое 
событие.

Российская помощь 
Донбассу часто идет 

не по назначению.
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В воскресенье, 20 ноября, россияне во 
второй раз написали географический 
диктант. Проверить свои знания можно 
было на 1700 площадках по всей стране. 
Главная была организована в МГУ им. 
Ломоносова. Здесь диктант писали пре-
зидент Русского географического обще-
ства Сергей Шойгу, ректор МГУ Виктор 
Садовничий, олимпийские чемпионы 
Вячеслав Фетисов и Елена Исинбаева, 
телеведущий Николай Дроздов. 

Всего в диктанте было 30 вопросов, разде-
ленных на три блока. В первом проверялось знание 
географических понятий и терминов. Например, 
нужно было вспомнить, как называются «облака 
вертикального развития, с которыми связаны лив-
невые осадки, грозы, шквалистый ветер». 

Задания из второго блока призваны про-
верить, насколько хорошо вы знаете местона-
хождение того или иного города или реки на 
карте России. К примеру, в одном из вопросов 
предлагалось расположить населенные пункты 
в направлении с севера на юг — Сыктывкар, Уфа, 
Архангельск и Пермь. 

Больше всего сложностей у «экзаменуемых» 
вызвал третий блок вопросов, где нужно было 
угадать географический объект по строчке из 
стиха или гимна. 

«Я бы Петербург написала, но он ведь не на 
Волге?» — поинтересовалась у подруги сидевшая 
за корреспондентом «МК» школьница. Недоумение 
у девушки вызвали строки из песни: «Есть город на 
Волге родной, крещенный огнем и мечом...»

Президент Русского географического обще-
ства (РГО) Сергей Шойгу назвал вопросы этого 
года «интересными». И добавил, что «за одну ночь 
к ним не подготовишься». «Надеюсь, что мы хотя 
бы на половину ответили. Я, во всяком случае, 
точно», — признался министр обороны. 

Рассказывать, какие из заданий вызвали у 
него затруднения, Сергей Кужугетович не стал. 
Но двукратный олимпийский чемпион Вячеслав 
Фетисов, который сидел перед Шойгу, рассказал, 
что «Сергей Кужугетович достаточно уверенно от-
вечал на все вопросы». Сам Фетисов признался, 
что также ответил на все задания, хотя в некоторых 
местах «без сомнений не обошлось». 

Двукратная олимпийская чемпионка Елена 
Исинбаева предположила, что диктант написала 
на «четверку». 

— На «пятерку» точно не вытяну. Вопросы на 
самом деле были не сложные. Но для ответа на 
некоторые нужно было «воскресить» школьные 
знания. А так как школу я закончила давно, без за-
труднений не обошлось. Но рядом со мной сидела 
десятиклассница, которая на вопросы отвечала, 
как семечки щелкала.

Некоторые приходили проверить свои знания 
целыми семьями. Шестиклассник Саша Тусиков 
диктант пришел писать вместе с мамой. Школьник 
признался, что затруднения вызвали несколько 
вопросов. Например, название реки, о которой 
говорится в стихотворении Михаила Лермонтова, 
ему подсказала мама. Но и сам Саша помог маме 
справиться с некоторыми заданиями. 

— Я у него списала ответ на вопрос, в котором 
необходимо было рассчитать масштаб на карте, 
— объяснила Татьяна Тусикова.

Среди взрослых «экзаменуемых» было много 
учителей и преподавателей географии. Причем 
почти все признавались, что на сто баллов не 
рассчитывают. 

— Думаю, одну-две ошибки все же допустила. 
Мне как географу диктант не показался сложным. 
Хотя были вопросы, требующие географических 
знаний. Например, тот, где нужно было назвать 
почвы на той или иной территории: где сероземы, 
где буроземы, — пояснила «МК» учитель географии 
одной из московских школ. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Даже профильные учителя 
не рассчитывают написать 

работу на сто баллов

ДИКТАНТ 
ПО ГЕОГРАФИИ

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

О
ЛЕ

Г 
ЕР

М
ИШ

ИН



Ангела Меркель в воскресенье, 20 ноября, 
должна была сделать официальное заяв-
ление относительно планов выдвижения 
своей кандидатуры на должность канцлера 
в будущем году (пресс-конференция была 
запланирована на 20.00 (мск), на момент 
написания материала официальной инфор-
мации о решении канцлера не поступило). 
Напомним, что ограничений по числу сроков 
пребывания на посту для глав немецкого 
правительства нет. Как нет, по оценкам экс-
пертов, на данный момент и сколь-нибудь 
серьезных потенциальных соперников, спо-
собных составить конкуренцию Меркель 
в 2017-м. 

В будущем году истекает уже третий срок 
пребывания Ангелы Меркель на посту канцлера 
ФРГ. Если, согласившись участвовать в выборах 
в 2017-м, она вновь получит пост главы прави-
тельства, это будет ее четвертый срок (длитель-
ность каждого — 4 года), и она окажется в одном 
ряду со своим предшественником Гельмутом 
Колем. Он на данный момент единственный в 
послевоенной истории Германии, кто занимал 
эту должность на протяжении 16 лет. Другим 
«рекордсменом» был первый федеральный 
канцлер ФРГ Конрад Аденауэр, находившийся 
на посту 14 лет. Абсолютный же рекорд принад-
лежит «железному канцлеру» Отто фон Бисмарку 
— 19 лет.

Время от времени в СМИ различных стран 
появляются спекуляции на тему того, кто мог бы 

стать альтернативой Меркель в 2017-м. В этом 
году шуму наделало британское издание The 
Guardian, по информации которого канцлером 
якобы может стать 36-летний парламентский 
статс-секретарь министерства финансов (можно 
приравнять к замминистра в РФ. — «МК») Йенс 
Шпан. В то же время, как отметил в беседе с «МК» 
руководитель Центра германских исследований 
Института Европы РАН Владислав БЕЛОВ, ре-
альных шансов на победу у Шпана в ближайшем 
будущем нет, как нет и других реальных соперни-
ков. В числе возможных преемников, напомнил 
эксперт, называются министр обороны Урсула 
фон дер Ляйен и глава МВД Томас де Мезьер. 
Однако ни один из них не обладает на сегодня 
поддержкой в немецком обществе, достаточной 
для борьбы за пост канцлера.

Краеугольный камень в обсуждении дея-
тельности Меркель в последний год — мигра-
ционная политика. Многие немецкие политики, 
включая и упомянутого Шпана, пеняют ей именно 
на непродуманность предпринимаемых в данной 
сфере мер. «Меркель критикуют в основном за 
сентябрь 2015 года, когда она, не имея никакой 
программы по миграционному кризису, заявила: 
«Мы справимся», — напомнил Вячеслав Белов. 
— Сегодня, на мой взгляд, такая программа уже 
есть: это план «содействовать и требовать», 
достаточно хороший, предполагающий как по-
мощь в интеграции мигрантов, так и строгое 
выполнение ими обязательств».

Очевидно, что корректировки курса Мер-
кель нашли отклик и у простых немцев. Согласно 
данным последнего на сегодня социологиче-
ского опроса, проведенного службой Emnid по 
заказу газеты Bild, 55% жителей ФРГ готовы 
поддержать ее кандидатуру. 38% респондентов 
выступили против Меркель — это на 11% меньше, 
чем во время августовских опросов.

Ренат АБДУЛЛИН.

19 октября, когда заключительные деба-
ты кандидатов в президенты США проходят 
в Лас-Вегасе, страницы Дональда Трампа на 
Facebook и в Twitter управляются Брэдом Пар-
скалем, маркетологом, уроженцем Сан-Антонио, 
который из-за стрижки под «ежик» и длинной 
бороды выглядит будто адепт брутальных бое-
вых искусств. 

Значок на лацкане, выданный Секретной 
службой США, — свидетельство его статуса. 
Перед ним экран с четырьмя сотнями заранее 
заготовленных сообщений Трампа для Twit-
ter. «Командный центр», — кивает он на свой 
ноутбук.

Парскаль сидит за длинным столом в огром-
ном трейлере, припаркованном позади места, 
где проходят дебаты. Напряженная атмосфера 
и ряды техников, взирающих на гигантские мо-
ниторы, напоминают НАСА в день космического 
запуска. 

На стене — плакат с Джулианом Ассанжем и 
фразой: «Дорогая Хиллари, мне не хватает ваших 
секретных писем из электронной почты».

22.02: Трамп на сцене, он громит Клинтон 
за использование заграничных финансов. «Пали 
по ней!» — рявкает Парскаль. Тут же на стра-
ницу Трампа летит твит: «Фонд лживой Хил-
лари — ПРЕСТУПНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ. Время 
#осушитьболото!»

22.04: Трамп обвиняет Клинтон в том, что, 
когда она была госсекретарем, из Госдепарта-
мента исчезли $6 млрд. У Парскаля уже есть 
твит: «Главные помощники лгуньи замараны в 
масштабных конфликтах интересов в Госдепар-
таменте. МЫ ДОЛЖНЫ #осушитьболото».

Дебаты кончились, Парскаль с открытым 
ноутбуком в руке выбегает из трейлера, чтобы 
поздравить Трампа, и отсылает твиты на ходу.

Позже в своем аккаунте он отмечает ноч-
ной «улов»: «ОГРОМНЫЕ пожертвования для 
@realDonaldTrump за сутки. Более 125 тысяч 
уникальных пользователей пожертвовали более 
$9 млн! Спасибо, Америка!»

      
Почти все опросы показывают, что Трампа 

ждет поражение. Но его команда делает ставку 
на прямой интернет-маркетинг, надеясь шоки-
ровать мир в день выборов.

После того как Трамп гарантировал себе 
выдвижение в президенты от Республиканской 
партии, Кушнер (зять Трампа. — «МК») вместе 
с Парскалем — новичком в политике, который 
раньше делал бизнес-сайты для семьи Трампа, 
— начал амбициозную цифровую операцию, 
которую они окрестили «Проект Аламо». 

«Мы решили, что будем развивать сбор 
средств на кампанию через Интернет и выведем 
это на совершенно новый уровень», — говорят 
в штабе Трампа.

Кушнер подключил людей из Силиконо-
вой долины, негласных поклонников Трампа, 
экспертов по цифровому маркетингу. Ведь на 
самом деле разница между политическим и 
обычным маркетингом невелика. В итоге база 
данных «Проекта Аламо» начала определять 
политическую стратегию Трампа и маршруты 
его агитационных поездок.

      
В святая святых кампании Трампа, компью-

терном центре, работает больше сотни человек: 
от европейских специалистов по обработке дан-
ных до пожилых волонтеров из call-центра.

Несмотря на заверения Трампа, будто он не 
верит результатам опросов, его команда тратит 
$100 тысяч в неделю на соцопросы и использует 
сложные модели, имитирующие день выборов. 
Результаты показывают то же самое, что и другие 
прогнозы: Трамп проигрывает Клинтон.

Но есть разница: в отличие от организа-
торов классических соцопросов, «цифровые 
гуру» Трампа получают результаты очень бы-
стро. И вычисляют, на кого именно направить 
свои усилия. 13,5 млн избирателей в 16 штатах 
попали в категорию «не определившихся, но 
убеждаемых».

Сотрудники центра Трампа — а среди них 
есть и те, кто во время Brexit работал в Лондоне 
на стороне евроскептиков, — утверждают, что им 
удалось вычленить избирателей, которые просто 
не хотят признаваться в поддержке Трампа и по-
тому отказываются участвовать в опросах.

Также команда Трампа построила специ-
альную модель Battleground Optimizer Path to 
Victory, чтобы постоянно мониторить ситуацию 
в штатах, данные по которым говорят об их кри-
тической важности для получения победных 270 
голосов выборщиков.

Ведется целевая атака на три группы потен-
циального электората Хиллари Клинтон: белые 
либералы-идеалисты, молодые женщины и аф-
роамериканцы. На первых должен был оказать 
влияние скандал с электронной перепиской 
Клинтон, на вторых — череда свидетельниц, 
обвинявших Билла Клинтона в сексуальных 

домогательствах, на третьих — подчеркивание 
фразы Клинтон 1996 года, когда она назвала аф-
роамериканских мужчин «суперхищниками».

Один пример: команда Трампа приложила 
усилия, чтобы отвратить от Клинтон женщин и 
чернокожих избирателей, живущих в квартале 
Литл-Гаити в Майами, — им адресно рассылали 

сообщения о сомнительных операциях Фонда 
Клинтон на Гаити. 

Обычно политики во время предвыборных 
кампаний тратят миллионы, чтобы понять инте-
ресы собственных потенциальных избирателей, 
но Трамп в данном случае обращался к избира-
телям оппонентки. 

Вместе с тем огромные средства расходу-
ются и на подпитку «вселенной» пылких поклон-
ников Дональда Трампа, большую часть которых 
удалось определить благодаря Fаcebook. Ближе 
ко дню выборов трамповцы рассчитывают по-
лучить 12–14 миллионов адресов электронной 
почты и другую контактную информацию (вклю-
чая данные кредитных карт) людей, делающих 
небольшие пожертвования на президентскую 
кампанию республиканца.

      
Сорокалетний Брэд Парскаль выбился из 

низов и занял место в окружении Трампа из-за 
того, что всячески демонстрировал готовность 
служить интересам его семьи.

Парскаль родился в небольшом городке 
неподалеку от Топеки, штат Канзас, — высо-
кий «сельский мужлан», как он себя описыва-
ет, смог получить баскетбольную стипендию в 
Техасском университете в Сан-Антонио. Из-за 
травм он закончил спортивную карьеру и за-
нялся бизнесом.

«В день окончания университета я пропу-
стил торжественную церемонию, потому что 
сразу поехал в Калифорнию, где бум интернет-
компаний был в разгаре», — рассказывает Брэд. 
Это был 1999 год. 

Парскаль стал менеджером по продажам в 
фирме, занимающейся потоковым видео, само-
стоятельно научился программировать, потом 
выкупил часть акций компании, зарабатывав-
шей на цифровом видео и 3D-анимации. Но 
после краха доткомов компания разорилась, он 

развелся и к 2002 году вернулся в Сан-Антонио 
без денег и работы.

Брэд мыкался в поисках заработка, обивая 
пороги: «В первый год я ходил по книжным ма-
газинам, хлопал по плечу покупателей и спра-
шивал, не нужна ли им помощь в организации 
покупки книг по Интернету».

Однажды, в 2010 году, у Парскаля зазво-
нил телефон. Это была Кэтти Кэй, новая глава 

компании Trump International Realty.
Она сказала: «Не хочешь попробо-

вать сделать сайт для Трампа?» — вспо-
минает Парскаль. — Я попросил 10 тысяч 
долларов за первый сайт. Думаю, такая 
дешевизна их шокировала. Потом мы 
поговорили с Иванкой Трамп. Они под-
писали контракт, и я лично сделал сайт. 
Я пообещал, что верну все деньги, если 
сайт им не понравится».

Сайт Трампам понравился. Потом 
Парскаль сделал сайты для Trump Winery 
и Eric Trump Foundation. Когда Трамп соз-
дал комитет по «зондированию почвы» 
насчет возможного президентства, он 
уже знал, кто может сделать его портал 
за небольшие деньги: Парскаль запро-
сил… $1500. 

К тому моменту он стал сотрудничать 
с местным дизайнером, и это сотрудни-
чество переросло в то самое агентство 

Giles-Parscale, заработавшее миллионы.

      
«Если вы открываете бургерную, людям 

надо объяснить, что ваши бургеры хороши, 

и заставить их прийти в заведение, — говорит 
источник, близкий к Трампу. — Примерно то же 
самое — с выборами: вы должны узнать, что 
нужно людям, а потом убедить их: ваш продукт 
— самый лучший».

Интернет-кампания Трампа была, среди 
прочего, направлена на то, чтобы отследить 
избирателей, которым уже понравились его 
«бургеры», и убедить их «купить больше».

Брэд Парскаль начал экспериментировать 
с базой данных избирателей, которую он купил 
у беспартийного продавца, чтобы узнать, кто 
выступает за Трампа. Большинство данных по-
ступило из заявок на билеты на предвыборные 
митинги. Затем Парскаль создал свою систему, 
которая требовала от сторонников, покупающих 
билеты, подтверждения по мобильному, — так 
в распоряжении Парскаля оказались и теле-
фонные номера.

Парскалю выделили деньги, чтобы рас-
ширить эту базу, и он решил все потратить на 
Facebook. Он разработал модели, которые со-
относят имена избирателей с их профилями 
в соцсети, вычленяют их друзей с похожими 
интересами. Брэд вложил в рекламу для этой 
аудитории $2 млн — размещал он ее через свой 
ноутбук прямо из дома.

Также он использовал аналитический ин-
струмент Brand Lift, с помощью которого оце-
нивают эффективность рекламных стратегий, и 
следил, как и кто из пользователей реагирует на 
ролики с Трампом или в его поддержку (можно 
определить пол, возраст, и другие характери-
стики зрителей).

«Меня всегда удивляло, что люди из поли-
тики относятся к этим технологиям как к чему-то 
мистическому, — говорит Парскаль. — А это 
обычные инструменты, которые используют в 
коммерческой сфере».

      
После того как Трамп стал официальным 

кандидатом в президенты США от Республи-
канской партии, команда из Республиканского 
национального комитета (РНК) вылетела в Сан-
Антонио, чтобы встретиться с Парскалем в его 
любимом мексиканском ресторане и обсудить 
«слияние команд».

Глава РНК Райнс Прибус (он будет главой 
администрации президента Трампа. — «МК») 
тогда хвастался, что с 2012 года вложил бо-
лее $100 млн в базы данных избирателей и 
электронную инфраструктуру партии. Работой 
с электронными почтовыми адресами 6 мил-
лионов сторонников республиканцев в США 
занимался отдел из дюжины человек.

Чтобы тоже получить доступ к этим данным, 
Трамп провел с РНК отдельные переговоры о 
партнерстве. Условия оказались жесткими. 
Республиканская партия намерена была остав-
лять себе 80% средств при их сборе через свои 
базы, отдавая лишь 20-процентный остаток на 
кампанию кандидата.

Команда Трампа, не занимавшаяся актив-
ным сбором денег во время праймериз, была к 
этому не готова. «Меня поставили в положение 
«начни собирать деньги завтра», — говорит 
Парскаль. 

Когда в июне команда Трампа разослала 
по базе первое электронное письмо с пред-
ложением пожертвовать денег, 60% этих со-
общений оказались у пользователей в папке 
«Спам». Тем не менее за первые две недели 
удалось собрать $40 млн.

Тогда Парскаль использовал и расширил 
собственный список сторонников Трампа. Он 
бомбардировал их сообщениями на Facebook, 
покупал новые почтовые базы потенциальных 
симпатизантов — например, поклонников из-
вестнейшего республиканца Ньюта Грингича.

Ссылки с сообщений или вели прямо на 
страницу для пожертвований, или — посред-
ством кнопок с надписями «Будь с Трампом», 
«Поддержи Трампа» — на страницу, где пользо-
вателя просили оставить контактные данные. 

Парскаль пригласил в Сан-Антонио пред-
ставителей разных компаний для консультаций 
на тему эффективности той или иной рекламы 
и сообщений в соцсетях.

Из 100 000 вариантов «трамповского» 
контента, запущенных в Сеть, были выбраны 
самые эффективные — с их производителями 
Парскаль и продолжил работать.

В итоге труды подразделения Брэда Пар-
скаля не только окупились: оно стало круп-
нейшим источником дохода для кампании 
Трампа.

На момент написания материала о «бун-
кере Трампа» авторы Bloomberg не верили 
в его победу, но замечали, что вложенные 
в интернет-технологии деньги не пропадут, 
Трамп сможет использовать базы данных 
для бизнеса и политики.

Трамп победил. А Брэд Парскаль в 
одночасье получил признание как са-
мый крутой «гуру» в области сетевых 
политтехнологий.

Ренат АБДУЛЛИН.

ЗА БУГРОМ

Конечно, победу на выборах президента 
США выковал в первую очередь сам 
Дональд Трамп. Но она вряд ли была бы 
возможной без работы человека, о котором 
вы, наверное, не слышали. Знакомьтесь: 
компьютерный гений Брэд Парскаль. 
Именно его команда применила новые 
изощренные технологии обработки 
американских избирателей в 
Интернете — и в итоге «сделала» 
и ТВ, и другие СМИ, которые в 
большинстве своем были на 
стороне Клинтон.
Согласно отчетам о тратах 
Трампа и Клинтон на 
президентскую кампанию, 
Хиллари истратила на работу с 
интернет-ресурсами $3,1 млн. 
Дональд, лишь официально, 
— почти в пять раз больше, 
$14,2 млн. Получателем 
этих средств значится одна-
единственная фирма — Giles-
Parscale.
О том, как была организована 
битва в Интернете, 
рассказало агентство Bloоmberg 
в интереснейшем материале «В 
бункере Трампа», фрагменты 
которого мы перевели. На момент 
публикации Bloomberg исход 
президентских выборов еще не был 
известен.

“Московский коМсоМолец”    
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ТРАМПУ
Как «сельский парень» Брэд 
Парскаль за день стал самым 
крутым политтехнологом мира

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫИ 
ПРИНЕС ПОБЕДУ

Брэд Парскаль.

Команда Парскаля следит за ходом дебатов.

Дональд Трамп за работой.

Трамп и Парскаль.
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Скандалы вокруг дальнейшего развития 
Международного аэропорта Иркутск, его про-
дажи, привлечения инвесторов и возможного 
возврата в федеральную собственность не утиха-
ют уже на протяжении года. Группа инвесторов, 
крупные аэропортовые холдинги России забили 
тревогу еще раньше, пытаясь обратить внима-
ние губернатора на необходимость проведения 
конкурса и выполнение  распоряжения Прези-
дента России о развитии аэропорта Иркутска. 
Этот документ подразумевал не только передачу 
аэропорта из федеральной в региональную соб-
ственность, но и развитие авиаузла на основе 
частно-государственного партнерства, предпо-
лагающего выбор потенциального инвестора на 
открытых конкурсных процедурах, как это пред-
писывает закон.

На это же впоследствии обратил внимание и 
Минтранс России, направив письмо недвусмыс-
ленного содержания о неисполнении пунктов со-
глашения между облправительством, Минтрансом 
и Росавиацией о модернизации аэропортовой 
инфраструктуры Иркутска.  Региональные власти 
в ответ предложили Минтрансу «дорожную карту», 
в разделах «этап» и «сроки» которой говорится, 
что облправительство планирует в 2017—2018 гг. 
провести конкурс инвесторов для строительства 
аэропорта, а в 2020 г. ввести объект в эксплуата-
цию. «Но в разделе «проводимая работа», — пи-
шут «Ведомости», —  уточняется, что дефицита 
бюджетных средств облправительство планирует 
выбрать инвестора без бюджетных затрат, что 
исключает проведение конкурса».

На этом фоне по меньшей мере парадоксаль-
ным выглядит публичное выступление  иркутского 
губернатора, сообщающего об отказе от продажи 

аэропорта с последующим поступлением средств 
в бюджет региона. По словам Сергея Левченко, 
речь идет о неких 3 млрд рублей, которые потен-
циальный инвестор может заплатить за аэропорт 
Приангарья. Напомним, что в качестве таковых в 
СМИ назывались  «Аэропорты Регионов» Виктора 
Вексельберга, «Базовый Элемент» Олега Дерипа-
ски и «Новапорт» Романа Троценко. Именно эти 
структуры некоторое время назад схлестнулись 
в жесткой схватке за аэропорт Большое Савино в 
Перми. В той истории было все: и расследования 
Федеральной антимонопольной службы, и пере-
смотр итогов конкурсного отбора инвестора, и 
аукцион, в результате которого «Новапорт» Тро-
ценко должен заплатить бюджету Пермского края 
1,5 млрд рублей... 

А что же Иркутск? Планируется ли конкурс 
или какой-либо другой конкурентный отбор ин-
вестора? Ранее местный губернатор заявлял,  
что «область планирует привлечь к управлению 
аэропортом холдинг «Новапорт». Областной чи-
новник рассказывал, что рассматривается вариант 
создания СП с «Новапортом», в которое область 
внесет акции аэропорта и в котором инвестор по-
лучит контроль. Конкурс для этого необязателен, 
так как это не приватизация». 

Как стало известно «Газете.Ru», в совместном 
предприятии, которое будет управлять иркутским 
аэропортом, «Новапорт» получит 50% плюс 1 ак-
ция, а администрация Иркутской области будет 
владеть 50% минус 1 акция…

В уставный капитал будут внесены 100% 
акций АО «Международный аэропорт Иркутск», 
а также акции, доли и имущества малых аэро-
портов региона.  

Возможным очередным шагом на этом пути 
стала регистрация 28 июля с.г. АО «Новапорт 
Иркутск» с уставным капиталом… 10 000 рублей.  
Именно его допэмиссию заблокировал на днях 
Банк России. Не исключено, что именно «Новапорт 
Иркутск», согласно некоторым планам, может 
стать «проектной» или управляющей компанией, в 
задачи которой будет входить реализация проекта 
развития аэропорта. Это отчасти подтвердил и 
представитель «Новапорта», признав: «Мы соз-
дали «Новапорт Иркутск» для работы в области, 
постоянно консультируем область и поучаствуем в 
проектной кампании, если предложат…». Напом-
ним, что к потенциальному инвестору Приангарье 
выдвигает несколько требований: модернизация 
действующего аэропорта, строительство нового 
авиаузла за пределами города и модернизация 
аэропортов в районах. Да вот только объявлять 

конкурс региональная власть пока, видимо, не спе-
шит, объясняя нехваткой денег на его проведение. 
В то же самое время правительство региона, не-
смотря на имеющуюся заинтересованность и опыт 
российских аэропортовых групп, по не понятным 
причинам, обратило свой взор на международные 
рынки, намереваясь привлечь зарубежных игро-
ков. Так, согласно информации ИА  «Сибирские 
новости», от лица губернатора области Сергея 
Левченко было направлено обращение торговому 
представителю России в Республике Корея Михаи-
лу Бондаренко с просьбой оказать содействие в 
поиске потенциальных инвесторов среди местных 
компаний, заинтересованных в сотрудничестве и 
имеющих опыт в сфере проектирования и строи-
тельства аэропортовой инфраструктуры. 

Позиция различных ветвей власти Иркутской 
области пока выглядит разнонаправленной и не-
согласованной. Одна из них — в лице губернатора 
— отстаивает тезис о недопустимости продажи 
аэропорта, вторая — в лице регионального пра-
вительства — вроде как ведет работы по выбору 
инвестора. И если Левченко встречается с пред-
ставителями «Новапорта» и обсуждает проект раз-
вития действующего аэропорта, то представители 
областного правительства пока не сделали ни 
одного предложения потенциальным инвесторам. 
И это несмотря на официальное предостережение, 
вынесенное ФАС летом этого года администрации 
Иркутской области о недопустимости передачи 
группе «Новапорт» права на  реализацию проекта 
модернизации международного городского аэро-
порта без конкурса.

Как и в Перми, интерес к иркутскому авиа-
узлу проявляют другие аэропортовые холдинги 
— структуры «Базового Элемента» и «Аэропорты 
регионов». Обе структуры выступают за прове-
дение конкурса. Причем «Базовый Элемент» в 
своем сообщении не исключил форму передачи 
аэропорта инвестору, при которой не происходит 
отчуждение акций аэропорта из региональной 
собственности, или иного сохранения контроля 
или управления со стороны области и готов раз-
вивать его на условиях государственно-частного 
партнерства в  различных формах.

Пока, по мнению специалистов, ситуация 
развивается не в пользу Иркутской области. Не-
довольство Минтранса, риск получить еще одно 
предупреждение ФАС и отзыв аэропорта в феде-
ральную собственность, гнев местного Законо-
дательного собрания и непоступление средств 
от возможной продажи акций аэропорта… Чем 
еще может рискнуть губернатор?

Андрей МИРОНОВ.

История с продажей иркутского 
аэропорта, тянущаяся уже 

не один месяц, по-прежнему 
остается туманной. Только на 

днях Центробанк приостановил 
эмиссию акций АО  «Новапорт 

Иркутск» Романа Троценко, 
созданного для реализации 

проектов в области. Незадолго 
до этого иркутский губернатор 

Сергей Левченко в очередной раз 
повторил, что местный аэропорт 

не продается. «МК» попытался 
разобраться, что мешает привлечь 

инвесторов для реализации 
данного проекта.

АЭРОПОРТ НЕ ПРОДАЕТСЯ?
СИТУАЦИЯ

Иркутские власти не торопятся звать инвесторов

ПЕРСОНА

aP

МЕРКЕЛЬ ПОЙДЕТ 
НА РЕКОРД?
Реальных соперников 
в борьбе за пост 
канцлера в 2017 году  
у нее нет



«Хочешь обогатить 
фауну редкими 

видами — плати 
за это сам»

Сокольники — это не только район Москвы, 
это еще и люди, которые разводят соколов. Их 
мир — сплоченный и кристально прозрачный. Все 
знают всех, делятся опытом и готовы прийти на 
помощь. Григорий Павленко владеет питомником 
хищных птиц, который находится на территории 
его участка в Ногинском районе. Через его руки 
прошли пернатые хищники из многих государ-
ственных заповедников и центров по сохранению 
и разведению редких видов. 

А началось все с того, что обычный москов-
ский школяр пришел на Птичий рынок и увидел 
продающегося ястреба. Накопленные карманные 
деньги парень обменял на птицу, и все — любовь 
на всю жизнь. Позже Павленко купил землю, 
обустроил на ней вольеры и занялся вплотную 
разведением соколов. 

— В 2001 году я получил первое потомство, 
это были балобаны, — вспоминает Григорий. — 
Мамой была самка-калека со сломанным кры-
лом, я выкупил ее на рынке, а самца мне отдали 
из питомника. Через год они загнездились и 
вывели трех птенцов. Самец тот давно умер, а 
самка — настоящая рекордсменка, представляе-
те, она жива до сих пор, ей 24 года! На данный 
момент это самый старый сокол в России. Она 
уже бабушка, не то что летать не хочет, даже 
ходить не хочет. 

Григорий любит вспоминать американскую 
поговорку: «Вы можете потратить 20 центов, пой-
ти купить патрон и застрелить цаплю. Вы можете 
потратить годы на обучение своего сокола, и еще 
не факт, что он поймает эту цаплю. Но это будет 
того стоить». Птица не ружье, с ней нужно зани-
маться каждый день. И в этом взаимодействии с 
живой природой сокольники видят смысл жизни. 
По их мнению, соколиная охота — самая честная. 
Потому что у добычи такой же шанс улететь, как 
у птицы — ее поймать. 

Соколы — очень умные птицы и при береж-
ном отношении быстро начинают понимать, чего 
от них хотят. При общении с ними недопустимо 
насилие, зато метод дозированного пряника 
способен творить чудеса. Ястребы и соколы, 
«воспитанные» Григорием, работали в столичных 
аэропортах: отпугивали птиц в зоне полетов. 
Когда сокольник добился хороших результа-
тов в обучении крылатых, он стал заниматься 
селекционной работой. Это непросто: нужно 
формировать пары по генетике, по размерам, 
по форме. И с этим тоже все получилось, к про-
шлому лету в питомнике под Ногинском насчи-
тывалось около 20 соколов, среди которых были 
балобаны, кречеты и гибриды этих двух видов. 

— Хищные птицы для меня — это призвание, 
я ими одержим, — признается Григорий. — Моя 
мечта — открыть парк птиц, при котором будет 
питомник, школа и музей соколиной охоты, а так-
же реабилитационный центр. Ведь ежегодно 
тысячи крылатых попадают к людям, которые 
не знают, что с ними делать.

Таких энтузиастов птичьего дела — единицы, 
и в России они предпочитают ни у кого не просить 
помощи, потому что выйдет себе дороже. Хотя 
в других странах орнитологов, занимающихся 
разведением птиц из Красной книги и выпуском 
их в природу, активно поддерживает государ-
ство. В США, например, благодаря финансовой 
поддержке правительства смогли восстановить 
популяцию тех же соколов-сапсанов всего за пять 
лет. В принципе наши питомники тоже получают 
финансирование на эти цели, но нерегулярное 
и довольно вялое. Больше двадцати лет назад 
Русский соколиный центр впервые выпустил в 
Москве птенцов сапсана. Для этого пернатым 
обустроили гнездо и кормовую базу на Главном 
здании МГУ. Потом было еще несколько выпусков. 
За все время в общей сложности специалисты 
отправили в самостоятельный полет около пяти-
десяти птиц. Сегодня орнитологи с уверенностью 
говорят о четырех парах сапсанов, гнездящихся 
в столице, но предполагают, что их может быть 
больше, до двадцати особей. С учетом количе-
ства выпущенных птенцов это хорошая цифра. 
В той же Америке отличным результатом счита-
ется, если из сорока соколов выживет и станет 
гнездиться четыре. Но с точки зрения времен-
ного пространства цифра не впечатляет: всего 
двадцать птиц за двадцать лет...

По мнению Павленко, пока есть чиновники, 
желающие заработать на животных, о циви-
лизованном подходе к восстановлению попу-
ляции редких видов зверей и птиц не стоит и 
мечтать. Пример: недавняя история с гибелью 
двух дельфинов-белобочек в дельфинарии Вла-
дивостока. Как уверяют эксперты, приобрести 
этих дельфинов вообще не проблема — они ре-
гулярно попадаются в рыболовные сети, рыбаки 
их просто отпускают. Однако, как нам сообщили 
наши источники, по бумагам на экспедицию, 
изучение, мониторинг белобочек потрачены 
огромные средства. Зоологи недоумевают: для 

чего такие траты? Не нужны никакие экс-
педиции, чтобы получить этих морских 
существ, их рыболовы и так ловят. Не 
пошли ли эти деньги кому-то в карман? 
И так у нас во многих сферах, связанных 
с животными.  

Взять хотя бы оформление питомника 
на государственном уровне. На данный мо-
мент официального статуса деятельность 
Григория не имеет, с юридической точки зре-
ния он частный коллекционер. «Такое ощу-
щение, что на дворе сейчас 90-е, создаются 
такие законы, которые не выдерживают никакой 
экономической критики», — вздыхают орнитологи, 
пытающиеся продраться сквозь дебри законо-
дательства. К примеру, когда у вас вылупляются 
птенцы редких птиц, вы в течение десяти дней 
должны подать заявку местным ветеринарам. 
Ветеринары на каждого птенца выписывают раз-
решение, в котором обязательно должен быть 
прописан пол. Но определить его в первые 10 дней 
чрезвычайно сложно! А на 10-й день уже пора на-
девать на лапу несъемные кольца, которые вы не 
имеете права надевать, если у вас нет разрешения 
ветеринара. Замкнутый круг.

— Зарегистрировать питомник рано или 
поздно мне придется, главным образом для 
того, чтобы я мог продавать птиц, отправлять 
их за границу и т.д. Сейчас я никакой закон не 
нарушаю, все мои птицы куплены в питомниках, 
это моя собственность — и я имею право их 
содержать. Более того, я даже могу их разво-
дить, но только в пределах территории своего 
дома. Продавать не имею права, это уже будет 
коммерческая деятельность.
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ВАЖНОВАЖНО

Что представляет собой документ 
на хищную птицу, занесенную в Крас-
ную книгу? Это лист бумаги форма-
та А4, где указан питомник, где была 
приобретена птица, номер кольца, 

информация о родителях и о прародителях, вклю-
чающая номера их колец. Документов на дикого 
сокола, отловленного из природы, не бывает и 
быть не может: их изъятие из естественной среды 
запрещено и преследуется по закону.

На сегодня охота на сапсанов, балобанов 
и кречетов в России запрещена. Несколько 
лет назад вышел закон, согласно которому 
при обнаружении у вас краснокнижной птицы 
без документов вам грозит до 7 лет лишения 
свободы. С учетом уголовной ответственности 
контрабандой сейчас занимаются только совсем 
отчаянные люди. И по наблюдениям экспертов, 
браконьерский прессинг постепенно спадает. 
Главным образом еще и потому, что альтернативу 
браконьерам составляют питомники. Соколы 
очень востребованы в странах Персидского 
залива. И заказчики сейчас сами понимают, что 
выгоднее во всех смыслах купить птицу у офи-
циальных заводчиков. Разведенные особи уже 
адаптированы к определенным условиям и име-
ют больше шансов на выживание, чем изъятые из 
природы, которые дико нервничают при отлове, 
что сказывается на их здоровье.

Сокол для эмира
Как упоминалось выше, юридически Гри-

горий не может разводить соколов и отдавать 
их кому бы то ни было. Но когда Президенту 
России понадобилась такая птица, та самая — 
редкая, ценная, со специфическим окрасом... 
В общем, понятно, что в этом случае законом 
можно и пренебречь. Вернемся на год назад. 
В середине января 2016 года планировался 
визит в Москву эмира Катара Тамима бен Хамада 
аль-Тани. Чтобы выразить расположение эмиру, 
было решено преподнести ему ценнейший по-
дарок — совсем юного кречета белого окраса. 
Для поимки краснокнижной птицы организовали 
экспедицию, на которую потратили два месяца. 
И все безуспешно — в природе нужной особи 
не встретилось. Время уже поджимало, стали 
обзванивать питомники. Пара белых кречетов 
нашлась только в заповеднике «Галичья Гора», 
но в этом году у нее не было птенцов. А разде-
лять супругов не имело смысла: они не умели 
охотиться. Так как все сокольники друг с другом 
общаются, то через пятые руки Григорий узнал, 
что президент разыскивает чудо-птицу. 

— А у меня как раз в этом году снеслась одна 
пара белых кречетов, — вспоминает он. — Мы 
долго к этому шли — мама в этой паре калека, у 
нее проблемы с крылом. Мне отдали ее из «Га-
личьей Горы», я ее выходил, и вот через пять лет 
она смогла дать потомство. Вылупился птенец, 
девочка. Та самая девочка, которую искали по 
всей стране. Мы с нее пылинки сдували!  

С Григорием связались из Кремля и пообе-
щали: если он отдаст сокола, то ему дадут квоту 
на изъятие из природы десяти кречетов с целью 
создания вольерной популяции. Что такое десять 
краснокнижных птиц для человека, который за-
нимается их разведением? Ценнейший подарок! 
Посоветовавшись с коллегами, Григорий со-
гласился. Будущую квоту решили поделить по 
питомникам: чтобы каждый взял себе по паре 
диких птенцов — это даст возможность обновить 
кровь, развести новое поголовье. Во время ви-
зита принимающая дар сторона емко выразила 

лишь одно пожелание: чтобы птица не вцепилась 
президенту в лицо. А это был абсолютно дикий, 
слегка подрощенный птенец, который до сих пор 
жил в вольере с родителями, ни разу не сидел 

на перчатке и знать не знал, что такое клобук — 
шапочка, закрывающая глаза.

— У меня было всего 10 дней, чтобы 
научить ее слушаться человека, это 

ничтожно мало, — рассказывает со-
кольник. — Я надевал ей шапочку, 

пытался усадить на руку, она 
бесилась, начиналась одышка. 

Больше всего в тот момент 
переживал, как бы у нее не 
случился разрыв сердца ото 
всех переживаний. Думал, 
тогда нам всем точно ко-
нец придет. И президента 
подведу, и птицу потеряю. 
Нужно было, чтобы она 
спокойно сидела на руке, 
причем даже тогда, когда с 
нее снимут шапку. Мне го-

ворили, что дарение будет 
без снимания, но я понимал, 

что все может поменяться. 
В день икс в Кремль с 

соколом отправился коллега 
Григория — Петр. Когда эмир 

увидел птицу, у него был такой 
взгляд, будто он встретил женщи-

ну, о которой всю жизнь мечтал. Он 
протянул руку, разрешая посадить ее 

себе. И, естественно, тут же снял шапочку, 
он же охотник, сокольник по натуре, ему было 
важно заглянуть птице в глаза. Никто в мире 
за последние лет сто не делал таких подарков. 
Для арабов это очень важно, потому что охота 
с ловчими птицами — значительная часть их 
национальной культуры. Затем эмир попытался 
надеть шапку обратно, но у него ничего не вышло. 
И тут пришел на помощь Петр, простой русский 
парень: поймал ее за лапы, в один момент надел 
шапку и зубами затянул ремешки. Путин был 
очень доволен: «Вот видите, наши русские люди 
все умеют делать».

— Потом ко мне в гости приезжали предста-
вители ведущего госпиталя по лечению хищных 
птиц в Абу-Даби и рассказывали, что этой птице 
сразу дали кличку Путин, а ее специфический 
окрас — не чисто белый, а с темными узорами — 
на Ближнем Востоке стал считаться самым мод-
ным и ценным. Живет наша самка в условиях куда 
лучших, чем большинство людей нашей планеты. 
Моя помощница до сих пор шутит, что мы по-
влияли на геополитические отношения, которые 
с Катаром у нас сейчас замечательные. 

Григорий поведал гостям, что в этом году 
у него как раз вывелись родные братья и се-
стрички президентского кречета. У посетителей 
от восхищения заблестели глаза: возможность 
стать владельцем птенца, у которого родствен-
ник — сокол эмира Катара, рисовала радужные 
перспективы. Но осуществить их желание не 
представлялось возможным: увозить из страны 
краснокнижных птенцов запрещено под страхом 
уголовной ответственности. 

Для тех малышей было бы лучше, если бы 
сделка все-таки состоялась. Потому что сейчас 
редчайших птиц, возможно, уже нет в живых. 

«Погрузили в коробках  
в машину, и три месяца  

ни слуху ни духу»
На эту пару белых кречетов у Григория были 

большие планы: из частных сокольников он один 
владел хищниками со столь редким окрасом, 
готовыми к размножению. Но в его надежды 
вмешался случай, который фактически свел 

на нет 25-летнюю деятельность по изучению и 
разведению соколов. У одной пары балобанов 
родился птенец-калека. Таких принято усыплять, 
но этого пожалели и решили дать ему шанс. 
Приятель Григория, Илья, который занимал-
ся продажей амуниции для соколиной охоты, 
как раз решил изучать этих птиц на серьезном 
уровне. Такое часто случается: человек зна-
комится с соколами и понимает, что отныне 
вся его жизнь будет связана только с ними. 
Григорий предложил ему забрать слабенького 
балобана, чтобы научиться ухаживать за ним 
и попытаться спасти. Это решение стало для 
него фатальным.

— Я сейчас понимаю, что не должен был 
ему отдавать птицу, — говорит сокольник. — 
Парадокс в том, что нет такой статьи, по которой 
меня могут за это наказать. Но и делать я так не 
должен. Как частный коллекционер — именно так 
меня определяет юридический закон — я должен 
держать их всех на своем участке. Ситуация 
сложилась такая, что у товарища оказался сокол 
без документов. Но доказать, что она выведена 
от моих птиц, — проще простого, достаточно 
сделать ДНК-анализ.

Маленький нюанс — среди сокольников 
считается в порядке вещей передать друг другу 
сокола на хранение на время отпуска или в без-
возмездное пользование по причине отсутствия 
условий для проживания. Кто-то оформляет 
сделку документально, иногда птица продол-
жает числиться за другим хозяином. 

Илья, который приютил сокола-калеку, 
оказался невольно замешан в одной крими-
нальной истории. Несколько раз к нему на дом 
в Раменском районе приезжали с обысками, 
требовали дать показания. И во время очеред-
ного визита обнаружили бесхозного балобана. 
Птицу тут же изъяли. Узнав о случившемся, 
Григорий помчался в Следственное управление 
СКР по Московской области с документами на 
всех своих птиц, в том числе на родителей ис-
калеченного пленника. Так как сам инвалид жил 
без документов, Павленко предложил сделать 
ДНК-анализ. 

— Я объяснил, что если следователь дума-
ет, что здесь имела место быть коммерческая 
деятельность, то он ошибается, — рассказывает 
Григорий. — Также объяснил, что, по сути, этот 
балобан — «овощ», его надо было усыпить. Но 
мы его пожалели, решили дать шанс. 

События развивались стремительно. Через 
неделю Илье предъявили обвинение по ста-
тье 258.1 УК РФ — «Незаконный оборот живот-
ных, занесенных в Красную книгу». В тот же вечер 
к Григорию домой явились сотрудники ФСБ и 
Следственного комитета, выломали ворота и 
потребовали показать птиц. Представленные 
документы о законном происхождении соко-
лов не произвели на них никакого впечатления. 
Григорию сообщили, что птиц у него забирают, 
потому что он свидетель по делу Ильи. 

Стали решать, куда отправлять соколов. 
Выбор пал на Центр передержки диких животных 
Департамента природопользования. 

— Когда оттуда приехали люди, было видно, 
что они понятия не имеют, как транспортировать 
соколов. Я понимал, что если разрешу им взять 
дело в свои руки, то на выходе получу покале-
ченных птиц. Мне пришлось самому ловить их 
сачком и сажать в коробки, каждую из которых 
я подписал. Увезли всех 26 соколов: 7 кречетов, 
18 балобанов и одного «гибридного», полученно-
го путем скрещивания двух видов. Взамен мне 
оставили лишь расписку, где было написано, 
что изъяли почему-то 25 птиц. Более того, их не 
сфотографировали, не сверили кольца. Я-то их 
знаю, как различить. Но как я смогу доказать, 
что они мои, когда поеду забирать? Никак. Ори-
гиналы документов на птиц ведь у меня тоже 
изъяли! Вернули копии, и то не все.

Сначала сокольник думал, что недоразумение 

разрешится, как только эксперты возьмут анализ 
крови у балобана-калеки и его родителей и пой-
мут, что пернатые на самом деле родственники. 
Это подтвердило бы, что птенец не из дикой при-
роды, и сняло бы с Ильи все обвинения. Каково 
же было удивление Павленко, когда он понял, 
что делать это никто не торопится. Более того, 
у владельца даже не спрашивали, кто именно 
из 26 птиц является родителями злосчастного 
птенца. Пернатых просто сгрузили в клетки в 
центре передержки и забыли о них, равно как и 
об их хозяине. А как еще можно объяснить, что 
за три с лишним месяца в деле сменилось три 
следователя и ни один из них даже не попытался 
восстановить картину событий? 

По счастливому стечению обстоятельств 
мама калечного балобана не попала в плен — 
в тот вечер находилась у ветеринара. Григорий 
хотел выяснить, не в ней ли кроется причина 
того, что птенец уродился неполноценным. 
Вместе с птицей он съездил в ветклинику, где 
взял образцы крови и передал их следователю. 
Но образцы хранятся всего четыре дня! Более 
чем достаточно для того, чтобы взять анализ у 
птенца и сличить его с анализом матери. Думаю, 
концовка уже ясна: никто и не пошевелился, 
чтобы сделать это. Это было в октябре, сейчас 
середина ноября, на днях адвокаты снова от-
ветили Григорию, что экспертиза пока не го-
това: мол, реактивов нет. Анализы мамы уже 
устарели, но по-прежнему есть возможность 
взять кровь у папы, который находится в Центре 
передержки диких животных. Заинтересован 
ли хоть кто-то, кроме хозяина, в этом? Похоже, 
что нет. А главный вопрос: зачем было забирать 
сложных в уходе краснокнижных птиц, если хо-
зяин представил все необходимые документы 
на них? И в каких условиях они находятся, если 
специалистов, которые знают тонкости содержа-
ния хищных птиц, в Московском регионе можно 
пересчитать по пальцам?

— Мои знакомые ездили в Центр передерж-
ки — меня самого туда не пустили — и расска-
зали, что соколы живут в фазаньих клетках, — 
говорит Григорий. — Но такие условия для них 
смертельно опасны! Соколам нужны правильные 
присады, обитые ковриком, обязательны камни 
в вольере. Если этого не будет, начнутся болезни 
лап. Чрезвычайно опасна жесткая сетка, о ко-
торую они могут травмировать голову. За три 
месяца, что я не видел своих птиц, я уверен, 
что многие могли уже погибнуть. Кто понесет 
за это ответственность? Никто. Я просто живу 
с мыслью, чтобы мне вернули хоть 50 процентов 
из того, что было.

По словам сокольника, три белых птенца — 
братья и сестра президентского кречета — ско-
рее всего, уже умерли, в силу возраста им край-
не сложно справиться с подобной переменой 
места. До момента изъятия их кормили роди-
тели. Но в условиях сильнейшего стресса мама 
и папа не будут думать, как кормить детей. Они 
будут метаться и биться. Птенцы могли умереть 
банально от голода, так как они еще не умеют 
самостоятельно разрывать корм. Сотрудники 
питомника под Ногинском еще находят силы 
шутить, что если малыши выживут, то это будут 
такие сильные птицы, что мама не горюй! Но на-
дежды мало, более того, нет никаких оснований 
мечтать о скором воссоединении.

Не меньше Григорий переживает за маму 
кречета, живущего в королевских условиях в 
Катаре. У нее больное крыло, если она стукнет-
ся о сетку травмированным местом, что очень 
вероятно, то от удара может начаться гангрена. 
Помимо нее в клетках томятся хищники пре-
клонного возраста, которым противопоказано 
нервничать. 

— Собирая это поголовье, я вел селекцию, 
отбирал птиц по психике, по физическим дан-
ным, — рассказывает сокольник. — Обидно, 
что юридически я не имею права разводить 
соколов для дальнейшей передачи, и теперь 
расплачиваюсь за то, что передал балобана 
товарищу. Но ведь когда понадобился подарок 
эмиру, на это сразу закрыли глаза. Один человек, 
который захотел мне помочь, сказал: заплати 
5 миллионов, завтра всех соколов тебе вернут. 
Но это же полный беспредел! И где гарантия, что 
через какое-то время ко мне опять не приедут 
отбирать птиц без суда и следствия?

По бумажке соколы — всего лишь вещдоки. 
А то, что они животные, да к тому же занесенные 
в Красную книгу, никого не волнует. Получается, 
что профильные ведомства по всем каналам 
трубят, когда на таможне задерживают очеред-
ного контрабандиста с сапсанами, балобанами, 
кречетами, и затем показательно переправляют 
их в питомники. А в это время 26 редких соколов, 
которые выращены только благодаря огромной 
работе и заботе сокольника, без основания то-
мятся в клетках под Яхромой. И никого, кроме 
хозяина, не заботит их судьба. Надеемся, что 
после публикации соколиное дело сдвинется 
с мертвой точки.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Просим считать этот материал офици-
альным обращением в Следственный коми-
тет и Генпрокуратуру.
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СКАНДАЛ

ТЕХНОЛОГИИ

Для начала немного статистики. Согласно 
исследованию «Лаборатории Касперского», каж-
дая семья имеет, в среднем, 5-6 устройств с воз-
можностью  выхода в Интернет. Индивидуальные 
опросы показывают, что почти две трети россиян 
используют несколько устройств для подключения 
к Сети. При этом 9 из 10 пользователей хранят в 
гаджете, а иногда – только в гаджете – важные для 
них данные: фото, видео, сообщения, контакты и 
даже банковские реквизиты.

Большинство пользователей готовы заплатить 
за возврат или восстановление утраченных данных 
сумму больше, чем стоит сам гаджет. 

Когда владельцев гаджетов спросили, что из 
утраченных данных сложнее всего восстановить, 
они ответили следующее:

1. Сообщения. Более 60% респондентов во-
обще не знают о том, что при утере гаджета есть воз-
можность вернуть (восстановить) SMS и MMS.

2. Фото, видео- и аудиофайлы. Более трети 
(36%) опрошенных считают, что они пропадают 
навсегда вместе с устройством.

3. Электронные письма. Сложность в вос-
становлении переписки по e-mail усматривают 
32% респондентов.

Далеко не все пользователи знают о том, что 
существуют настройки в гаджете и программы, 
позволяющие восстановить данные при утрате 
гаджета.

Но гораздо более серьезная проблема — если 
утраченное устройство попадет в руки злоумыш-
леннику. Если на устройстве не установлен пароль 
и программная защита, злоумышленнику станет 
доступна история посещения сайтов и ресурсов, 
включая кошельки и банковские личные страницы. 
А активность пользователя на некоторых интернет-
ресурсах очень легко использовать для шантажа. 
Злоулышленник получит доступ к документам в 

облачных хранилищах. Станут доступны геолока-
ция (где вы физически были с гаджетом), почта 
и все ваши контакты в записной книжке, фото и 
видео собственного производства, данные фитнес-
трекера…

Поэтому многие из числа опрошенных за-
платили бы немалые суммы не за восстановление 
данных, а наоборот — за то, чтобы дистанционно 
удалить их из гаджета.

Программы, страхующие на случай поте-
ри или кражи гаджета, существуют. Например, 
Kaspersky Internet Security для Android с функцией 
«Анти-вор».

Итак, если вы потеряли гаджет, то «Анти-вор» 
может активировать сирену. Он подаст сигнал тре-
воги (по запросу) и поможет оперативно найти 
гаджет, если он недалеко, или дискредитировать 
вора, у которого в кармане сработает сирена.

При помощи этой программы можно  отпра-
вить послание на утерянный телефон, даже если 
на нем поменяли сим-карту. Например, с просьбой 
вернуть гаджет за вознаграждение.

«Анти-вор» позволяет удаленно активировать 
фронтальную камеру и сфотографировать человека, 
который взял ваше устройство в руки, а затем по-
лучить фото предполагаемого вора.

Ну а если вернуть устройство не удается, то 
программа позволяет удаленно стереть с устрой-
ства ценные данные, которыми может воспользо-
ваться злоумышленник.

Кроме того, комплексные антивирусы рабо-
тают и по своему основному предназначению – за-
щищают от интернет-угроз, например — вирусов, 
крадущих данные банковской карты с целью опу-
стошить счет, а также программ-вымогателей, 
которые блокируют экран устройства и требуют 
заплатить за разблокировку.

Михаил ЗУБОВ.

Как научить гаджеты находить своих хозяев
АЛЁ, ВЫ МЕНЯ ПОТЕРЯЛИ
Со многими из нас происходила такая неприятность, как потеря или кража гаджета. 
Первая эмоциональная реакция на обнаруженную пропажу, как правило, вовсе не 
досада от утраты ценной вещи (она очень часто бывает вовсе не дорогой), а  паника. 
Из-за того, что остаешься без связи, теряешь контакты, переписку, фотогалерею... 
И еще из-за того, что вся хранящаяся в гаджете информация может попасть в по-
сторонние руки. И так хочется, чтобы вдруг возник добрый волшебник, который 
вернет вам утраченное устройство. Собственно, такой волшебник существует. Речь 
о ПО, которое помогает гаджету самостоятельно находить своего хозяина или хотя 
бы вернуть ему информацию.

У главных героев шестнадцатисерийного филь-
ма «Черная кошка» есть прототипы. У следователя 
Виктора Каратова - также как и Шарапова у Говору-
хина - знаменитый сыщик УГРО Владимир Арапов. 
Именно он раскрыл дело об этой банде, на счету 
которой было 11 убийств и 28 ограблений, а позднее 

стал начальником убойного отдела МУРа. Роль Ка-
ратова в фильме играет Игорь Петренко. Главарь 
банды Иван Митин (в фильме Иван Мишин) перед 
самым арестом был представлен к ордену Трудового 
Красного Знамени. В его роли - Гела Месхи. Сце-
нарий основан на реальных событиях, но, конечно, 
много в нем и вымысла. В жизни не было любовного 
треугольника между следователем, бандитом и 
красивой девушкой. А в фильме они оба влюблены 
в библиотекаршу Таю (Мария Андреева). 

Антон Сиверс рассказывает, чем его заин-
тересовал сюжет: «Наша история - о ребятах, о 
том, как они стали бандитами - один раз престу-
пили нравственные принципы, второй, и пошло-
покатилось. Как человек себе прощает одно, 
второе, третье, и не может уже остановиться». 
Та же тема «зацепила» оператора Илью Демина: 

«Для меня нет разделения на плохих и хороших 
героев. В общем, они все хорошие, ситуация их 
сделала плохими, так жизнь повернулась. Все 
веселые, жизнерадостные, молодые. Они в армию 
не успели пойти, давали план на заводе, чтобы 
страна победила. И после победы вдруг начали 
убивать людей. Это страшно. Притом, я считаю, 
юмор и драма – всегда рядом. Человек не может 
быть постоянно в драме. Вот, скажем, думали мы, 
как решить сцену ограбления банка. Чтобы было 
не в лоб, чтобы найти повод - как завязалась драка 
между бандитами и охранниками. И Гела Месхи 
придумал: взял яблоко и стал играть им в футбол. 
Так мы и сделали – ребята бегут по улице и пасуют 
друг другу яблоко. Охранник смотрит, улыбается. 
Они оказываются совсем рядом и неожиданно 
бросаются на него. Вроде простое решение, но 

родилось на площадке и украсило фильм». 
Создатели фильма много размышляли над 

тем, как закончить историю. Антон Сиверс говорит: 
«Когда мы с Олегом Маловичко нашли финал, все 
остальное сразу встало на места. Конечно, не 
может быть легкого финала при том, что половина 
главных героев превратились в нелюдей… Не буду 
раскрывать интригу, скажу только, что на экране 
он состоялся благодаря замечательной актрисе 
Елене Цыплаковой, которая сыграла роль мамы 
героя Гелы Месхи».

Елена ГАЛИЦКОВА

Режиссер Антон Сиверс снял фильм 
о настоящей банде «Черная кошка». 
У нее было много подражателей – по 
всему Советскому Союзу. Сценарист 
Олег Маловичко нашел ту, с которой 
все начиналось. Самую кровавую, са-
мую циничную и самую неуловимую. 
Их так долго не могли поймать, потому 
что никому и в голову не приходи-
ло, что «Черная кошка» - не матерые 
уголовники (как показал их Станислав 
Говорухин в фильме «Место встречи 
изменить нельзя»), а спортсмены, 
комсомольцы, передовики произ-
водства. Их портреты висели на Доске 
почета Красногорского оборонного за-
вода. Они были у всех на глазах. Днем. 
А ночью они грабили и убивали.

ВСЯ  ПРАВДА О «ЧЕРНОЙ КОШКЕ»
КИНО

На канале «Россия 1»  идет сериал о легендарной банде
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ПОДАРОК ПРЕЗИДЕНТА — 
В СИЛКАХ 
СПЕЦСЛУЖБ

Малыш 
еще не знает, 

что его ждет 
удивительное 
путешествие  

в Катар.

 Жилище 
хищника изнутри. 

Папа президентского 
подарка. Сейчас он в плену.
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КРОССВОРД

КОНКУРС

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кондитерский «пла-
стилин», из которого слепили фигурки жени-
ха и невесты на свадебном торте. 4. Краткое 
отступление в историю вопроса. 10. Золотая 
«лавка» для венценосных особ и ремесленников 
в детской считалочке. 11. Время ухода вампиров 
в тень. 13. Монтана, но не джинсы, Аляска, но 
не куртка. 14. Лучшее средство от жажды. 15. 
Повинность школьников, которые моют доску и 
пол в классе. 16. Ежемесячная плата за съемную 
квартиру. 18. «Манекен» в кабинете биологии. 
20. «Родитель» бумажной копии. 22. «Агрегат», 
поедающий зарплатные карточки и выдающий 
купюры. 23. Текст, который не горит. 24. Мужской 
кошелек для денег и документов. 27. Скупердяй, 
считающий каждую копейку. 30. Правление, 
основанное на произволе и насилии. 32. На-
циональная индейская изба. 34. Примечание 
под основным текстом. 35. Снежный барс, по-
коривший Пик Коммунизма и Пик Ленина. 36. 
Сельскохозяйственный символ Сатурна. 38. 
Лекарство от лени. 39. Воровство государствен-
ного имущества. 40. Государственная помощь 
нищему региону. 41. Гусар, танцующий в паре с 
княжной. 42. Один «вдох» курящей девушки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «1:100» на географической 
карте. 2. Бисквитная «клумба» с кремовыми ро-
зами. 3. «Картотека» для игры в преферанс. 5. 
Открытое пространство, куда впервые вышел 
Алексей Леонов. 6. Залог успешной рыбалки. 
7. Любовь, из-за которой теряют рассудок. 8. 
Паспорт или права, предъявляемые гражда-
нином. 9. Одно созерцание ролика каждым 
посетителем «Ютуба». 10. Коварная проделка 
злой интриганки. 12. Стиль загорания без 
верха. 17. Ретро-вечеринка, где танцуют те, 
кому за... 19. Пациент, стащивший у психиа-
тра ручку и маркер. 20. Бытовые удобства. 
21. Гигантское реликтовое хвойное дерево, 
произрастающее в Калифорнии. 25. Миллиар-
дер, влияющий на политику. 26. Сосед азиата 
по материку. 27. Продолжительная частая 
стрельба из многих орудий. 28. Подводные 
странствия команды Кусто. 29. Финальный 
аккорд футбольного арбитра. 31. Банан во 
французской ракушке из волос. 33. Нож для 
рубки сахарного тростника. 34. Сказочная 
Эльдорадо, где якобы много золота и драго-
ценных камней. 37. «Дружба» лесоруба. 38. 
Жертва халатности семи нянек.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грифель. 4. Стручок. 10. Правнук. 11. Огнемет. 13. Форт. 14. Туше. 15. 
Цыганочка. 16. Кобыла. 18. Чурбан. 20. Плагиат. 22. Ответчик. 23. Аэропорт. 24. Проектор. 
27. Свежесть. 30. Куколка. 32. Припев. 34. Теннис. 35. Заявление. 36. Ящик. 38. Слух. 39. 
Вестерн. 40. Кадриль. 41. Абордаж. 42. Ссадина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Графика. 2. Фарт. 3. Львица. 5. Трепач. 6. Учет. 7. Каберне. 8. Аквапарк. 9. 
Волокита. 10. Прибалт. 12. Тумблер. 17. Лицемерие. 19. Утепление. 20. Початок. 21. Торпеда. 
25. Рецидив. 26. Раковина. 27. Салфетка. 28. Туннель. 29. Упряжка. 31. Психика. 33. Взятка. 
34. Тетрис. 37. Кедр. 38. След.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(926)543-91-11

❑ автовыкуп 
т. 8-926-685-46-46

❑ автовыкуп.
Максимально! 
т. 8-916-043-44-44

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ адвокаты.
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, 

фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-60-02

сдаю
❑ сдается комната в

2 х-комнатной квартире,
3 койка-места, 
м. "Белорусская" — 
кольцевая 
т. 8-916-265-83-71

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8(495)665-84-49

приглашаю
❑ курьер — регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 2000 — 5000 руб. 
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-969-079-07-63

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-890-98-73

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление! 
т. 8-968-855-17-08, 
8-925-128-25-99

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых по всей Москве 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Савеловская" 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Вы подписчик «Московского комсомоль-
ца»? Или собираетесь им стать? Тогда этот 
конкурс для вас! Подпишитесь на газету на 
2017 год и примите участие в конкурсе. 

Пришлите свой вопрос главному редак-
тору газеты «Московский комсомолец» Павлу 
Николаевичу Гусеву. Он лично выберет самые 
интересные вопросы и пригласит авторов в 
гости в редакцию, где вы сможете встретиться 
с лучшими журналистами «МК» в рамках празд-
ничной акции для подписчиков «Хорошее на-
строение». Мероприятие состоится в декабре, 
когда «Московский комсомолец» традиционно 
отмечает свой день рождения.

Ответы на самые интересные вопросы мы 
опубликуем в газете и на сайте www.mk.ru. 

Отправить вопросы можно на e-mail 
podpiska@mk.ru, а также по почте на адрес 
редакции (125993, Москва, улица 1905 
года, д. 7, стр. 1) с пометкой на конверте 
«Конкурс «Хорошее настроение от «МК» или 
передать через редакционные подписные 
пункты (их адреса ежедневно публикуются 
в газете).

Вопросы будут приниматься до 1 де-
кабря 2016 года!

Подробности по телефону 8 (495) 665-
40-80.

ПАВЕЛ ГУСЕВ ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «МК»
Участвуйте в акции газеты «Хорошее настроение» 
и приходите к нам в гости!

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 и 22 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский б-р, д. 12 
м. «Коломенская», ул. пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1 
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, 
у ТЦ «Столица»
м. «Университет», выход к МГУ

ПОДПИСКА В ЦСО
23 ноября с 11.00 до 15.00
Москва, Востряковский проезд, д. 15, корп. 5,  
в помещении территориального центра социально-
го обслуживания «Чертаново», филиал «Бирюлево 
Западное».
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Подробности по телефону 8-495-665-40-80

По словам доведенных до отчаяния родите-
лей учащихся экспериментального учебного 
комплекса «Школа развития», ставшего по-
сле слияния с другими учебными заведения-
ми подразделением школы №1133, а ныне и 
вовсе поставленного на грань исчезновения, 
они «объявили войну новому директору и 
попытались отстоять свое право учиться в 
школе, методики и программу которой они 
осознанно выбрали и куда возят детей со 
всей Москвы». На встречу с ними накануне 
прибыл замдиректора столичного Депар-
тамента образования Игорь Павлов. Но кон-
фликт не разрешен.

— Согласитесь, невозможно представить, 
чтобы девятиклассник примчался домой с урока 
математики с воплем: «Глянь, какую крутую за-
дачку задала нам Светлана Викторовна! Давай 
скорей посмотрим, каким способом ее лучше 
решать», — поделилась с «МК» счастливыми вос-
поминаниями одна из мам экспериментального 
учебного комплекса (ЭУК) «Школа развития». — 
Но именно так было с моим сыном. А теперь нам 
придется искать другую школу, хотя мы, как и 500 
других родителей, осознанно выбрали именно 
эту школу, а наши дети ее так полюбили. 

Что же произошло?
ЭУК, работающий по уникальной методике 

Эльконина — Давыдова (к слову сказать, успешно 
применяемой сегодня в Финляндии, ставшей 
благодаря этому одним из признанных мировых 
лидеров в области образования), просущество-
вал без малого 25 лет. Ее суть — не натаскивание 
детей на конкретные знания, а выработка у них 
умения и желания учиться. И эта задача в ЭУК на 
удивление успешно решалась, хотя школьникам 
здесь не ставили никаких оценок, не обременяли 

их дневниками и — страшно сказать! — даже 
домашними заданиями. 

— Благодаря кредитно-модульной системе 
организации учебного процесса, из-за кото-
рой многие и идут в нашу школу, — рассказала 
«МК» мама десятиклассника, — к 11-му классу 
ребята, не надрываясь, как в обычных школах, 
успевают пройти и сдать существенную часть 
учебной программы — 8 предметов из 14 — и 
могут сконцентрироваться на предметах, нуж-
ных для поступления в вуз, а также набрать себе 
несколько других интересных им дисциплин. А 
в итоге знают больше, чем в обычных школах. И 
при этом без чудовищных перегрузок.

Но все хорошее, как известно, быстро за-
канчивается. Сначала уникальную школу слили 
с другими учебными заведениями, превратив 
ее директора Алексея Воронцова в главу ЭУК 
как одного из подразделений получившегося 
конгломерата. А в этом году под предлогом «при-
нудительных» сборов с родителей по 4 тыс. руб. 
в месяц его уволили и с этого поста. Родителей 
же, категорически отрицавших принцип «при-
нудительности», никто не стал и слушать.

Новым директором стал Владимир Ковшов. 
И школа изменилась до неузнаваемости, сокру-
шаются родители:

— За первые два учебных месяца работа 

в ЭУК практически остановилась. Были грубо 
нарушены все основные принципы, програм-
мы обучения, сломано расписание, появились 
«пустые уроки», когда дети просто болтаются 
по школе. Их отказываются учить по авторским 
программам и говорят, что теперь будут учить по 
обычным. И дети, которые только что рвались в 
школу даже по субботам, не хотят ходить туда и 
по будням. Как говорит мой сын, — рассказала 
мама семиклассника, — в школе что-то слома-
лось. И ходить туда стало так тяжело!

Вначале изменился стиль общения в школе. 
По словам родителей, к детям стали цепляться 
только для того, чтобы сделать хоть какое-то 
замечание. Затем появилась информация о раз-
громе школьной научной библиотеки — сейчас 
там сидит замдиректора по питанию. Затем — об 
увольнении учителей. 

Параллельно проблемы начались в другом 
уникальном отделении школы №1133 — для детей 
с ограниченными возможностями здоровья, где 
80% обучающихся детей имеют инвалидность 
и куда детей также привозили со всего города. 
Родители и педагоги этого отделения в панике 
— ходят самые разнообразные слухи, вплоть до 
ликвидации этого отделения. А тут еще и это: 
«Закрыли все проходы на пришкольную терри-
торию — по словам администрации, чтобы «не 

пробегали дикие животные». Что за дикие живот-
ные, мы так и не поняли, а вот доступ к школе для 
инвалидов на колясках или с костылями сейчас 
крайне затруднен. Зато на территории школы 
теперь паркуется директорская машина».

Поначалу родители пытались поговорить 
с новым директором. Но тот заявил, что дети 
ему очень важны, «т.к. каждый стоит 120 тыс. 
бюджетных рублей в год». А когда родители все 
же попытались отстаивать прежние порядки, он 
стал называть их «сектантами» и утверждать, что 
за этими просьбами не более чем «стокгольмский 
синдром». Тогда родители, по их словам, «взбун-
товались» и созвали общее собрание, на которое 
приехал замдиректора столичного Департамента 
образования Игорь Павлов. 

Правда, и там, рассказала «МК» одна из 
мам, про интересы школьников говорили мало: 
«Им наплевать на детей! Они говорят только о 
деньгах и о рейтингах! А нам не надо их мифиче-
ских результатов ЕГЭ, хотя, кстати, они в нашей 
школе очень неплохие. Ведь далеко не каждая 
мама хочет сделать из своего ребенка круглого 
отличника, оставляя ему на сон по 2–3 часа в 
сутки! Мы, например, хотим не доводить своих 
детей, а чтобы они учились и развивались!»

Но после того как речь на собрании зашла о 
финансовых злоупотреблениях новой админи-
страции школы, Игорь Павлов признал: «Ситуация 
в школе оказалась на порядок серьезнее, чем 
мы ожидали». А затем назначил время и дату 
следующей встречи, уже рабочей, с выбранными 
представителями школы №1133: она состоится 22 
ноября, в Департаменте образования Москвы.

 В школе комментировать ситуацию 
отказались.

Марина ЛЕМУТКИНА.

«ДОРОГИЕ ДЕТИ — 120 ТЫСЯЧ ЗА КАЖДОГО»

В Театре имени Пушкина поставили 
раннюю пьесу Бертольда Брехта — ту 
самую, что сам автор считал неудач-
ной, — «Барабаны в ночи». Да и первая 
ее постановка в Мюнхене 1922 года 
едва выдержала один сезон. Но это, 
похоже, ничуть не смутило питерского 
режиссера Юрия Бутусова, который 
именно «Барабанами» решил завершить 
свой брехтовский диптих в Пушкинском. 
В том, на что он рассчитывал и что из 
этого вышло, разбирался обозрева-
тель «МК».

Не знаю, как Юрий Бутусов, но худрук 
Пушкинского, Евгений Писарев, явно ри-
сковал, согласившись на не очень выгод-
ный с исторической точки зрения материал 
для своей труппы. Во-первых, пьеса эта 
имела конкретную отсылку — Ноябрьская 
революция в Германии 1918 года, в кото-
рой автор лично участвовал, но был крайне 
разочарован. Вот свое разочарование и 
озвучил «Барабанами в ночи» (первона-
чальное название — «Спартак», но не в 
честь раба-гладиатора, а организации, 
созданной левыми социал-демократами 
и преобразованной в КПГ). Во-вторых, в 
Пушкинском уже идет, и с огромным успе-
хом, «Добрый человек из Сезуана» Бутусова, 
и подтверждать успех «Барабанами», а не, 

скажем, «Трехгрошовой оперой», многим 
показалось как минимум странно. Но тем 
не менее театр рискнул и…

— Да это какой-то цирк уродов! — вос-
клицает один из героев. Он прав — на сцене 
действительно паноптикум: мужчина с ярко-

зелеными волосами и вытянутым лицом 
(Карл Балике, он же владелец фабрики сна-
рядных ящиков, он же глава семейства), его 
супруга Амалия, с выбеленным лицом и 
рыжей косой через плечо, — вылитая смерть 
с известным инструментом жатвы. Дочь 
их Анна — растрепанная кукла-аниме — и 
ее жених Фридрих Мурк, с видом клоуна-
неудачника всякий раз проваливающегося с 
репризой и оттого недовольного всеми.

Картину «уродов» дополняет второй 
план, где проститутка в платье «вытянутая 
майка-алкоголичка», некто в котелке и уси-
ках, а также мальчик или девочка (сразу не 
разобрать), что бескровным голосом, но с 
легким грассированием объявляет почтен-
ной публике, что ее ожидает, суть поступков 
героев ну или на худой конец антракт. Вот 
такой «теплой», но несколько взнервленной 
компании (все-таки на улице восстание, 
стреляют), собравшейся в пивнушке, от-
равить жизнь пришел... покойник. Спокойно, 
ничего трэшевого (хотя как посмотреть на 
саму жизнь этих людей) — просто прежний 
жених Анны, Андреас Краглер, считавшийся 
без вести пропавшим на войне, а значит, 
убитым, взял да и явился. Невеста хотя и 
беременная, но «покойничка» все равно 
любит. А тот — в балетной пачке, сползаю-
щей с ослабевшей мужской груди. Словом, 
картина маслом.

Натяжки в сравнении с живописью ни-
сколько нет — спектакли Бутусова очень 
похожи на полотна экспрессионистов, ожив-
шие герои которых и существуют в яростной 
экспрессии. Шум и ярость — их стихия, и 
Бутусов как никто умеет ей управлять. Как 
никто знает меру, и даже в кажущейся чрез-
мерности проявляется стиль. Что говорить о 
вкусе, явленном в оформлении Александра 
Шишкина, обошедшегося малыми сред-
ствами. Он обустроил на сцене Пушкинского 
пространство в виде кабаре, пытающегося 
в кризисные времена сохранить респекта-
бельный вид с остатками былой роскоши. 
Отсюда — реклама в электрических лам-
почках с действенными глаголами, типа 
«жрать», опускается на сцену и уплывает 
вверх; уместность микрофонов, на которые 
в других спектаклях других театров уже не-
возможно смотреть из-за бессмысленности 
их употребления; нереальность происходя-
щего из-за множества белых плафонов, 
вдруг зависающих над сценой, — их мато-
вый свет уютен и не бьет по глазам.

Но главное — атмосфера кабаре с его 
музыкальностью; кстати, саундтрек спекта-
кля замечательно сделан самим Бутусовым 
— и он как отдельный герой. Типичное ка-
баре — с его страстью к порочным гримам, 
к гротеску в костюмах и переодеванию: 
мужчины на женских ролях, женщины — на 
мужских.

Разумеется, постановка Юрия Бутусо-
ва никакого отношения к Ноябрьской рево-
люции в Германии начала прошлого века, 
интересной разве что специалистам, не 
имеет. Но режиссер удивительным образом 
считывает с пьес давних времен сегодняш-
ние реалии. Не внешние — внутренние: 
что происходит с человеком в тех или иных 
обстоятельствах; что они с ним делают и в 
пользу каких ценностей он делает выбор 
сам? И не о далеком 1918-м идет речь (жи-
вых свидетелей-то уж не осталось), а о пер-
вой половине XXI века. Бутусов, которому 
любой давний автор как будто современник, 
умеет передать смыслы не только теми 
прописанные, а им самим прочувствован-
ные. На сегодняшний день он — наилучший 
интерпретатор классики.

Существовать в бутусовской эстетике 
могут далеко не все актеры. Но те, кто рабо-
тает с ним не впервые, только подтвердили 
высокий класс своей игры. Это практически 
весь состав, и в первую очередь Александра 
Урсуляк (Анна), Александр Матросов (Мурк) 
и, конечно, Тимофей Трибунцев, пригла-
шенный из «Сатирикона» на роль Андреаса 
Краглера. Актер фактуры небогатой, но 
громадной внутренней силы. Роли второго и 
третьего плана также обращают на себя вни-
мание: интересно следить за персонажами 
Веры Воронковой (Бабуш, журналист), Ива-
на Литвиненко (Амалия), Алексея Рахманова 
(Карл) и Анастасии Лебедевой (милейший 
грассирующий официант Манке). 

Барабаны — как часть декорации, они 
же — инструменты в руках артистов в фи-
нале. Все девять человек ловко лупят по 
ним колотушками. Но, похоже, они бьют не 
для главного героя, который отгородился 
громадной стеной от этого циничного и без-
умного мира и уткнулся в телевизор. И стихи 
Бориса Пастернака здесь не случайны: 

Мне хочется домой, в огромность 
Квартиры, наводящей грусть. 
Войду, сниму пальто, опомнюсь, 
Огнями улиц озарюсь... 

Марина РАЙКИНА.

Неудачную пьесу Брехта удачно поставили  
в Пушкинском театре

БАРАБАНЫ В НОЧИ ЗОВУТ К ТЕЛЕВИЗОРУ?
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Тимофей Трибунцев, Александр Матросов, Александра Урсуляк и Иван Литвиненко.

Анна — растрепанная кукла-
аниме — и ее жених Фридрих 
Мурк (Александра Урсуляк  
и Александр Матросов).

В одной из лучших школ вспыхнул  
«родительский бунт»

Новость о назначении Лорана 
Илера на пост художествен-
ного руководителя балет-
ной труппы Музыкального 
театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко не 
стала неожиданностью. Слу-
хи о грядущем назначении бу-
доражили балетную Москву 
уже месяца два… Во всяком 
случае, гораздо раньше того 
момента, когда выдающийся 
французский танцовщик 26 
октября приезжал смотреть 
труппу и на протяжении двух 
дней ходил по классам и по-
сещал репетиции. Слухи, как 
известно, намного опережа-
ют грядущие события. И вот 
это случилось!

Мы попросили прокоммен-
тировать новое назначение ху-
дожественного руководителя 
балетной труппы Большого 
театра Махарбека Вазиева.

— Лорана Илера я хорошо 
знаю. Когда я еще руководил ба-
летом в Мариинке, я приглашал 
его там танцевать. Я, конечно, 
не знаю его как директора, как 
художественного руководителя, 
но знаю как ведущего репетито-
ра. Он большой профессионал. 
И в Ла Скала, когда меня на-
значили директором балетной 
труппы, у меня даже была такая 
ситуация, когда я хотел пригла-
сить его в качестве педагога.

— Он же был замести-
телем и помощником Бри-
жит Лефевр, то есть имеет 
какой-то опыт руководящей 
работы?

— Да, можно сказать, что 
он был заместителем Лефевр, 
безусловно. Он был в Париж-
ской опере главным репетито-
ром. Конечно, он и репетиро-
вал, и участвовал в составлении 
составов, у него большой опыт 
в этом смысле. 

— А балетов ведь он не 
ставит?

—  Нет.
— Это хорошо? 
— Да вы знаете, я тоже 

сторонник того, что надо зани-
маться или одним, или другим. 
Или ставить, или заниматься 
людьми, компанией, развитием 
актеров, определением репер-
туара и так далее… 

— Ходили слухи, что до 
этого в «Стасике» обсужда-
лись фигуры как раз хорео-
графов: Вячеслава Самоду-
рова, Юрия Посохова, Николя 
Ле Риша… И все испугались, 
что они будут ставить тут 
свои балеты…

— Для меня все же профес-
сия хореограф это что-то дру-
гое, отличное от директорства… 

Хореограф — это дано Богом, а 
не просто какими-то умозаклю-
чениями, что вдруг мы просы-
паемся и говорим себе: «Надо 
ставить!» 

— Когда вы были назна-
чены директором балета 
театра Ла Скала, сами были 
в похожей ситуации. Буду-
чи иностранцем, возглав-
ляли итальянскую труппу. 
Каково это — приезжать в 
чужую страну без хорошего 
знания языка и как-то объ-
ясняться с артистами? А при 
руководящей работе такое 
взаимопонимание ведь 
необходимо…

— Согласен, здесь есть 
такой нюанс. Потому что одно 
дело, когда вы через перевод-
чика разговариваете с артиста-
ми, а другое дело — вы с ними 
начинаете работать, объясняя 
какие-то детали на их родном 
языке. В этом смысле желатель-
но язык знать. Но я думаю, это 
не является каким-то огромным 
препятствием для работы. Без-
условно, если вы возглавляете 
иностранную компанию, то не-
минуемо встает этот вопрос. 
Желательно, конечно, научить-
ся говорить на одном языке с 
артистами, иначе возникнут 
сложности. Но, мне кажется, 
сегодня существуют достаточ-
но большие возможности, есть 
и переводчики. Я думаю, если 
он полюбит эту балетную ком-
панию, то выучит язык — это же 
дело времени.

 — Чтобы работать в Ла 
Скала, какое время вам по-
надобилось, чтобы адапти-
роваться, выучить язык?

— Где-то через полтора 
года начал уже говорить. До 
этого говорил на английском, 
даже на русском. Сложность 
была в том, что практически 90 
процентов итальянской труппы 
не знают английского языка. И 
иногда я ловил себя на том, что 
нет большой разницы: что я го-
ворю на английском, что на рус-
ском. Может быть, эта ситуация, 
что многие из них не говорят на 
английском языке, и вынудила 
меня быстрее, так, знаете, экс-
терном, выучить этот замеча-
тельный итальянский язык. Но 
повторяю, это дело времени. 
Думаю, и Илер выучит. Но он 
замечательный профессионал, 
и я желаю ему удачи! Раз его 
назначили, значит, верят в него, 
значит, есть какие-то планы у 
театра. А оценивать его рабо-
ту, наверное, можно по проше-
ствии какого-то времени. Хотя 
бы год должен пройти.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ФРАНЦУЗСКАЯ ЗВЕЗДА ВСТАЛА 
ВО ГЛАВЕ РУССКОГО БАЛЕТА
Махар ВАЗИЕВ: «Раз его 
назначили, значит, верят в него»



Пекин 
продолжил укрепление позиций России 

в Марселе. Очередной этап серии 
Гран-при по фигурному катанию назвал 

новых участников финала: ими стали 
победившая в Пекине Елена Радионова 

(второе место в Москве), а также... не 
выступавшие в Китае Евгения Тарасова 

и Владимир Морозов, которым 
«помогли» соперники. Эти фигуристы 

примкнули к Евгении Медведевой, 
которая благодаря двум победам 

попала в финал в столице Прованса 
путем наименьшего сопротивления. 

А медали в Пекине получили еще и 
Елизавета Туктамышева, танцоры 

Александра Степанова — Иван Букин и 
Сергей Воронов, завоевавшие «бронзу». 

Обо всем по порядку.   

Женская борьба без 
компромиссов
Бронзовый призер чемпионата мира 2015 

года Елена Радионова, дебютировавшая в се-
зоне на московском этапе, в Пекине показала, 
что уверенность в собственных силах и сами 
силы прибывают. В короткой программе Лена 
уступила полтора балла канадке Кейтлин Осмонд. 
Но произвольная, которую Радионова смогла 
исполнить без срывов, расставила фигуристок 
так, как нам и хотелось бы. 

Если помните, наши девочки совсем не лю-
бят себя хвалить. Но если хвалят — значит, есть 
за что. «Мое выступление не было безупречным 
сегодня, но оно было лучшим в сезоне — как по 
прыжкам, так и катанию в целом. Я переполнена 
положительными эмоциями и просто счастлива, 
что достигла этого результата», — сказала Лена 
после победы.  

Борьбу с собой за возвращение себя самой 
ведет и Елизавета Туктамышева. Поднимается 
к результатам потихонечку, преодолевая жиз-
ненные ситуации — простуду, температуру. 
Сложнейший тройной аксель в программе от-
сутствует, после победы на чемпионате мира в 
Шанхае Елизавета не исполняла этот прыжок, 
да и элемент, прямо скажем, все же пока не для 
бытового использования. Но практически все 
остальное в Китае Лизой было исполнено весьма 
достойно. Туктамышева стала в Китае третьей, 
и ей этот пьедестал был очень нужен и важен, 
хотя и не дал возможности участвовать в финале 
Гран-при.

Выход в финал китайским выступлением 
обеспечили Елена Радионова и Кейтлин Осмонд, 
итого у женщин осталось еще три путевки. На них 
нацелены две россиянки — Анна Погорилая и 
Мария Сотскова, две японки — Вакаба Хигути и 
Сатоко Мияхара. И выяснять, кто будет лишним, 
им придется на заключительном этапе в Саппоро. 
Среди финалистов, кстати, не будет Эшли Вагнер 
— серебряного призера последнего чемпионата 
мира года. Она победила на домашнем этапе в 
США, а вот в Китае оказалась лишь шестой.

Папа Букин — партизан
Танцоры Майя и Алекс Шибутани в Пеки-

не победили, две победы на этапах — плавное 
попадание в финал. Канадцы Кейтлин Уивер и 
Эндрю Поже стали в Китае вторыми, а на тре-
тьем месте Александра Степанова и Иван Букин 
(бронзовыми они были и в Канаде). Российский 
дуэт выступил в Пекине весьма удачно: танцоры 
обновили личные рекорды в двух танцах. А тех-
ника исполнения их короткой программы вообще 
была признана лучшей. 

В комментарии после выступления ученики 
Ирины Жук и Александра Свинина сказали: 
«Раньше тренеры нам постоянно твердили: 
«Ребята, вы можете, катайтесь, катайтесь…». 
Но мы откатывались, смотрели на баллы и за-
давались вопросом: а на каком мы уровне? 
Сейчас же полученные на Гран-при оценки 
дают ответ на этот вопрос. Здесь выступал 
сильный состав танцевальных пар. И очень 
здорово, что нам удалось стать третьими. Для 
нас это победа. Своеобразная победа. Пусть 
маленькая, но которую мы расцениваем как не-
кий старт. Это не означает, что нам можно уже 
расслабиться. Наоборот, надо работать еще 
больше. Думаем, что произвольный танец еще 
подвергнется доработке. Потому что каждый 
турнир показывает: где удобно, где нет, что 

надо переделать. Сейчас приедем, немного 
передохнем и снова в бой».

Рассказали танцоры и о том, что с ними в 
этом сезоне начали работать знаменитые фи-
гуристы Наталья Бестемьянова и Андрей Букин, 
которые, как считают Саша с Иваном, очень по-
могли в работе над танго, подсказали важные 
нюансы.

«Папа молчит перед стартом как партизан, 
— смеется Иван. — Старается не вмешиваться 
в нашу работу с тренерами. Он приходит вме-
сте с Наташей к нам после соревнований. Мы 
очень рады, что они нам помогают. Все-таки они 
олимпийские чемпионы, прошли огонь, воду и 
медные трубы. Они все прекрасно понимают, 
знают, как нужно себя вести. Всегда интересно 
просто послушать, что они рассказывают. И 
главное, они могут не просто рассказать, но 
и показать: Наташа — Саше, папа — мне, или 
наоборот, — как делать какой-то элемент. Это 
важно».

Дебютировали в сезоне на пекинском этапе 
Виктория Синицина и Никита Кацалапов. По-
казали очень интересные программы. Пока, 
если можно так сказать, в теории. Как любят 
говорить тренеры, работы впереди у этого дуэта 
еще много. После переезда в Москву они ра-
ботают с Олегом Волковым, в Пекине получили 
«живые» указания и от Марины Зуевой, которая 
по-прежнему, несмотря на разделяющее их се-
годня расстояние (а фигуристы тренировались 
под руководством специалиста в американском 
Кэнтоне со дня образования дуэта в 2014 году), 
остается их тренером. 

Ну а в финале Гран-при из россиян выступят 
только Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев, 
они сегодня — первая пара страны. А вот даль-
ше начнется схватка на чемпионате России. В 
Пекине Степанова — Букин победили Синици-
ну — Кацалапова, побеждают по результатам 
и Елену Ильиных с Русланом Жиганшиным, но 
разыгрываемые путевки на главные старты сезо-
на заставят все дуэты превзойти себя. Нынешних 
себя — в обязательном порядке.  

В поисках мужского плеча
Сергей Воронов в Китае порадовал себя 

третьим местом. После короткой программы он 
был четвертым, пропустив вперед китайца Цзинь 
Бояна, израильтянина Даниэля Самохина и ка-
надца Патрика Чана. Но произвольная программа 
основательно и обоснованно переставила фигу-
ристов: «золото» получил трехкратный чемпион 
мира Патрик Чан (он сорвал лишь четверной 
сальхов), «серебро» — Цзинь Боян. 

В комментариях Сергей Воронов, как часто 
делают фигуристы на льду, постучал себя по 
голове. «Этот турнир для меня стал турниром 

совершенно необдуманных и глупых ошибок. 
Конечно, я хвалю себя за бронзовую медаль, 
хвалю за то, что вошел в число призеров в ком-
пании с такими достойными ребятами. Сколько 
этапов я ни смотрел, слабых Гран-при в мужском 
одиночном катании не было. Единственное — 
глупых ошибок впредь допускать не стоит. Одно 
дело упасть с четверного прыжка — не страшно. 
Но сделать лишний каскад… К 29 годам такое не-
простительно. Хотя смотря сколько еще намерен 
кататься… Если до 35, то все впереди».

Молодец, смешно. Но — пока смешно. Хо-
чется все же, чтобы в предолимпийском сезоне 
хотя бы в надеждах наших можно было опираться 
на крепкое мужское плечо. Максим Ковтун, про-
валив короткую программу (последнее место), 
после исполнения произвольной (исполнил три 
четверных прыжка, два из них — на плюсы) пере-
местился на седьмое, а Александр Петров — с 
девятого на шестое. И пока это все, что хочется 
констатировать.

Чьим оно будет — плечо, на которое будем 
надеяться?

Не выступали,  
но — в финале
Юко Кавагути и Александр Смирнов про-

пустили прошлый сезон из-за разрыва ахиллова 
сухожилия у Юко. Они возвращаются, пытаясь не 
только вернуть утерянные навыки, но и поймать 
эмоциональный настрой. Не случайно Кавагути 
говорит, что начинает обретать забытые уже 
ощущения. 

«Понимаете, в последнее время я не видела 
зала, не видела ничего и каталась потому, что 
нужно было кататься. А на этих соревнованиях я 
увидела зрителей, почувствовала зал и поняла, 
что ко мне вернулись давно забытые ощущения, 
какие испытывала во время соревнований. Я 
очень рада. Не знаю, как долго это состояние 
продлится. Не знаю, где будет у нас следующий 
старт. Я рада, что мы смогли приехать сюда, 
выступить, прокатать программы. Несмотря на 
ошибки, у меня осталось больше положительных 
впечатлений. Наконец я получила удовлетворение 
от прокатов».

Победили в Пекине и прошли в финал хо-
зяева турнира Юй Сяоюй — Чжан Хао. Вторыми 
стали китайцы Пэн Чэн — Цзинь Ян, на третьем 
месте Любовь Илюшечкина — Дилан Москович из 
Канады. И «помогли», не оказавшись на втором 
месте, нашим Тарасовой и Морозову, которые в 
Пекине не выступали, но зато теперь выступят 
в финале. Они заняли третье и второе места на 
этапах в Чикаго и Париже, набрали 24 балла и 
занимают третье место в рейтинге участников 
финала. Ниже шестого места в общей турнирной 
таблице — а именно оно гарантирует им по-
падание в финал Гран-при — уже не опустятся. 
Кстати, выступить в Марселе могут еще и Наталья 
Забияко — Александр Энберт, у них 22 очка, но 
их ситуация прояснится после заключительного 
этапа в Саппоро 25–27 ноября.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Где ваши бахилы?
— Я знакомый главврача.
— А микробы об этом знают?

Объявление на школьном сайте: 
— Срочно продается планшет. Фото 
ниже. 
Первый комментарий: 
— Марь Иванна! Что за дела?! Вы же 
сказали, что после уроков отдадите!

Хитрые лесорубы раскормили белку-
летягу до 120 кг, чтобы самим не валить 
деревья.

Восемнадцать лет бывает один раз 
в жизни. А восемьдесят один — еще 
реже.

В моем возрасте при праздновании 
Нового года проблема заключается не 
в поиске хаты, а в поиске желания от-
мечать его вообще.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Алексей Веселкин (1961), артист РАМТ, радио-
ведущий, заслуженный артист РФ
Алексей Колган (1971), актер театра и кино
Михаил Мамиашвили (1963), президент Фе-
дерации спортивной борьбы России, олим-
пийский чемпион
Анатолий Покровский (1930), хирург, акаде-
мик РАМН, основатель отечественной школы 
сосудистой хирургии
Константин Ремчуков (1954), главный редак-
тор  «Независимой газеты»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -5...-3°, 
днем в Москве -3...-1°. Облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег. Восход Солнца 
— 8.14, заход Солнца — 16.16. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиоло-
гии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

1916 г. — налетев на немецкую мину, затонул 
«Британик», корабль-близнец «Титаника».
1991 г. — подписан Указ Президента РФ об 
образовании Государственной налоговой 
службы РСФСР.
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МуЗЫКАлЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАсПАРЯНОМ СКАНДАЛ ДНЯ

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

ООО «Газпром добыча Оренбург» сооб-
щает о внесении изменений в извещение, 
опубликованное в газете Аукционный вестник
№ 309 (09.259) от 23 сентября 2016 г. о про-
ведении торгов по продаже объектов имуще-
ства производственной базы, расположен-
ной в Оренбургской области, г. Оренбург,
ул. Донгузская, № 68/1

 
Дата и время проведения торгов:

02 декабря 2016 года в 11 ч. 00 мин.  по 
московскому времени.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

сЕРГЕй лАЗАРЕВ 
ОТЧИТАлсЯ ПЕРЕД 
ГЕЯМИ. с ЗАДЕРЖКОй…

Артист провел почти 
новогодний  

«Голубой огонек»…
Год назад, когда Сергея Лазарева неожи-

данно назначили делегатом на «Евровиде-
ние», почти первое, что он сделал, поехал в 
центральный московский гей-клуб с большим 
европредвыборным концертом — мобилизо-
вывать, так сказать, профильный электорат. 
Спустя год он вернулся туда же — сказать 
избирателям запоздалое «спасибо»…

Электорат, надо сказать, был верен избран-
нику, как Джульетта — Ромео. До последнего 
вздоха. И гордая надпись на афише мероприятия 
«Евровидение-2016. Победитель зрительского 
голосования» во многом случилась из-за этой ще-
нячьей преданности. Gay friendly («дружелюбного 
к геям» — как обтекаемо писали о нем газеты в 
Стокгольме) артиста раскручивала вся европей-
ская пресса, как могла, поскольку для нее это 
было форменной дичью — человек-то приехал 
из «воинствующей и гомофобной Раши»! И голо-
совали, стало быть, потом всем миром. И только 
из-за снобистской упрямости вредоносного жюри 
все пошло не так, как рисовалось в радужных 
мечтах продюсера этого отчаянного европохода 
Филиппа Киркорова, предавшего в итоге вечной 
анафеме всю «шарашкину контору под названием 
«Евровидение».

Но! Заслуги-то геев остались. Об этом Сергей 
Лазарев с чувством говорил в ночь с субботы на 
воскресенье в переполненном клубе, где только с 
люстры не свешивался жаждущий «комиссарского 
тела» и песен пипл. «Принято, — говорит, — считать, 
что как примут здесь, так оно и пойдет». Люстра на 
этих словах чуть не грохнулась на головы публики, 
звонко взвывшей то ли сиренами, то ли иерихон-
скими трубами. И тут же перешел к исполнению 
новинки «Идеальный мир», чтобы, значит, обе-
спечить шлягеру счастливую хитовую судьбу. Тем 
более что премьера клипа состоялась аккурат в 
день этих ночных откровений. В этом вирше артист 
в роли пригламуренного доктора Франкенштейна 
измывается над девицей-роботом так, что у нее 
из ноздрей аж дым идет. И у гей-публики такой 
подход, конечно, не мог не найти сочувственного 
и выстраданного понимания.

Восторженная паства, которая принимает 
именно Лазарева как никого другого (тут он точно 
обошел свою вечную мишень Билана на версту), 
разомлела от явления поп-иконы на алтарь своей 
сцены, как коты от валерьянки, и простила ему, 
конечно, все прегрешения. А их набралось изрядно, 
надо бы сказать. 

Ну, во-первых, фразочки про «ЭТИХ людей», 
когда он рассказывал европейским газетам про 
свою толерантность, которая, несомненно, за-
служивает уважения, все-таки покоробили тогда 
не одного чистоплюя. Во-вторых, «профильный 
электорат» не забыл, как жалобно выклянчивал в 
прошлом декабре Серж их поддержку. Не уставал 
повторять со сцены: «Голосуйте за меня». И многие, 
вогнав себя в разорительные расходы в тяжелую 
кризисную годину, послушно потрюхали, как дунь-
ки — по европам, скупая тамошние эсэмэски, по-
скольку с русских номеров за русского голосовать 
было нельзя. И голосовали как подорванные…

Поэтому, когда евротриумф почти свершился, 
многие ожидали большого праздничного концерта 
именно в гей-клубе. Но не дождались. Объявлен-
ное летом торжество было перенесено на «бо-
лее позднюю дату» из-за того, что г-на Лазарева 
рвала тогда на части вся страна, и в угоду резко 
подорожавшим корпоративам да заказникам поп-
триумфатор сделал геям ручкой, отправившись 
рубить капусту. Обиды было — чуть Москва-река 
не вышла из берегов… Но и это проглотили. До-
ждались. Приняли хлебом-солью. И, казалось бы, 
мир да любовь. 

Но тут въедливые чистоплюи вдруг замети-
ли, что оный гиг никак не указан в официальном 
гастрольном графике артиста на его сайте. Все 
указано, вплоть до каждого ресторанного столика, 
а клуба нет! В соцсетях поднялся ТАКОЙ вой: ах, 
он нас не любит! Ах, он стесняется! А гонорар, 
значит, не стесняется! Сердобольные успокаивали 
экзальтированных: «Артист очень застенчив»… В 
общем, кое-как успокоились.

И на концерте Серж, конечно, выворачивался 
наизнанку. Пел звонко, чисто, выплясывал и запе-
вал с таким надрывом и на таком нерве, что, если 
бы не скромный антураж клубной сцены, то, пожа-
луй, это можно было бы назвать одним из лучших 
его концертов. И публика была «самой лучшей», что 
счастливый артист не уставал повторять практи-
чески через песню, повышая градус собственного 
драйва от номера к номеру. В итоге случились 
абсолютная гармония и единение! В таком — клуб-
ном — формате г-н Лазарев, пожалуй, и органичен 
более всего, превосходя даже расписные шоу на 
больших сценах, где весь его похвальный драйв 
и музыкально-хореографический «евростандарт» 
как бы теряются. Не вина в том талантливого поп-
героя. Просто каждому свое — кесарю кесарево, а 
Божие Богу. Есть величественные поп-божества, 
которые живут на гигантских аренах, а вот так по-
свойски, лицом к лицу с «электоратом», может, и 
не смогли бы. И наоборот…

Выстрадавшие и выждавшие свое счастье 
клабберы в свою очередь, не поминая старое, 
восторгались от души: «Лазарева смотрели прямо 
как новогодний «Голубой огонек»… 

В Лас-Вегасе был поздний вечер 
19 ноября, в Москве — раннее 

утро 20-го. В одно и то же время в 
разных часовых поясах в США судьи 

увидели победу Андре Уорда над 
Сергеем Ковалёвым в «бою года», а в 

России возмутились единогласным 
решением рефери в пользу 

американца. Как бы то ни было, 
Krusher («Крушитель» — прозвище 
нашего боксера) потерпел первое 

поражение в профессиональной 
карьере и потерял аж три 

чемпионских пояса в полутяжелой 
весовой категории (до 175 фунтов, 
или до 79,38 кг): согласно версиям 

WBO, WBA и IBF.

Со времен поединка между Флойдом 
Мэйвезером-младшим и Мэнни Пакьяо в боксе 
не было афиши круче, нежели «Сергей Ковалев 
— Андре Уорд». Небитые чемпионы, безого-
ворочно завершившие по три десятка боев 
в свою пользу, не так часто сходятся в ринге. 
И хвала промоутерам, что они не стали дово-
дить статистику своих боксеров до слишком 
ослепительной белизны и приторно-сладкого 
привкуса. Ковалев и Уорд встретились именно 
тогда, когда нужно. На той самой вершине, к 
которой так долго шли.

С одной стороны, их многое объединяет. 
Сергей родом из Челябинска, пробиваться 
ему пришлось через многое. Его засужива-
ли в любительской карьере, из-за чего он и 
перешел в профессионалы, и вот там-то уже 
он раскрыл весь свой потенциал. В России 
такого боксера не было очень давно... Андре 
рос в Окленде, и в семье у него были проблемы. 
Он достаточно рано лишился отца, который 
умер от сердечного приступа, и продвигать 
себя в боксе ему приходилось также самому. 
Правда, в любителях он состоялся гораздо 
круче, нежели Ковалев: стоит упомянуть хотя 
бы «золото» Олимпиады-2004.

С другой же точки зрения, они совсем 
разные. Не зря у Ковалева прозвище Krusher: 
из 30 побед 26 (!) одержаны нокаутом. Уорд 
ведет себя в ринге иначе. Он — технарь, ис-
пользующий любые стороны оппонента против 
него самого. Умелый тактик, который именно 
переигрывает, а не уничтожает.

Пара слов о самом поединке: начало це-
ликом и полностью осталось за российским 
спортсменом. Андре во втором раунде побывал 
в нокдауне и вплоть до середины боя поня-
тия не имел, что делать с Сергеем. А затем на 
первый план вышло самое хваленое качество 
Уорда: умение подстраиваться под разные 
стили оппонентов. С 6-го раунда его защита 
и контратаки стали весомыми аргументами 

против Ковалева, и начались «качели». Раунды 
можно было отдавать как в одну сторону, так 
и в другую, но уже где-то к 8-й трехминутке 
впервые появилось чувство, что бой от рос-
сиянина ускользает.

Поэтому вердикт судей — а все три рефери 
насчитали 114:113 в пользу Уорда — не стал 
каким-то шоком. И я даже не буду исключать 
того, что они неправы, хотя по мне — мы про-
сто слишком сильно хотели увидеть победу 
Ковалева. Но «ограблением века» это решение 
точно не стало. 

Да, есть негласное правило: чтобы стать 
новым чемпионом, надо не просто побить пред-
ыдущего, а уничтожить его. «На тоненького» 
обычно не прокатывает. Но это — обычно. А 
три пояса теперь на плечах Уорда. Потому что 
бой был в США.

«Лас-Вегас не очень хороший город для 
психоделических веществ. Реальность сама 
слишком удолбана», — писал Хантер Томпсон. 
И он знал о чем говорил. Реальность такова, 
что в Америке не отдадут победу в таком бою 
Ковалеву. В глазах местных судей именно Ан-
дре — чемпион, и это Сергей должен был в 
доминирующей манере выиграть... 

Возможно, так даже лучше. Потому что 
когда будет реванш — а он, несомненно, бу-
дет, — Сергей выйдет на него другим. После 
такого боя, когда большинство увидело его 
триумф, одержать уверенную победу — означа-
ет снять вообще все вопросы о том, кто номер 
один. Перед встречей с Уордом были мысли 
о том, что Ковалеву необходим опыт именно 
12-раундового поединка, который он получил 
против Айзека Чилембы. Теперь как никогда 
кстати будет возвращение к истокам, когда 
россиянин заканчивал дела досрочно. 

...Все, что было в Вегасе, остается в Ве-
гасе. И поражение Ковалева должно остаться 
там. А все мечты в этом самом Вегасе все равно 
сбываются, просто в разное время. 

Алексей САФОНОВ.

tst
Сергей КОВАЛЕВ: «Достаточно посмо-

треть после боя на мое лицо и лицо Уорда — и 
вы поймете, кто настоящий победитель!»

tst
Григорий ДРОЗД, чемпион WBC в первом 

тяжелом весе: «У Сергея нагло отняли победу! 
Я не согласен с результатом боя, потому что 
Ковалев его выиграл. Но у меня были опасения, 
что Уорда могут за уши вытащить судьи… Вер-
дикт рефери необъективен. Я в шоке».

« ОГРАБЛЕНИЕ ВЕКА» В ВЕГАСЕ: 
ПРАВДА ИЛИ МИФ?

 ПОДРОБНЕЕ   
 на сайте 

Сергей Ковалёв потерпел первое 
поражение в профессиональном 

боксе, но многие считают,  
что три чемпионских пояса  

у него украли
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Елена Радионова готовится 
к финалу мировой серии 
Гран-при по фигурному 
катанию в Марселе
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ВАЖНОВАЖНО

На пост главы Всемирного 
антидопингового агентства 
(WADA) переизбран Крейг 
Риди. Он будет возглавлять 
организацию три года. 


